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Р Е З Ю М Е  
 
Регулирование ,  стандарты, практики  

  
Март 2025 года стал месяцем, когда многие акторы процессов устойчивого развития должны были сделать выбор на фоне 
открывшихся благодаря антиклиматической политике Дональда Трампа возможностей отказаться от ранее взятых  
обязательств и заявленных планов. 

В основной статье этого выпуска собраны свидетельства о том выборе, который делают банки и корпорации, работающие  
в различных секторах — как в области ископаемого топлива, так и в обрабатывающих отраслях. Эти свидетельства касаются 
ведущих игроков в своих секторах, поэтому их практики, очевидно, уже на этом этапе могут дать представление о трендах 
как минимум на краткосрочный период. Мы обнаружили, что присутствует весь спектр возможных решений: от реального 
регресса климатических действий до подтверждения целей и политик и, в качестве промежуточного варианта, вполне  
декоративных мер вроде изменения формулировок на веб-сайтах.  стр. 5 

В «копилку» повестки устойчивого развития можно отнести то, что еще 5-10 лет назад казалось невозможным — дальнейшую 
«реабилитацию» ядерной энергетики. Крупные корпорации — потребители энергии подписали пакт в поддержку утроения 
мировых мощностей ядерной энергетики к 2050 году, а Всемирный банк впервые признал возможность снятия запрета  
на финансирование проектов в этой сфере, который действует больше 70 лет.  стр. 9, 46 

США оставались главным ньюсмейкером в области устойчивого развития, хотя все объявленные решения были из разряда 
ожидаемых. Администрация Дональда Трампа отказалась от выполнения Целей устойчивого развития ООН и от других  
международных обязательств, от правил по раскрытию корпоративной климатической информации, облегчила добычу 
нефти и газа на шельфе и др.  стр. 13, 14, 22 

Европа, до недавнего прошлого находившаяся в авангарде политики устойчивого развития, в ускоренном порядке провела 
законопроект об отсрочке введения правил раскрытия информации. Одновременно Евросоюз пытается сформировать  
экономическую политику, которая бы обеспечивала повышение конкурентоспособности целых отраслей «уже завтра» и в то 
же время — долгосрочную устойчивость на базе зеленого перехода. В марте объявлены подобные планы относительно авто-
прома и металлургического сектора.  стр. 14, 20, 24 

Примечательно, что несмотря на отсрочку введения отчетности в ряде стран помимо ЕС, продолжается работа по разра-
ботке и внедрению разнообразных стандартов ведения устойчивой деятельности и отчетности о ней. С точки зрения  
стандартов, принимаемых на национальном уровне, следует отметить новые меры Фонда МСФО по распространению Стан-
дартов ISSB и очередные шаги по их внедрению в Австралии и Японии. В области стандартов корпоративной деятельности 
Инициатива по научно-обоснованным целям (SBTi) начала консультации по проекту обновления своего Corporate Net-Zero 
Standard, который является ключевым международным стандартом для оценки, сертификации и отслеживания обязательств 
компаний по декарбонизации для достижения нулевого показателя выбросов, а также выпустила руководство для компаний 
в лесном, земельном и аграрном секторе.  стр. 24, 25, 26, 29, 30 

 
Рынки 
  
Объем размещения зеленых облигаций в марте по сравнению с предыдущим месяцем сократился почти на треть. По данным 
Инициативы по климатическим облигациям (CBI), объем выпуска составил 44 млрд долл. США (в феврале — 63,7 млрд долл.). 
На первичный рынок вышли 129 эмитентов, они разместили 273 выпуска (в феврале соответственно 131 эмитент и 330  
выпусков). 

В марте состоялось всего два суверенных размещения: Саудовская Аравия привлекла 1,5 млрд евро, а Австрия — 750 млн 
евро. Субсуверенный Европейский инвестиционный банк стал крупнейшим заемщиком марта среди всех категорий заемщи-
ков, разместив зеленые облигации на 4 млрд евро. 

Семь выпусков на общую сумму 2,1 млрд долл. разместил траст BX Trust 2025-VLT6, обеспеченный активами американской 
компании QTS — одного из крупнейших операторов дата-центров. Британская Lloyds Banking Group разместила два выпуска 
на 1,75 млрд евро, Европейский банк реконструкции и развития и шведская финансовая группа Skandinaviska Enskilda Banken 
привлекли по 1 млрд евро, индийский производитель электроэнергии Greenko Wind Projects (эмитент облигаций зарегистри-
рован на Маврикии) и гонконгская лизинговая компания Bocom Leasing Management — по 1 млрд долл. 

Большая часть размещений, как и месяцем ранее, пришлась на европейских заемщиков, на которых в стоимостном объеме 
приходится 53% привлеченного зеленого долга. Доля Азии сократилась с 29% до 23%; это произошло в основном за счет 
снижения активности китайских эмитентов. На Северную Америку пришлось около 17% объема размещений, на Австралию 
и Океанию — около 3%, на Африку — чуть больше 2%, на Южную Америку — около 1,5%. 

Половина всего объема привлечений номинирована в евро, четверть — в американских долларах, а доля юаня сократилась 
с 22% в феврале до 7% в марте. 
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ  стр. 5   

Сбой в декарбонизации: как корпорации пересматривают климатические цели 

 
ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
ГЛОБАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ  стр. 9   
Антониу Гутерриш напоминает о необходимости решительных действий по борьбе с изменением климата 
Всемирный банк: потенциальное снятие запрета на финансирование ядерной энергии 

 
ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
БРИКС, ЕАЭС, СНГ, ШОС, АСЕАН  стр. 10   
Китай добавляет три отрасли в сферу действия национальной системы торговли углеродными квотами 
Госсовет Китая представил на политическом уровне планы зеленой трансформации 
Власти Китая стимулируют производство природоохранного оборудования и зеленые технологии 
Вьетнам получит финансирование от партнеров JETP, несмотря на отказ США 
В ЕЭК обсудили перспективы устойчивого развития сельского хозяйства 
Китай: 139 млн долл. субсидий на поддержку обмена электровелосипедов 

 
ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
СТРАНЫ G7 И ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА, ОЭСР  стр. 13   
США: отказ от ЦУР ООН и международных обязательств в области устойчивого развития 
США: сняты препятствия для добычи нефти и газа на континентальном шельфе 
Еврокомиссия приняла план поддержки автопрома и новые меры по развитию электромобильной инфраструктуры 
FCA: инвестиции в оборонный сектор не противоречат правилам устойчивости 
Британские власти объявили борьбу с культурой одноразового потребления 
Бундестаг одобрил выделение 100 млрд евро на климатические инициативы 
Австралия: эксперты не обнаружили в бюджете расходов на проведение COP31 
Канада: отменен налог на выбросы углерода для потребителей 
FCA и PRA отказываются от планов по введению новых правил разнообразия и инклюзивности 
Евросоюз готовит программу госпомощи для реализации соглашения «Чистая промышленная сделка» 
Еврокомиссия отчиталась о внедрении EU ETS на морском транспорте 
Еврокомиссия утвердила «План действий по стали и металлам» 
ЕС: информация о хранении чистой энергии доступна в режиме реального времени 
Еврокомиссия усиливает контроль за отходами аккумуляторов 
ОЭСР обновила методологию оценки внедрения Принципов корпоративного управления 

 
РАСКРЫТИЕ ИНФОРМАЦИИ: СТАНДАРТЫ, РЕКОМЕНДАЦИИ, ОПЫТ  стр. 22   
Климатическая отчетность в США: еще есть надежда на Калифорнию 
Омнибусы поехали: власти ЕС утвердили отсрочку внедрения директив CSRD и CSDDD 
Швейцария планирует смягчить требования к отчетности в ответ на меры Евросоюза 
Фонд МСФО помогает юрисдикциям во внедрении Стандартов ISSB 
Япония: окончательный вариант стандартов отчетности в области устойчивого развития на основе Стандартов ISSB 
SEBI откладывает требования по ESG-отчетности для цепочек поставок и смягчает подход к проверке данных 
ASIC: руководство для начинающих отчетность в области устойчивого развития 
Выпущена карта соответствия между стандартом ESRS E1 и вопросником CDP 
PSF предлагает новый стандарт, который поможет МСП получить доступ к финансированию 
TNFD объявила о запуске глобальной кампании по принятию рекомендаций Группы 
Великобритания: новый стандарт зеленого финансирования для инвестфондов 
Инициатива GRI: консультации по проекту стандартов раскрытия воздействия в сфере финансовых услуг 
Consob выпустил обзор раскрытия информации о целях в области ESG в бизнес-планах итальянских компаний 

 
ESG В ПРАКТИКЕ КОМПАНИЙ  стр. 29   
Инициатива SBTi проводит консультации по проекту обновления стандарта Net Zero 
Инициатива SBTi: документы для лесного, земельного, аграрного сектора и строительного сектора 
Google предоставит рекламодателям данные об углеродном следе рекламы 
Amazon делится с поставщиками сервисом инвестиций в углеродные кредиты 
Delta и JetZero намерены сократить в будущем самолете расход топлива на 50% 
Airbus подтверждает свою приверженность разработке самолетов на водородном топливе 
Iberdrola выпускает зеленые облигации, привязанные к цене ее акций 
TotalEnergies и RWE: 15-летнее соглашение о поставке зеленого водорода 
Футбольный клуб «Ливерпуль» будет компенсировать воздействие своей продукции на климат путем улавливания углерода 
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ВОПРОСЫ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ГРИНВОШИНГУ  стр. 34   
Verra приостановила деятельность четырех компаний-валидаторов  
Австралия: суд оштрафовал пенсионный фонд за гринвошинг 

 
ФИНАНСОВЫЕ ИНСТИТУТЫ: НАДЗОР, РЕГУЛИРОВАНИЕ, ПРАКТИКИ  стр. 35   
ING: первый глобальный банк с одобренными SBTi целевыми показателями по сокращению финансируемых выбросов 
UBS отложил достижение углеродной нейтральности на 10 лет из-за покупки Credit Suisse 
Standard Chartered выпускает первые социальные облигации на 1 млрд евро 
ЕЦБ: вопросы климатических рисков в годовом отчете о надзорной деятельности 
BaFin разъяснил страховщикам принцип осмотрительного инвестирования 

 
ПРАКТИКИ ESG-ИНВЕСТИРОВАНИЯ  стр. 38   
PRI: анализ развития глобальных практик ответственного инвестирования 
PRI: техническое руководство по оценке физического климатического риска на частных рынках 
ICMA: доклад с рекомендациями по рынку устойчивых фондов в новой нормативной среде ЕС и Великобритании 

 
ESG-РЕЙТИНГИ, ДАННЫЕ И СЕРВИСНЫЕ ПРОЕКТЫ  стр. 40   
Verra: подготовка Стандарта для сертификации мер по сокращению выбросов Охвата 3 
Morningstar Sustainalytics совершенствует свою систему оценки SPO 

 
БИРЖЕВЫЕ ПЛОЩАДКИ, РЫНКИ, ИНСТРУМЕНТЫ  стр. 41   
HKEX отчиталась о достижении углеродной нейтральности 
Дочерняя платформа Nasdaq выпустила углеродных кредитов на 1 млн тонн CO2 
Биржа Малайзии: новые сервисы для аналитики и составления отчетности об устойчивом развитии 
SSE: первый в Китае кредит с привязкой к факторам ESG 

 
ТРЕНДЫ, ПРОГНОЗЫ, ИССЛЕДОВАНИЯ  стр. 43   
IIGCC: инвесторы хвалят ЕС за «Чистую промышленную сделку» и критикуют за пакеты Omnibus 
Евросоюз: отчеты о состоянии окружающей среды 
ЕС: загрязнение дна в Средиземном море — одно из самых серьезных в мире 
Отходы отраслей ВИЭ требуют новых идей по переработке — исследовательский центр Еврокомиссии 
Medef: предложения по поддержке занятости в период зеленого перехода 
Корпорации подписали пакт о поддержке утроения мощностей ядерной энергетики 
WFE: рынок добровольных углеродных кредитов сталкивается с кризисом доверия 
NGFS: итоги ежегодного пленарного заседания 
ЕЦБ: учитывают ли ставки по ипотеке физический климатический риск? 
ЕЦБ: искусственный интеллект против зеленого 
UNEP FI: тенденции и инновации в сфере финансирования природы, на которые следует обратить внимание в 2025 году 
UNEP FI: сопоставление таксономий АСЕАН и пяти государств-членов 
ОЭСР: обзор экологической эффективности Японии 

 
ИНИЦИАТИВЫ И ПРОЕКТЫ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ  
И РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЗНАНИЙ  стр. 51   
CFA Institute убирает маркировку «ESG» из сертификата ESG-инвестирования 
IFAC включает навыки отчетности по устойчивому развитию в стандарты обучения 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

ВСЕ ВЫПУСКИ МОНИТОРИНГА: 

ac-forum.ru/analytics 
 

ПОДПИСАТЬСЯ  НА  E -MA I L -РАССЫЛКУ  МОНИТОРИНГА :  
htt p : / / ac -forum .ru   

ТЕЛЕГРАМ -Канал  Аналитичес кого  ц ентра  «Фо рум» :  
@acforum 
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ   

 
Сбой в декарбонизации: как корпорации пересматривают климатические цели 

Новые приоритеты администрации Дональда Трампа в области климатической повестки в считаные недели 
изменили не только политический курс, но и уже заметно повлияли на корпоративный сектор. Лозунг  
президента США «Бури, детка, бури» с облегчением встречен не только нефтяниками. 
Бизнес воспринял сигнал: требования к снижению выбросов становятся менее жесткими, а значит, можно 
скорректировать свои обязательства без серьезных последствий — регуляторных и репутационных. Корпора-
тивный сектор, ранее активно участвовавший в климатической повестке и публично декларировавший  
амбициозные цели по достижению углеродной нейтральности, начал пересматривать свои стратегии. Кто-то 
отказывается от прежних целей, кто-то откладывает сроки, а кто-то просто занижает планку. Этот разворот 
хотя и не стал тотальным, но затронул гигантов мировой индустрии — от нефтегазовой и автомобильной  
промышленности до авиации и финансов. 
 
 
Возврат к скважинам 
После многолетнего давления со стороны инвесто-
ров и регуляторов, первыми почувствовали, что  
политический курс вновь на их стороне, нефтяные 
компании, причем не только американские, но и 
глобальные, которые занимают солидную долю 
рынка США и имеют обширную инвесторскую базу 
из Северной Америки. 
ExxonMobil, крупнейшая нефтяная компания США, 
в декабре 2024 года объявила о существенном  
увеличении капитальных вложений: в 2025 году 
расходы составят 28 млрд долл., а в последующие 
годы возрастут до 33 млрд долл. ежегодно. К 2030 
году компания планирует увеличить объем добычи 
до 5,4 млн баррелей нефтяного эквивалента в сутки 
(против 3,7 млн в 2023 году). Генеральный дирек-
тор Даррен Вудс заявил: «Мы рассчитываем на рост 

прибыли при любом сценарии энергетического  
перехода». 
BP пошла еще дальше. В феврале 2025 года британ-
ский гигант официально отказался от стратегии, 
направленной на превращение компании  
в «лидера энергетического перехода». Цель по 
производству 50 ГВт возобновляемой энергии  
аннулирована, инвестиции в ВИЭ сокращаются на 
70%, а расходы на нефть и газ увеличиваются до 10 
млрд долл. США в год. Более того, компания  
ликвидировала климатические KPI в системе бону-
сов руководства. Глава BP Мюррей Окинклосс при-
знал: «Мы переоценили темпы перехода. Мы зашли 
слишком далеко и слишком быстро». 
Превращения климатических обязательств англо-
голландской Shell уже стали отдельным кейсом  
в корпоративном праве. Еще в 2021 году суд  
в Нидерландах по иску экологических организаций 
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обязал Shell установить более амбициозные цели 
по сокращению выбросов углекислого газа (на 45% 
к 2030 году по сравнению с уровнем 2019 года). Суд 
даже стал поводом для оперной постановки  
в Голландской национальной опере.  см. Монито-
ринг за март 2024 г.  Судебный процесс, в ходе кото-
рого Shell оспаривает первоначальный вердикт, 
продолжается до сих пор. 
В конце марта 2025 года Shell объявила, что пре-
кращает свои проекты по производству солнечной 
и наземной ветровой энергии в Бразилии в рамках 
«корректировки портфеля» возобновляемых  
источников энергии, а ранее, в декабре 2024 года, 
компания анонсировала отказ от всех новых инве-
стиций в офшорную ветроэнергетику. По итогам 
2024 года Shell зафиксировала убыток от бизнеса  
в области ВИЭ в размере почти 500 млн долл. 
Норвежская Equinor, которая еще в 2018 году отка-
залась от слова «нефть» в своем названии,  
в феврале 2025 года объявила о снижении инвести-
ционного бюджета на возобновляемые источники 
энергии на 50%, ограничив будущую мощность про-
ектами на 10–12 ГВт. Одновременно компания  
повысила прогноз по добыче ископаемого топлива 
на 10%, сосредоточив внимание на доходности. 
Крупнейшие национальные компании, такие как 
Saudi Aramco и QatarEnergy, также анонсируют курс 
на увеличение добычи. Глава Saudi Aramco Амин 
Нассер заявил на конференции CERAWeek: «Нам 
следует прекратить фантазии об отказе от нефти  
и газа. Энергетический переход явно провалива-
ется». Его слова вызвали аплодисменты зала,  
в котором присутствовали представители крупней-
ших игроков сектора. Руководители Exxon, Shell  
и Petrobras выступили в аналогичном духе, подчер-
кивая: основной спрос на энергию в ближайшие  
десятилетия все равно будет удовлетворяться за 
счет ископаемого топлива. 
 
Курс на пересмотр 
Откат от климатиче-
ских обязательств  
не ограничивается  
топливной отраслью. 
Под влиянием поли-
тических перемен  
в США и изменяюще-
гося настроя инве-
сторов, другие сек-
тора также корректи-
руют свои цели. 
Например, ведущий 
американский ритейлер Walmart удалил со своего 
сайта раздел, в котором ранее заявлял о своей 
«глубокой приверженности решению проблемы 
изменения климата». Среди других примеров — ги-
гант пищевой промышленности корпорация Kraft 
Heinz, которая в январе изменила содержание 
страницы сайта «Нулевые выбросы и научно обос-
нованные цели», удалив из текста ссылку на цель 
сократить выбросы на 50% к 2030 году.  

При этом компания признала, что «столкнулась  
с внутренними и внешними трудностями при дости-
жении показателей чистого нуля». 
На веб-странице American Airlines, посвященной  
изменению климата, ссылка на то, что «переход  
к низкоуглеродной экономике является срочным и 
реализуемым», появившаяся в июле 2024 года, 
была удалена в ноябре, перед президентскими вы-
борами в США. При этом American Airlines заявила, 
что «веб-сайт был обновлен с использованием фор-
мулировок из нашего последнего отчета об устой-
чивом развитии. Как показывает веб-сайт, наши 
цели в области устойчивого развития не измени-
лись». 
Европейский авиационный сектор хоть пока и не 
отказывался от ранее принятых на себя обяза-
тельств, в марте 2025 года объединил усилия, обра-
тившись к Еврокомиссии с просьбой пересмотреть 
климатические требования. Руководители Ryanair, 
Lufthansa, Air France-KLM и IAG (материнская компа-
ния British Airways, Iberia и др.) заявили, что нынеш-
ние нормы по использованию SAF (устойчивого 
авиационного топлива) нереалистичны. Согласно 
правилам, доля SAF должна составлять 2% в 2025 
году и вырасти до 6% в 2030 году. Однако авиапе-
ревозчики утверждают, что топлива недостаточно и 
оно слишком дорого. «Если его невозможно купить 
— невозможно и использовать. Это простая эконо-
мика», — сказал глава Ryanair Майкл О’Лири. 
Автопроизводители в Европе все активнее лобби-
руют пересмотр сроков запрета на двигатели внут-
реннего сгорания. Хотя еще в 2022 году в ЕС был 
утвержден план отказа от продаж новых автомоби-
лей с двигателем внутреннего сгорания с 2035 
года, в 2025 году Германия, Италия и Польша 
начали настаивать на послаблениях. Такие гиганты, 
как Volkswagen, Stellantis и BMW, указывают на  
дефицит сырья для аккумуляторов, недостаточную 
инфраструктуру зарядки и высокую стоимость  
перехода. Компромиссный сценарий поддержки 

автопрома, кото-
рый в марте обсуж-
дался Еврокомис-
сией, предусмат-
ривает возможное 
сохранение авто-
мобилей на синте-
тическом топливе 
и гибридов после 
2035 года. 
 
 

Финансовый разворот 
Финансовый сектор переживает не меньший разво-
рот, чем нефтяные компании. Сразу после победы 
Трампа крупнейшие банки США — JPMorgan, 
Citigroup, Goldman Sachs, Bank of America, Wells 
Fargo и Morgan Stanley — вышли из Net-Zero Banking 
Alliance (NZBA) Это стало крупнейшим потрясением 
для международной климатической архитектуры 
финансового сектора, и вслед за американскими 
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банками последовали канадские, австралийские  
и японские. За полгода число членов альянса  
сократилось со 144 до 129, но значение «выбыв-
ших» наглядно демонстрирует показатель активов: 
они сократились с более чем 75 до 54 трлн долл. 
США. 
Оставшиеся участники NZBA предложили рефор-
мировать правила: теперь целью будет не удержа-
ние потепления в пределах 1,5 градусов, а более  
расплывчатая формулировка — «ниже 2 градусов». 
Ряд европейских банков — включая HSBC, Barclays  
и UBS — поддержали идею, заявив о невозможности 
сохранять прежние обязательства без активной 
поддержки правительств. 
HSBC в феврале 2025 года перенес цель достиже-
ния климатической нейтральности собственных 
операций с 2030 года на 2050 год. Кроме того, банк 
пересматривает метрики для расчета выбросов  
от кредитных портфелей и уменьшает долю клима-
тических показателей в бонусах руководства.  
UBS, ссылаясь на трудности интеграции Credit 
Suisse, отложил достижение net-zero на десять лет 
— до 2035 года.  стр. 36    
Эти изменения сопровождаются заметным сниже-
нием частоты упоминаний ключевых терминов 
вроде «устойчивое развитие», sustainable finance  
и net-zero в официальных документах и отчетах  
банков. Согласно анализу, проведенному платфор-
мой Alphasense, в последнем годовом отчете HSBC 
резко сократилось число упоминаний, связанных  
с климатической повесткой. Банк перестал  
ссылаться на ограничения инвестиций в уголь и эко-
логически вредные отрасли, а язык документации 
сместился от формулировок о предотвращении 
«недопустимого воздействия» на окружающую 
среду к более деликатным понятиям «управления 
рисками» и «корпоративной устойчивости». 
Многие начали пересматривать привязку возна-
граждения руководителей к климатическим целям. 
В последнем отчете банка HSBC зафиксировано 
снижение доли экологических метрик в долгосроч-
ной системе стимулирования топ-менеджеров  
с 25% до 20%, а также исключение одного из пока-
зателей устойчивости из ежегодных бонусов.  
UBS убрал из годового отчета упоминание о связи 
компенсаций с целями ESG, указав, что «нет прямой 
связи между компенсацией старшего руководства 
и конкретными климатическими целями», хотя  
общий экологический компонент сохранился  
в качественной оценке. Standard Chartered исклю-
чил из бонусного плана на 2025 год целевой пока-
затель по сокращению финансируемых выбросов, 
ранее включенный в климатические цели на 2030 
год. Такие шаги стали ответом на усилившийся 
скепсис в отношении ESG-индикаторов, а также  
на аргументы инвесторов о «низкой измеримости» 
и «легкой достижимости» подобных целей, кото-
рые в итоге приводят скорее к росту вознагражде-
ния, чем к реальному сокращению выбросов. 
Дополнительным подтверждением тренда стала 
реструктуризация ESG-подразделений.  

Так, после ухода главного директора по устойчи-
вому развитию (Chief Sustainability Officer) в HSBC, 
эта должность была исключена из состава исполни-
тельного комитета, а ее функции переданы другому  
топ-менеджеру с опытом в корпоративно-инвести-
ционном банкинге. В Wells Fargo аналогичная роль 
оставалась вакантной в течение восьми месяцев, 
прежде чем была восстановлена под новым, менее 
значимым названием — Head of Sustainability вместо 
прежнего титула Chief Sustainability Officer.  
Это изменение важно не только номинально: новая 
должность, в отличие от прежней, не входит  
в состав исполнительного руководства банка и не 
предполагает стратегического влияния на обще-
корпоративные решения.  
В Barclays после ухода главы устойчивого развития 
обязанности просто перераспределили между дру-
гими подразделениями, не назначив нового про-
фильного руководителя. Все эти кадровые шаги 
сигнализируют о снижении веса ESG на уровне при-
нятия решений и превращении устойчивого разви-
тия во вспомогательную функцию, а не в стратеги-
ческое направление. 
Кроме того, необходимо помнить, что крупнейшие 
банки мира являются одними из главных источни-
ков финансирования нефтегазовой промышленно-
сти. JPMorgan, Citi, Bank of America и другие учре-
ждения традиционно занимают ведущие позиции  
в рейтингах кредиторов компаний, занимающихся 
разведкой, добычей и переработкой углеводоро-
дов. Их участие в таких проектах оказывает колос-
сальное влияние на дальнейшую траекторию  
выбросов углеродов в глобальном масштабе.  
Поэтому отказы этих банков от участия в климати-
ческих альянсах и пересмотр обязательств усили-
вают риски «зеленого отката» не только в финансо-
вом секторе, но и в реальной экономике. 
До недавнего времени почти все упомянутые банки 
декларировали приверженность достижению кли-
матической нейтральности по всем трем охватам  
к 2050 году. Это означало обязательство не только 
сократить собственные операционные выбросы 
(Охватов 1 и 2), но и учитывать выбросы Охвата 3 — 
то есть косвенные выбросы от деятельности клиен-
тов, входящих в их кредитный портфель. Именно 
здесь сосредоточены основные углеродные риски: 
в портфелях большинства крупных банков домини-
руют компании из углеродоемких секторов — энер-
гетика, строительство, недвижимость. Отказ от 
учета этих источников выбросов и смягчение кли-
матических требований фактически означают, что 
банки перестают выполнять ключевую функцию 
трансформации экономики через перераспределе-
ние капитала в пользу устойчивых решений. 
 
Не в тренде 
Несмотря на кардинальные сдвиги в части климати-
ческой повестки у крупнейших мировых нефтяных 
корпораций и банков говорить о полномасштаб-
ном отказе от целей по сокращению выбросов 
преждевременно.  
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Второй ежегодный отчет о декарбонизации PwC, 
опубликованный в марте 2025 года, дает примеча-
тельную картину реальности «до Трампа».  
Основанный на данных 2024 года, отчет показы-
вает, что число компаний, берущих на себя клима-
тические обязательства, продолжало расти. В 2024 
году через платформу CDP раскрыли информацию 
более 4000 компаний, что в девять раз больше, чем 
за последние пять лет. Из всех компаний, попавших  
в выборку PwC, лишь 16% так или иначе сократили 
свои климатические амбиции, а 37% нарастили их. 
Бывший спецпосланник США по климату (в админи-
страции Джо Байдена) Джон Керри, комментируя 
отказ компаний от климатических обязательств  
после возвращения Дональда Трампа к власти, 
подчеркнул, что многие бизнес-структуры  
действуют под давлением. «Компании запуганы  
и отступают от экологических целей из-за полити-
ческой атмосферы», — заявил он. При этом,  
по словам Керри, часть компаний продолжает  
работу над климатическими стратегиями, но избе-
гает публичных обещаний: «Все, с кем я говорю, 
уверяют, что придерживаются прежнего курса,  
но не хотят становиться мишенью, потому что  
климатическая тема стала оружием в политической 
борьбе». 
Разворот в риторике и стратегии многих компаний 
действительно не всегда означает полную капиту-
ляцию перед антиэкологической повесткой.  
Как подчеркивает Джон Керри, происходящее — 
это не столько отказ от декарбонизации, сколько 
попытка адаптироваться к новой политической  
реальности. 
Действительно, компании и банки, не работающие 
на американском рынке или зависящие от него  
в меньшей степени, пока не объявляли от отхода  
от ранее установленных климатических целей.  
В первую очередь, это относится к компаниям и 
банкам из Азии. 
Власти Китая не только сохраняют курс на достиже-
ние пика выбросов до 2030 года и климатической 
нейтральности к 2060 году, но и намерены сделать 
страну мировым лидером энергоперехода.  
Логично, что на фоне такой политики ни одна китай-
ская компания не объявляла о корректировке 
своих обязательств. 
Инвестиции в ВИЭ в Китае продолжают расти  
рекордными темпами: по данным Международ-
ного энергетического агентства, в 2024 году почти 
половина всех глобальных вложений в чистую 
энергетику пришлась на КНР. Государственные  
корпорации, такие как SPIC, CHN Energy и China 
Huadian, продолжают активно строить солнечные  
и ветряные станции. SPIC уже достигла 100 ГВт  
установленной мощности ВИЭ, а CHN Energy  
реализует масштабные проекты в области  
водородной энергетики и накопителей энергии. 
Тем не менее говорить о том, что китайские или ин-
дийские компании за пределами сектора ВИЭ  

в большей степени проявляют инициативу в обла-
сти декарбонизации, нежели, например, американ-
ские, не совсем корректно.  
Долгое время ни крупные банки, ни тем более про-
мышленные компании из Китая и Индии не брали 
на себя конкретных обязательств по сокращению 
выбросов, ограничиваясь пространными заявлени-
ями о намерении декарбонизировать производ-
ство и развивать возобновляемые источники  
энергии. При отсутствии амбициозных целей не 
приходится говорить о их корректировке. 
Согласно данным отчета Boston Consulting Group 
(BCG), 12% индийских компаний сообщают о своих 
выбросах, по сравнению со средним мировым  
показателем в 9%. Кроме того, в то время как 24% 
индийских компаний установили целевые показа-
тели по сокращению выбросов, в то время как 
среднемировой показатель составляет 16%.  
Впрочем, как отмечает индийское агентство ICRA 
ESG Ratings, лишь около 7% из 127 индийских  
компаний, официально заявивших о приверженно-
сти целям Net-Zero через инициативу Science Based 
Targets (SBTi), представляют отрасли с высоким 
уровнем выбросов, такие как энергетика, цемент  
и горнодобывающая промышленность. Основная 
доля приходится на компании из сфер со сравни-
тельно низким или умеренным углеродным следом 
— текстильной промышленности, ИТ-услуг и фарма-
цевтики. Более того, по данным ICRA, несмотря  
на широкое распространение заявленных  
обязательств, только небольшая часть индийских 
компаний действительно добилась снижения  
абсолютных выбросов — примерно на 11% за шесть 
лет. 
 
Набравшая, казалось, необратимый ход  
в последние годы климатическая повестка оказа-
лась уязвимой перед политическим циклом — это  
главный урок первых месяцев 2025 года. Победа 
Дональда Трампа и резкий поворот в американской 
климатической политике спровоцировали  
переосмысление обязательств среди транснацио-
нальных корпораций. Этот процесс не всегда  
происходит публично. Для инвесторов это создает 
новую неопределенность: становятся неясными как 
долгосрочные приоритеты компаний, так и их  
реальное стремление к устойчивому развитию. 
Отложенные обязательства, пересмотр стратегий, 
сокращение ESG-метрик в мотивации топ-менедже-
ров — все это может стать началом эффекта домино, 
последствия которого выйдут за рамки националь-
ных юрисдикций. В условиях политического  
популизма, экономических потрясений, торговых 
войн и нехватки глобального лидерства  
от ESG-стратегий проще всего отказаться,  
но именно они могут стать залогом долгосрочного 
роста и конкурентоспособности.  
 
© 2025 АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР «ФОРУМ», с использованием материалов 
Financial Times, The Wall Street Journal, New York Times, Reuters, Times of India 
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ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ  
В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
ГЛОБАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ 
 

Антониу Гутерриш напоминает о необходимости  
решительных действий по борьбе с изменением климата 
 

В Берлине состоялся первый крупный форум по  
вопросам климата после ноябрьской конференции 
COP29 в Баку — Петерсбергский климатический 
диалог (PCD), в котором приняли участие министры 
из 40 стран, а также генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш. 
Генсек ООН подчеркнул, что год начался на фоне 
геополитической нестабильности и широкомас-
штабных сокращений бюджетов зарубежной  
помощи. В связи с этим каждая страна должна акти-
визироваться и сыграть свою роль. 
На фоне глобальной напряженности Гутерриш  
отметил позитивные тенденции, которые связаны  
с возобновляемыми источниками энергии (ВИЭ) —  
с одной стороны, ростом мощностей, а с другой — 
повышением ценовой доступности энергии. Так, по 
данным Международного агентства по возобновля-
емым источникам энергии (IRENA), 2024 год офици-
ально стал рекордным годом по мировому произ-
водству возобновляемой энергии. На ВИЭ при-
шлось более 92% всех новых мощностей электро-
энергетики, установленных в 2024 году, что эквива-
лентно общей мощности электроэнергетики  
Бразилии и Японии вместе взятых. Мощности ВИЭ  
в Европе выросли на 9%, причем Германия внесла 
более 1/4 этого роста. Мощности в Африке  
выросли почти на 7%. Стоимость ветроэнергетики 
за период с 2010 года снизилась на 60%; солнечная 
энергия теперь дешевле на 90%. Тем не менее, под-
черкнул глава Антониу Гутерриш, климатические 
проблемы накапливаются. Побиты очередные тем-

пературные рекорды. По данным Всемирной ме-
теорологической организации, в 2024 году впер-
вые глобальные температуры превысили доинду-
стриальные уровни на 1,5°C в течение календар-
ного года. 
Новые национальные планы по климату должны 
быть приняты к сентябрю 2025 года. Эти планы 
должны соответствовать целевому показателю  
в 1,5°C и в совокупности сократить выбросы на 60% 
к 2035 году по сравнению с уровнем 2019 года.  
Антониу Гутерриш повторил, что усилия должны 
быть приложены в соответствии с принципом  
общей, но дифференцированной ответственности, 
но добавил, что каждый должен делать больше. 
Наиболее промышленно развитые страны G20, на 
долю которых приходится большая часть мировых 
выбросов, должны стать лидерами. 
Реализация финансового соглашения климатиче-
ского саммита COP29 имеет решающее значение 
для поддержки развивающихся стран. Глава ООН 
подчеркнул, что рассчитывает на лидерство пред-
седателей климатических саммитов COP29 и 
COP30 в разработке надежной дорожной карты по 
мобилизации 1,3 трлн долл. США в год к 2035 году. 
Он также призвал к удвоению финансирования мер 
по адаптации до минимум 40 млрд долл. США в год 
к концу 2025 года и к серьезным взносам в Фонд 
для компенсации потерь и ущерба. Для достиже-
ния этой цели жизненно важно более тесное  
сотрудничество между правительствами, обще-
ствами и секторами.  

 
РЕЛИЗ 

 

Всемирный банк: потенциальное снятие запрета на финансирование ядерной энергии 
 

Президент Группы Всемирного банка Аджай Банга 
сообщил, что предложил Совету директоров орга-
низации рассмотреть возможность изменения  
политики, которая в настоящий момент предусмат-
ривает запрет на финансирование проектов в обла-
сти ядерной энергии. Банга рассказал об этом  
в ходе выступления в Экономическом клубе  
в Вашингтоне. Аргументом в пользу изменения по-
литики является тот факт, что ядерная энергия 
представляет собой экологичный вариант энерго-
обеспечения для бедных стран. Банга сообщил, что 
Совет директоров готов обсудить соответствую-
щие изменения, и, как ожидается, они могут стать 
частью более комплексных изменений в сфере 
энергетической политики в июне 2026 года. Эти 
предложения, по словам Банги, будут охватывать 

все виды энергии, включая природный газ, ядер-
ную, геотермальную, гидроэнергетику и др. 
Агентство Bloomberg в этой связи отмечает, что  
целый ряд развивающихся стран Юго-Восточной 
Азии с высоким уровнем зависимости от ископае-
мого топлива в настоящее время впервые рассмат-
ривают для себя проекты в сфере атомной энерге-
тики. В частности, такие проекты планируют Филип-
пины, Вьетнам и Индонезия. 
Bloomberg также напоминает, что текущая поли-
тика Всемирного банка позволяет ему финансиро-
вать проекты в области ископаемого топлива  
и возобновляемых источников энергии, но запре-
щает финансирование ядерной энергетики.  
В своей истории ВБ лишь один раз финансировал 
проект АЭС — в конце 1950-х гг. 

 
ВЫСТУПЛЕНИЕ АДЖАЯ БАНГИ 
ПУБЛИКАЦИЯ BLOOMBERG 

https://news.un.org/en/story/2025/03/1161556
https://www.economicclub.org/events/ajay-banga
https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-03-20/world-bank-may-drop-ban-on-funding-nuclear-power-banga-says
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ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ  
В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
БРИКС, ЕАЭС, СНГ, ШОС, АСЕАН 
 
Китай добавляет три отрасли в сферу действия  
национальной системы торговли углеродными квотами 
 

Министерство экологии и окружающей среды КНР 
26 марта объявило о расширении национального 
рынка углеродной торговли, впервые с момента 
его запуска в 2021 году включив в систему три  
новых отрасли: производство стали, цемента  
и электролитического алюминия. Эти изменения 
направлены на ускорение декарбонизации эконо-
мики и снижение выбросов парниковых газов  
в промышленном секторе. 
Рынок углеродной торговли Китая, начавший  
работу в июле 2021 года, изначально охватывал 
только угольную генерацию. По данным министер-
ства, с момента запуска удалось добиться снижения 
углеродной интенсивности в электроэнергетике на 
8,78%, что позволило сэкономить порядка 35 млрд 
юаней (около 4,8 млрд долл. США) на контроле  
за выбросами. 
Расширение охватит примерно 1500 промышлен-
ных предприятий. По оценке министерства, три  

добавленные отрасли в совокупности выбрасы-
вают около 3 млрд тонн эквивалента CO2 в год —  
это более 20% от общего объема выбросов  
углекислого газа в стране. Таким образом, после 
включения новых отраслей национальный рынок 
охватит свыше 60% всех выбросов CO2 в Китае. 
Углеродная торговля — это механизм, при котором 
предприятия получают разрешения на выброс 
определенного объема парниковых газов и могут 
продавать или покупать их на рынке в зависимости 
от собственного баланса. Компании, выбрасываю-
щие меньше установленного лимита, могут прода-
вать излишки квот, а те, кто превышает лимит,  
обязаны докупать их. 
Министерство сообщило, что завершены все  
подготовительные мероприятия для включения  
новых отраслей: проведены учет и верификация 
выбросов предприятий, разработаны шесть техни-
ческих спецификаций, модернизирована  
платформа управления рынком, а также усилены 
системы регистрации и учета квот. Были также  
организованы обучающие мероприятия для пред-
ставителей отраслей и трейдеров. 
По состоянию на конец 2023 года на национальной 
углеродной бирже Китая было реализовано более 
630 млн тонн углеродных квот, а общий объем сде-
лок достиг почти 43 млрд юаней. Расширение 
охвата рынка — следующий шаг в стратегии КНР  
по созданию эффективного и масштабного инстру-
мента управления выбросами. Министерство также 
планирует дальнейшее распространение торговли 
квотами на отрасли химии, авиации, бумажного 
производства и строительных материалов. 

 
РЕЛИЗ МИНИСТЕРСТВА ЭКОЛОГИИ И ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
ПУБЛИКАЦИЯ CHINA DAILY

 

Госсовет Китая представил на политическом уровне планы зеленой трансформации 
 

В Китае состоялась очередная сессия Всекитай-
ского комитета Народного политического консуль-
тативного совета Китая (ВК НПКСК) — высшего  
совещательного органа КНР. На совещании был 
представлен доклад Госсовета КНР. Согласно  
докладу, в 2025 году Китай планирует разработать 
пакет крупных проектов по реагированию на изме-
нение климата, а также активно участвовать  
в глобальном управлении окружающей средой  
и климатом. 
Госсовет намерен ускорить всеобъемлющую зеле-
ную трансформацию экономического и социаль-

ного развития, углубляя в этих целях промышлен-
ную реструктуризацию, борьбу с загрязнением,  
защиту окружающей среды, реагирование  
на изменение климата и пр. 
В частности, предусматривается: 
– Усиление профилактики и борьбы с загрязнением 
и экологичное строительство. Будет разработан 
комплексный план действий по обращению  
со твердыми отходами и усилен скоординирован-
ный контроль новых загрязняющих веществ и  
контроль экологических рисков. Будет внедряться 
комплексная защита и систематическое управле-

https://www.mee.gov.cn/ywdt/zbft/202503/t20250326_1104767.shtml
https://english.www.gov.cn/news/202503/27/content_WS67e508a1c6d0868f4e8f13a1.html
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ние ландшафтами, лесами, полями, озерами, травя-
ным покровом и почвами; будет оказано всесто-
роннее содействие строительству системы природ-
ных заповедников с национальными парками  
в качестве основного звена; будут реализованы 
крупные проекты по защите биоразнообразия; 
подтверждается 10-летний запрет на рыболовство 
на реке Янцзы; и др. 
– Ускорение развития зеленой и низкоуглеродной 
экономики. Планируется совершенствование поли-
тики и системы стандартов для поддержки зеле-
ного и низкоуглеродного развития; углубленная 
реализация проектов по демонстрации зеленых  
и низкоуглеродных передовых технологий, культи-
вирование новых точек роста, таких как зеленое 
строительство, зеленая энергия и зеленый транс-
порт; содействие формированию зеленого и низко-
углеродного режима производства и образа 
жизни; и др. 

– Неуклонное продвижение политики достижения 
пика выбросов углерода и углеродной нейтрально-
сти (к 2030 и 2060 гг.). Планируется создание про-
мышленных парков с нулевым уровнем выбросов 
углерода и заводов с нулевым уровнем выбросов 
углерода; строительство двойной системы  
контроля выбросов углерода и расширение охвата 
национальной системы торговли выбросами угле-
рода; создание системы управления углеродным 
следом продукции и системы сертификации иден-
тификации углерода; борьба с «зелеными» торго-
выми барьерами; развитие оффшорной ветроэнер-
гетики; разработка пакета крупных проектов  
по борьбе с изменением климата, а также активное 
участие в глобальном управлении по вопросам 
окружающей среды и климата. 
 
ДОКЛАД 

 

Власти Китая стимулируют производство  
природоохранного оборудования и зеленые технологии 
 

Министерство промышленности и информацион-
ных технологий Китая, Министерство экологии и 
охраны окружающей среды Китая и Государствен-
ная администрация по регулированию рынка Китая 
опубликовали комплексные стратегические реко-
мендации по ускоренному развитию производства 
оборудования для охраны окружающей среды, 
нацеленные на повышение глобальной конкурен-
тоспособности в области зеленых технологий. 
Новая стратегия направлена на устойчивый рост  
отрасли и переход к низкоуглеродному и циркуляр-
ному развитию. К 2027 году планируется  
значительно увеличить долю передовых экологиче-
ских технологий на рынке и устранить ключевые 
пробелы в промышленных цепочках. К 2030 году 
Китай рассчитывает достичь полной технологиче-
ской самодостаточности в этой сфере и закрепить 
лидерство на мировом рынке, расширяя фокус  
с традиционного контроля загрязнения на ком-
плексные зеленые и циркулярные решения. 
Для достижения поставленных целей Китай  
представил 12 мер в нескольких приоритетных об-
ластях: 
 
Технологические инновации и модернизация  
оборудования 
Будет реализована трехлетняя программа модер-
низации ключевого экологического оборудования. 
В рамках этого проекта планируется разработка  
новых решений в области очистки промышленных 
выбросов, переработки сточных вод и улавливания 
органических загрязнителей. Ведущие компании  
и научные центры получат поддержку для разра-
ботки новых сенсоров, низкотемпературных ката-
лизаторов для очистки воздуха и инновационных 
систем управления выбросами. 
Правительство также создаст инновационные  
центры для координации работы ведущих пред-
приятий, университетов и исследовательских  

институтов, что позволит ускорить внедрение  
новых технологий. Особый акцент будет сделан  
на внедрение технологий 5G, искусственного  
интеллекта и интернета вещей в производство и 
эксплуатацию экологического оборудования. 
 
Расширение внедрения передовых технологий 
Будет создана система оценки экологичного обору-
дования на основе пользовательского опыта. Это 
позволит сформировать независимые рейтинги и 
рекомендации для предприятий, выбирающих  
оборудование. Кроме того, планируется регуляр-
ное обновление Национального перечня рекомен-
дуемых экологических технологий, чтобы стимули-
ровать использование инновационных решений. 
 
Новые стимулы для отрасли 
Власти поддержат компании, внедряющие цирку-
лярные технологии и развивающие оборудование 
для комплексного снижения выбросов. Производи-
тели установок для очистки воздуха, сточных вод  
и переработки отходов получат поддержку для  
создания технологий многоуровневой очистки, 
позволяющих одновременно сокращать выбросы 
диоксида серы, оксидов азота, твердых частиц  
и летучих органических соединений. 
 
Выход на международные рынки 
Китай намерен активно продвигать свою экологи-
ческую продукцию и технологии за рубежом.  
Экспорт оборудования для охраны окружающей 
среды будет поддерживаться через государствен-
ные инвестиции в международные проекты по  
утилизации отходов, энергосбережению и борьбе 
с загрязнением. Предприятиям, участвующим  
в таких проектах, будет оказана поддержка в разра-
ботке стандартов, сертификации продукции  
и трансграничной торговле. 
 

https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202503/content_7013163.htm
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Индустриализация «умных» экологических  
технологий 
Будет ускорено развитие экологически чистых  
промышленных роботов, систем дистанционного 
контроля загрязнения, цифровых двойников  
и виртуальной реальности для моделирования эко-
логических процессов. В частности, планируется 
внедрение беспилотных дронов для мониторинга 
загрязнения, умных сенсорных систем и автомати-
зированных очистных установок. 
Для ускоренного роста отрасли китайские власти 
планируют усилить государственную поддержку 
производителей. В частности, будет создана  
система государственных субсидий на обновление 
оборудования и внедрение новых технологий. 

Одновременно будет усовершенствована система 
экологических стандартов. Китай введет обязатель-
ные требования к энергоэффективности, водопо-
треблению, долговечности и безопасности эколо-
гического оборудования. Также страна намерена 
активно участвовать в разработке международных 
стандартов для технологий очистки воздуха, воды  
и переработки отходов. 
Государство расширит поддержку зеленого финан-
сирования, включая выпуск зеленых облигаций  
и государственные инвестиционные фонды для  
финансирования инновационных разработок. 
Также будет создана специализированная  
программа подготовки кадров, направленная  
на обучение инженеров и управленцев в сфере 
производства экологического оборудования. 

 
РЕЛИЗ 
РЕКОМЕНДАЦИИ 

 

Вьетнам получит финансирование от партнеров JETP, несмотря на отказ США 
 

Вьетнам как одна из стран-реципиентов междуна-
родного механизма финансирования Партнерство 
по справедливому энергетическому переходу (Just 
Energy Transition Partnership, JETP) получил  
подтверждение жизнеспособности проекта. 
Партнерство для Вьетнама было учреждено  
в декабре 2022 года с участием доноров: Европей-
ский Союз, Великобритания, США, Япония, Герма-
ния, Франция, Италия, Канада, Дания и Норвегия. 
Однако в марте 2025 года США объявили о выходе 
из программы JETP с Вьетнамом (а также с ЮАР  
и Индонезией). 
Европейский инвестиционный банк (ЕИБ) и Госу-
дарственный банк Вьетнама договорились  
о расширении сотрудничества в области устойчи-
вого финансирования и поддержке справедливого 
энергетического перехода (JETP). 
Соглашение позволит Вьетнаму воспользоваться 
программой технической помощи ЕИБ Greening 
Financial Systems (GFS), направленной на усиление 
потенциала финансового сектора для привлечения 
климатических инвестиций. Проект реализуется 
при поддержке Министерства экономики и защиты 

климата Германии (BMWK) и помогает централь-
ным банкам и финансовым институтам интегриро-
вать климатические риски в регулирование и при-
влекать частные инвестиции в устойчивое разви-
тие. 
Сотрудничество направлено на укрепление меха-
низмов управления климатическими рисками  
в финансовом секторе Вьетнама, расширение  
доступа к зеленым инвестициям и привлечение 
международного капитала, внедрение глобальных 
стандартов в области устойчивого финансирования 
и разработку национальных стратегий в сфере  
зеленой экономики. 
В рамках расширения партнерства ЕИБ создаст  
рамочный кредитный механизм на 500 млн евро 
совместно с Министерством финансов Вьетнама. 
Финансирование будет направлено на развитие 
возобновляемых источников энергии в рамках  
сокращения использования и добычи ископаемого 
топлива, а также на развитие устойчивого транс-
порта. 
 

 
РЕЛИЗ 

 

В ЕЭК обсудили перспективы устойчивого развития сельского хозяйства 
 

На площадке Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) под председательством директора  
Департамента агропромышленной политики ЕЭК 
Наиры Карепетян состоялся круглый стол «Зеленые 
горизонты: устойчивое развитие сельского хозяй-
ства государств — членов Евразийского экономиче-
ского союза» (ЕАЭС). Участники мероприятия обсу-
дили подходы к анализу и моделированию послед-
ствий от введения углеродного налога в сельском 
хозяйстве стран ЕАЭС, роль зеленого сельского хо-
зяйства в снижении углеродного следа, перспек-
тивы межстрановой кооперации органик-произво-
дителей, регулирование выбросов парниковых  

газов при применении удобрений и ряд других  
вопросов.  
Как отметила Наира Карепетян, в современном 
мире устойчивое развитие агропромышленного 
комплекса становится все более актуальным,  
поскольку сельское хозяйство напрямую связано  
с использованием природных ресурсов и оказы-
вает значительное влияние на окружающую среду. 
Она также подчеркнула, что для смягчения послед-
ствий в ЕАЭС необходимы преобразования в сель-
скохозяйственной и продовольственной системах 
на основе согласованных действий и адаптации  
отрасли к текущим реалиям. 

 
РЕЛИЗ 

https://english.www.gov.cn/news/202503/12/content_WS67d18090c6d0868f4e8f0c1a.html
https://www.miit.gov.cn/zwgk/zcwj/wjfb/yj/art/2025/art_e639a3d7eccf48e2bcdef48cb1632813.html
https://www.eib.org/en/press/all/2025-136-viet-nam-eib-and-state-bank-of-vietnam-pave-the-way-for-green-finance-cooperation-to-support-just-energy-transition
https://eec.eaeunion.org/news/v-eek-obsudili-perspektivy-ustoychivogo-razvitiya-selskogo-khozyaystva
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Китай: 139 млн долл. субсидий на поддержку обмена электровелосипедов 
 

По данным Министерства торговли Китая, с начала 
2025 года Китай выделил 1 млрд юаней (около 
139,48 млн долл. США) в виде субсидий на про-
грамму обмена электровелосипедов для более чем 
1,65 млн потребителей. 
С 1 января 2025 года в Китае по программе трейд-
ина было продано более 1,66 млн новых электро-
велосипедов, что превышает общее количество 
проданных в 2024 году. С момента запуска  
программы в сентябре 2024 года по всей стране 
было продано в общей сложности 3,046 млн новых 
электровелосипедов. 

Программа не только дала пользу потребителям, 
но и значительно повысила эффективность продаж. 
Программа стимулировала продажи новых транс-
портных средств на сумму 4,51 млрд юаней (630 
млн долл.) только в первые месяцы 2025 года, что 
принесло выгоду около 47 тыс. торговых точек.  
По данным министерства, большинство этих торго-
вых точек — индивидуальные предприятия, а также 
малые и средние предприятия, при этом средний 
рост продаж на одну точку составил 96 тыс. юаней 
(13,4 тыс. долл. США). 
 
РЕЛИЗ 

 
ПОЛИТИКА И РЕГУЛИРОВАНИЕ  
В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ —  
СТРАНЫ G7 И ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА, ОЭСР 
 
США: отказ от ЦУР ООН и международных обязательств в области устойчивого развития 
 

Администрация Дональда Трампа предприняла 
шаги по формальному отказу от международных 
обязательств в области устойчивого развития, 
включая финансовые обязательства. 
 
Фонд для компенсации потерь и ущерба 
Замдиректора отдела по климату и окружающей 
среде Министерства финансов США Ребекка  
Лоулор уведомила совет Фонда для компенсации 
потерь и ущерба (Fund for responding to Loss and 
Damage) о выходе представителей США из состава 
совета. Фонд был учрежден на основании решения 
28-й конференции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP28), состоявшейся 
в 2023 году в ОАЭ, для направления потоков финан-
сирования уязвимым странам, наиболее постра-
давшим от изменения климата. Оператором Фонда 
выступает Всемирный банк. 
 
Механизм Партнерств по справедливому  
энергетическому переходу (JETP) 
Министр финансов Скотт Бессент вывел США из  
соглашений о программе JETP с ЮАР, Индонезией 
и Вьетнамом. JETP — механизм сотрудничества 
между богатыми странами, направленного на  

помощь развивающимся странам в переходе  
к более чистой энергии. Программа JETP, в кото-
рую входят 10 стран-доноров, была впервые пред-
ставлена на 26-й конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата (COP26)  
в Глазго в 2021 году. Впоследствии ЮАР, Индоне-
зия, Вьетнам и Сенегал были объявлены первыми 
получателями кредитов, финансовых гарантий и 
грантов для отказа от угля. В феврале 2025 года 
власти Индонезии в выступлениях выразили сомне-
ния в целесообразности программы отказа от угля, 
если США откажутся от участия в JETP. 
 
Цели устойчивого развития ООН (ЦУР) 
Советник Постоянного представительства США 
при ООН Эдвард Хартни заявил на заседании  
Генеральной Ассамблеи: «Соединенные Штаты  
отвергают и денонсируют Повестку дня в области 
устойчивого развития на период до 2030 года и 
Цели устойчивого развития». 
ЦУР — ключевые глобальные цели, единогласно 
принятые странами в 2015 году в рамках Повестки 
дня в области устойчивого развития на период до 
2030 года, направленной на решение глобальных 
экологических и социальных проблем. 
Хартни заявил, что «Повестка дня 2030 и ЦУР  
продвигают программу мягкого глобального 
управления, которая несовместима с суверените-
том США и противоречит правам и интересам  
американцев», добавив, что новая администрация 
США «установила четкую и давно назревшую  
корректировку курса в отношении «гендерной» и 
климатической идеологии», которая «пронизывает 
ЦУР». По его словам, в США такие «глобалистские 
инициативы», как Повестка дня 2030 и ЦУР, «проиг-
рали на выборах». 

 
ПУБЛИКАЦИЯ СМИ — ВЫХОД ИЗ ФОНДА ПОТЕРЬ И УЩЕРБА 
ПУБЛИКАЦИЯ СМИ — ОТКАЗ ОТ JETP 
ЗАЯВЛЕНИЕ — ОТКАЗ ОТ ЦУР 

https://english.www.gov.cn/news/202503/12/content_WS67d18072c6d0868f4e8f0c19.html
https://www.esgdive.com/news/us-denounces-un-sustainable-development-goals-quits-climate-damage-fund/742199/
https://www.reuters.com/sustainability/climate-energy/us-withdrawing-plan-help-major-polluters-move-coal-sources-2025-03-05/
https://usun.usmission.gov/remarks-at-the-un-meeting-entitled-58th-plenary-meeting-of-the-general-assembly/
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США: сняты препятствия для добычи нефти и газа на континентальном шельфе 
 

Президент Дональд Трамп подписал совместную 
резолюцию Сената и Палаты представителей  
Конгресс США, в соответствии с которой отменя-
ется правило Бюро по управлению океанической 
энергией (BOEM) под названием «Защита морских 
археологических ресурсов». 
Правило, принятое 3 сентября 2024 года (в период 
президентства Джо Байдена), предписывало всем 
новым арендаторам участков по разработке нефти 
и газа на внешнем континентальном шельфе прово-
дить археологические исследования шельф в райо-
нах потенциального воздействия на морское дно, и 
сдавать соответствующий отчет в BOEM. В отчете 
требовалось указать потенциальные археологиче-
ские ресурсы (материальные остатки человеческой 
жизни или деятельности, которым не менее 50 лет 
и которые представляют археологический интерес) 
на морском дне. 
Правило 2024 года ужесточало действовавший  
ранее порядок, при котором археологический  

отчет требовался только в том случае, если у реги-
онального директора BOEM были основания  
полагать, что на участке могут находиться археоло-
гические объекты. Таким образом, правило  
обременяло производителей дополнительными 
расходами. 
Бюро по управлению океанической энергией  
входит в структуру Министерства внутренних дел 
США. В пресс-релизе МВД подчеркивается, что ве-
домство продолжает проводить политику расши-
рения доступа к бурению на шельфе и снижения 
нормативного бремени, препятствующего произ-
водству энергии. Ранее президент США Дональд 
Трамп подписал указ «Раскрытие процветания  
посредством дерегулирования», давший основу 
политике по сокращению бюрократических проце-
дур. В свою очередь, соответствующий приказ  
министра внутренних дел предписывает предпри-
нять действия по сокращению обременительного 
регулирования в энергетическом секторе. 

 
РЕЛИЗ 

 

Еврокомиссия приняла план поддержки автопрома  
и новые меры по развитию электромобильной инфраструктуры 
 

Европейская комиссия утвердила Промышленный 
план действий для автомобильного сектора, 
направленный на сохранение глобальной конку-
рентоспособности автопрома ЕС. Документ вклю-
чает меры по развитию производства аккумулято-
ров, стимулированию спроса на электромобили, 
регулированию выбросов и защите отрасли от  
недобросовестной конкуренции, а также сроки 
принятия таких мер. 
В частности, план предусматривает: 
– ЕС выделит 1,8 млрд евро в течение двух лет на 
создание устойчивой цепочки поставок критически 
важных материалов для аккумуляторов. Будет  
ужесточен контроль за экспортом отходов перера-
ботки аккумуляторов (черной массы), которая  
теперь классифицируется как опасные отходы, что 
ограничит ее вывоз за пределы ЕС и создаст усло-
вия для развития европейской системы перера-
ботки. Комиссия также планирует ввести критерии 
происхождения для компонентов аккумуляторов  
в рамках будущего законодательства. 
– Производителям автомобилей будет разрешено 
компенсировать недостигнутые показатели по  
выбросам CO2 в 2025–2027 годах за счет избыточ-
ных достижений в другие годы. Это обеспечит  
гибкость, не ослабляя общий уровень амбиций по 
сокращению выбросов. Запланирован ускоренный 
пересмотр стандартов выбросов, с учетом техноло-
гического прогресса и экономических факторов. 
– Будут созданы три трансграничных испытательных 
полигона для автономного транспорта, что позво-
лит ускорить его внедрение в ЕС (в документе уточ-
няется, что в ЕС условия для проведения дорожных 
испытаний и коммерческой эксплуатации полно-

стью автономных транспортных средств менее бла-
гоприятны, чем в США и Китае, поэтому нужны по-
лигоны — своего рода «песочницы», для которых 
требуется выбрать города среднего размера). 
Также запускается Европейский альянс подключен-
ных и автономных автомобилей, который объеди-
нит производителей и разработчиков программ-
ного обеспечения для создания общих стандартов 
и архитектуры для будущих автомобилей. 
– Создается Европейская обсерватория справедли-
вого перехода, которая будет анализировать изме-
нения в занятости и прогнозировать нехватку спе-
циалистов. Комиссия расширит Европейский фонд 
адаптации к глобализации, чтобы компании могли 
заранее получать помощь при массовых увольне-
ниях. Финансирование программ переквалифика-
ции в автопроме также будет увеличено. 
– ЕС намерен расширить торговые защитные меры 
против импорта субсидируемых китайских электро-
мобилей и компонентов. Также будет пересмотрен 
порядок иностранных инвестиций в автопром ЕС с 
введением дополнительных условий для иностран-
ных компаний, таких как требования по совместным 
предприятиям и передаче технологий. 
В дополнение к плану Комиссия выпустила  
Коммюнике по декарбонизации корпоративных  
автопарков, призывающее государства-члены  
активнее внедрять меры по переводу служебного 
транспорта на безэмиссионные решения. По дан-
ным Еврокомиссии, корпоративные автопарки  
составляют около 60% новых регистраций автомо-
билей в ЕС и являются ключевым сегментом для 
ускорения перехода к нулевым выбросам. 

https://www.doi.gov/pressreleases/department-interior-secretary-applauds-congressional-action-enhance-offshore-energy
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Особая роль в этом процессе отводится городам, 
поскольку они контролируют таксопарки, карше-
ринговые сервисы и общественный транспорт.  
Амстердам, например, к 2025 году требует, чтобы 
все такси в центре были с нулевыми выбросами,  
а с 2030 года это требование распространится на 
весь город. В Гамбурге также действует стратегия 
по полной замене такси на электромобили к 2030 
году. Кроме того, аэропорты Брюсселя и Парижа 
расширяют сеть зарядных станций, включая уста-
новки для арендуемых автомобилей и такси. 
По мнению Комиссии, сочетание технологической 
поддержки, четких регуляторных условий и инве-
стиции в инфраструктуру зарядки должно стать  
основой ускоренного перехода Европы к устойчи-
вой городской мобильности и климатически 
нейтральному автопрому. 
Кроме того, Еврокомиссия опубликовала два новых 
руководства, направленных на обеспечение  
безопасного и устойчивого развития инфраструк-
туры для электромобилей в Евросоюзе. Документы 
были подготовлены в рамках работы Форума устой-
чивого транспорта (Sustainable Transport Forum, 
STF) — экспертной группы по инфраструктуре  
альтернативных видов топлива. 
Первое руководство посвящено вопросам пожар-
ной безопасности при установке зарядной инфра-

структуры в крытых паркингах и для припаркован-
ных электромобилей. В нем подробно рассматри-
ваются меры по предотвращению возгораний  
и обеспечению безопасной эксплуатации зарядных 
станций. Среди рекомендаций — проведение 
оценки пожарных рисков, использование огнестой-
ких материалов, установка систем раннего обнару-
жения и наличие четких маршрутов эвакуации.  
Документ адресован государственным и муници-
пальным органам, операторам парковок, проекти-
ровщикам, службам пожарной безопасности и про-
изводителям оборудования. 
Второе руководство охватывает порядок проведе-
ния тендеров на установку общественной зарядной 
инфраструктуры для легкового транспорта. В нем 
содержатся рекомендации по планированию,  
запуску и управлению конкурсными процедурами, 
особенно в контексте нового европейского Регла-
мента по альтернативным видам топлива (AFIR). 
Особое внимание уделяется необходимости увязки 
инфраструктурных проектов с национальными 
стратегиями в области энергетики и транспорта 
(NPF, SUMPs), а также важности взаимодействия  
с операторами электросетей на раннем этапе.  
Руководство также затрагивает вопросы владения 
инфраструктурой по окончании срока действия 
контракта. 

РЕЛИЗ — ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПЛАН 
ПЛАН 
РЕЛИЗ — РУКОВОДСТВА ПО ЗАРЯДНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЕ 

FCA: инвестиции в оборонный сектор не противоречат правилам устойчивости 
 

Управление по финансовому регулированию и 
надзору Великобритании (FCA) выпустило заявле-
ние, в котором сообщается, что действующие  
в стране правила устойчивого финансирования не 
препятствуют инвестициям в оборонную промыш-
ленность. Регулятор подчеркнул, что финансовый 
сектор играет ключевую роль в поддержке всех от-
раслей экономики, включая оборонную, и что ре-
шения о финансировании таких компаний остаются 
за самими инвесторами и кредиторами. 
FCA напоминает, что правила в сфере устойчивого 
финансирования применяются к компаниям, 
предоставляющим финансовые продукты и услуги, 
а также к некоторым публичным компаниям. Од-
нако эти нормы не требуют от финансовых институ-
тов менять отношение к оборонным предприятиям 
только из-за их отраслевой принадлежности. 
FCA также уточнило, что основная цель правил 
устойчивого финансирования — обеспечить про-
зрачность и достоверность информации об инве-
стициях, заявленных как устойчивые, а также улуч-
шить качество данных, связанных с ESG. Регулятор 
подчеркнул, что его правила не определяют, какие 
инвестиции считаются устойчивыми, и не наклады-
вают ограничений на финансирование определен-
ных отраслей, включая оборонную. 
Тем не менее, отдельные банки и инвестиционные 
компании могут разрабатывать собственные поли-

тики в отношении оборонных предприятий в рам-
ках своих ESG-стратегий. Некоторые финансовые 
институты учитывают эти принципы в рамках своих 
раскрытий информации о устойчивом развитии, но 
это не является требованием FCA. 
Регулятор также напомнил, что его требования по 
раскрытию ESG-информации основаны на реко-
мендациях Целевой группы по раскрытию финансо-
вой информации, связанной с климатом (TCFD).  
В 2025 году планируется проведение консультаций 
о возможном обновлении этих правил в соответ-
ствии с новыми стандартами Совета по междуна-
родным стандартам отчетности в области  
устойчивого развития (ISSB), если их одобрит пра-
вительство. 
Кроме того, правила FCA требуют исключать ком-
пании, занимающиеся производством спорного  
вооружения, из составов индексов UK Paris-aligned 
Benchmarks (UK PABs) и UK Climate Transition 
Benchmarks (UK CTBs). Однако решение о примене-
нии этих индексов остается за самими финансо-
выми компаниями. 
FCA подчеркнуло, что в Великобритании не суще-
ствует правил, запрещающих банкам работать  
с оборонными предприятиями. Любые ограниче-
ния могут быть связаны с внутренней политикой  
отдельных финансовых организаций, но не с требо-
ваниями регулятора. 

 
РЕЛИЗ 

https://urban-mobility-observatory.transport.ec.europa.eu/news-events/news/commission-publishes-industrial-action-plan-european-automotive-sector-and-communication-2025-03-31_en
https://transport.ec.europa.eu/document/download/89b3143e-09b6-4ae6-a826-932b90ed0816_en?filename=Communication%20-%20Action%20Plan.pdf
https://urban-mobility-observatory.transport.ec.europa.eu/news-events/news/new-eu-guidance-supports-safe-and-strategic-rollout-electric-vehicle-infrastructure-2025-03-24_en
https://www.fca.org.uk/news/statements/our-position-sustainability-regulations-and-uk-defence
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Британские власти объявили борьбу с культурой одноразового потребления 
 

Министр по делам окружающей среды Великобри-
тании Стив Рид представил новую программу  
по переходу страны к циркулярной экономике за 
счет сокращения отходов в промышленности.  
Инициатива станет частью правительственного 
Плана изменений (Plan for Change) и направлена на 
то, чтобы положить конец культуре одноразового 
потребления, сократить объемы отходов и создать 
новые возможности для устойчивого экономиче-
ского роста. 
Выступая перед представителями крупнейших  
компаний — включая строительную Mace, компанию 
по управлению коммерческой недвижимостью 
British Land, автомобилестроительную Jaguar Land 
Rover, а также отраслевыми ассоциациями пище-
вой промышленности и переработки отходов —  
министр подчеркнул, что циркулярная модель  
потребления должна стать новой нормой. Она 
предполагает не просто переработку, но и пере-
осмысление самого подхода к производству  
и использованию товаров, где приоритет отдается 
повторному использованию, ремонту и снижению 
объемов отходов на всех этапах жизненного цикла 
продукции. 
В качестве первого шага был создана независимая 
Рабочая группа по циркулярной экономике (Circular 
Economy Taskforce) под председательством Эндрю 
Морли, бывшего главы фонда Эллен МакАртур 
(Ellen MacArthur Foundation), международного  
центра, продвигающего концепцию циркулярной 
экономики и занимающегося исследованиями  
и образовательными проектами в области эконо-
мики замкнутого цикла. В состав рабочей группы 

также вошли представители бизнеса, науки и граж-
данского общества. 
Правительство Великобритании установило, что 
первыми приоритетными секторами для преобра-
зования станут текстильная промышленность, 
транспорт, строительство, агропродовольствен-
ный и химический. Эти сферы были выбраны по 
итогам анализа потенциала для сокращения отхо-
дов, экономического роста и достижения целей по 
снижению выбросов. 
Для каждого из секторов будут разработаны дета-
лизированные дорожные карты, а осенью власти 
представят общенациональную Стратегию цирку-
лярной экономики. 
Реализация плана позволит открыть доступ к новым 
источникам дохода, снизить издержки и сократить 
зависимость от первичных ресурсов. Бизнесу будет 
предоставлена большая уверенность для внедре-
ния инноваций и перехода к ресурсосберегающим 
моделям. Министерство также рассчитывает, что 
активное участие бизнеса ускорит модернизацию 
цепочек поставок и укрепит конкурентоспособ-
ность британской промышленности. 
Правительство подчеркивает, что ключевой зада-
чей является не только сокращение отходов, но и 
изменение потребительской культуры. В стране 
уже работают стартапы и социальные инициативы, 
которые демонстрируют, как можно превращать 
отходы в новые ресурсы или давать вещам вторую 
жизнь. Программа будет направлена на поддержку 
таких решений, масштабирование локальных ини-
циатив и создание рабочих мест в сфере зеленой 
экономики. 

РЕЛИЗ 

 

Бундестаг одобрил выделение 100 млрд евро на климатические инициативы 
 

Парламент Германии одобрил создание специаль-
ного фонда в размере 500 млрд евро для инвести-
ций в инфраструктуру страны. Из этой суммы 100 
млрд евро будут направлены в Фонд климата  
и трансформации (Klima- und Transformationsfonds, 
KTF) для финансирования проектов, связанных  
с климатическими изменениями и переходом  
к устойчивой экономике. В 2024 году объем KTF  
составлял около 58 млрд евро. Новые поступления 
рассчитаны на следующие 12 лет. Эти средства  
планируется потратить в том числе на реконструк-
цию зданий, зарядные станции для электромоби-
лей и декарбонизацию промышленности. 
Инициатива получила поддержку основных полити-
ческих партий, включая Христианско-демократиче-
ский союз (CDU/CSU), Социал-демократическую 
партию Германии (SPD) и партию «Зеленые».  
Эти партии ведут переговоры о создании правящей 
коалиции после всеобщих выборов, состоявшихся 
в феврале 2024 года. 

Специальный фонд объемом 500 млрд евро пред-
назначен для финансирования различных инфра-
структурных проектов, включая модернизацию 
транспортных путей, обновление энергетической 
инфраструктуры, а также инвестиции в цифровиза-
цию, исследования, здравоохранение и образова-
ние. Особое внимание уделяется проектам,  
способствующим достижению климатической 
нейтральности Германии к 2045 году. 
Для реализации этого плана потребовалось внесе-
ние изменений в Конституцию Германии, чтобы 
ослабить действующие ограничения на государ-
ственные заимствования, известные как «долговой 
тормоз». Эти изменения позволяют исключить 
определенные инвестиции, такие как расходы на 
оборону и инфраструктуру, из-под строгих ограни-
чений на заимствования. Ослабление «долгового 
тормоза» стало возможным лишь при соблюдении 
условий, выдвинутых «Зелеными», что 100 млрд 
евро должны быть направлены на климатические 
проекты. 
 

РЕЛИЗ 
ПУБЛИКАЦИЯ TAGESSCHAU 

https://www.gov.uk/government/news/reed-pledges-to-end-throwaway-society-working-with-business-to-slash-waste-boost-growth-and-clean-up-britain
https://www.spdfraktion.de/presse/pressemitteilungen/einigung-spd-cducsu-gruene-0
https://www.tagesschau.de/inland/innenpolitik/finanzpaket-klimapolitik-100.html
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Австралия: эксперты не обнаружили в бюджете расходов на проведение COP31 
 

Правительство Австралии представило федераль-
ный бюджет на 2025–2026 финансовый год, и  
в отличие от предыдущих лет, бюджет почти не  
содержит новых мер по устойчивому финансирова-
нию или климатической политике. Такой вывод 
представлен в комментарии к документу, подготов-
ленном Австралийским институтом устойчивого 
финансирования (ASFI). Также отмечается, что  
в бюджете не выделено средств и на подготовку  
к проведению климатической конференции ООН 
COP31, которую Австралия намерена организовать 
в 2026 году (заявка подана от города Аделаида). 
Среди положительных бюджетных инициатив ASFI 
отмечает «скромное, но стабильное» финансирова-
ние правительственной инициативы Future Made in 
Australia, направленной на поддержку местного 
производства и переход к экономике с низким 
уровнем выбросов углерода (3,2 млрд австралий-
ских долл., или 2,01 млрд долл. США на 20 лет),  

дополнительные 2 млрд австралийских долл. (1,26 
млрд долл. США) в уставный капитал государствен-
ной Clean Energy Finance Corporation («зеленый 
банк» Австралии, созданный для увеличения  
финансирования в секторе чистой энергии), а также 
инвестиции в меры по сокращению неравенства 
для коренных народов Австралии (более 500 млн 
австралийских долл., или 314 млн долл. США на 5 
лет). Программа поддержки жилья для коренного 
населения получит 70,9 млн австралийских долл. 
(44,5 млн долл. США) на два года. 
На фоне сокращения международной помощи во 
многих странах Австралия сохраняет официальный 
бюджет развития (ODA) на стабильном уровне,  
индексируя его с учетом инфляции. Это создает 
возможности для развития механизмов смешан-
ного финансирования с участием австралийских 
финансовых институтов. 

 
КОММЕНТАРИЙ ASFI 

 

Канада: отменен налог на выбросы углерода для потребителей 
 

Своим первым указом новый премьер-министр  
Канады Марк Карни отменил потребительский 
налог на выбросы углерода. Указ вступит в силу  
1 апреля 2025 г. 
«Топливный сбор» был введен в 2019 г. с целью 
установления цены на углерод для предприятий и 
потребителей для стимулирования сокращения  
выбросов и внедрения более чистых технологий и 
продуктов. Размер сбора изначально составлял 20 
канадских долл. за тонну СО2-экв. и ежегодно  
увеличивался, а к 2030 г. должен был достичь 170 
канадских долл. за тонну. 
В то время как потребительский налог на выбросы 
углерода отменен, для предприятий он сохраня-
ется.

Несмотря на то, что в прошлом Карни отстаивал 
налог на выбросы углерода, в ходе предвыборной 
кампании (за пост лидера правящей Либеральной 
партии) ему пришлось признать, что налог «не  
работает и вносит слишком много разногласий». 
В ходе предвыборной кампании Карни обещал, что 
«крупнейшие эмитенты Канады внесут справедли-
вую долю участия». Правительство планирует  
ужесточить систему ценообразования на основе  
объема производства (Output-Based Pricing System, 
OBPS) для крупных промышленных эмитентов  
и ввести механизм корректировки углеродных  
границ (CBAM) или налог на импорт углерода. 
Таким образом Канада намерена бороться  
с «утечкой углерода», когда компании перемещают 
производство товаров с интенсивными выбросами 
в страны с менее строгой экологической и климати-
ческой политикой. 
Карни также пообещал ввести стимулы для зеле-
ных зданий и электрификации транспорта, а также 
для потребительских инвестиций в экологию, таких 
как модернизация домов и установка тепловых 
насосов. 
Марк Карни возглавил Либеральную партию  
9 марта и вступил в должность премьер-министра 
Канады 14 марта 2025 года. На разных этапах своей 
карьеры Карни занимал посты управляющего 
Банка Канады и Банка Англии, специального  
посланника ООН по вопросам борьбы с измене-
нием климата и финансов, сопредседателя Финан-
сового альянса Глазго за чистый ноль (GFANZ). 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 

https://www.asfi.org.au/asfi-news/asfi-budget-review-2025
https://www.cbc.ca/news/politics/mark-carney-drops-carbon-tax-1.7484290
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FCA и PRA отказываются от планов по введению  
новых правил разнообразия и инклюзивности 
 

Финансовые регуляторы Великобритании — Управле-
ние по финансовому регулированию и надзору (FCA) и 

Управление пруденциального регулирования Банка 
Англии (PRA) — объявили об отказе от планов по про-
движению новых правил, направленных на повыше-

ние разнообразия и инклюзивности в секторе финан-
совых услуг. Решение принято после анализа обрат-
ной связи от участников рынка, по итогам которого  

регуляторы пришли к выводу, что введение новых  
правил может создать дополнительные администра-

тивные и финансовые издержки для компаний. 
В своем письме председателю парламентского коми-
тета по финансам Мэг Хиллер глава PRA Сэм Вудс от-

метил, что регуляторы по-прежнему считают диверси-
фикацию важным элементом корпоративной куль-

туры, способствующим улучшению управления, сни-
жению рисков и повышению конкурентоспособности 

британского финансового сектора. Однако с учетом 
активной законодательной работы в этой сфере, вклю-

чая инициативы по сокращению гендерного разрыва  
в оплате труда и созданию гендерных планов дей-
ствий, новые правила могли бы дублировать существу-

ющие инициативы. 
Кроме того, отказ от обязательных требований,  
говорится в письме, вписывается в общий курс британ-

ского правительства на снижение регуляторной 
нагрузки на бизнес. В связи с этим PRA и FCA не будут 

возвращаться к вопросу о новых правилах до тех пор, 
пока не завершится реализация законодательных ре-
форм в области инклюзивности. В то же время регуля-

торы продолжат поддерживать добровольные иници-
ативы и учитывать принципы разнообразия при 

оценке управления компаниями. 

 
ПИСЬМО РУКОВОДИТЕЛЯ PRA 

 

Евросоюз готовит программу госпомощи для реализации  
соглашения «Чистая промышленная сделка» 
 

Европейская комиссия открыла консультации  

по проекту нового механизма государственной  
поддержки промышленности (CISAF), который станет 
частью стратегии реализации соглашения «Чистая 

промышленная сделка» (Clean Industrial Deal). 
Предлагаемый механизм призван помочь странам ЕС 

ускорить декарбонизацию, нарастить производство 
оборудования для чистых технологий и снизить инве-
стиционные риски для частного капитала. Ожидается, 

что окончательная версия CISAF будет принята в июне 
2025 года и будет действовать до конца 2030 года. 

CISAF заменит действующую Временную программу 
государственной помощи в условиях кризиса и пере-
ходного периода (TCTF). Новый инструмент позволит 

государствам ЕС предоставлять субсидии и инвести-
ционные стимулы в более гибком формате, сократив 
бюрократические барьеры и ускорив процесс распре-

деления финансовой помощи. 
Согласно опубликованному проекту, государства-

члены смогут поддерживать промышленные компа-
нии, инвестирующие в чистую энергетику и техноло-
гии. Предусмотрено несколько ключевых направле-

ний: 
– Страны смогут финансировать проекты в области 

возобновляемых источников энергии и систем  
хранения энергии. Еврокомиссия предлагает упро-
стить тендерные процедуры, чтобы ускорить выделе-

ние средств. В частности, возможно введение более 
гибких условий поддержки для менее развитых техно-
логий, таких как производство возобновляемого водо-

рода. 
– CISAF создаст условия для декарбонизации  

промышленности. Государства смогут либо выделять 
деньги через тендеры, либо напрямую финансировать 
проекты при соблюдении определенных ограниче-

ний.  

Для крупных предприятий потребуется доказатель-

ство того, что государственное финансирование не 
превышает разницу между привлеченными частными 
инвестициями и необходимым объемом финансиро-

вания для реализации проекта. 
– Поддержка производства оборудования для чистых 

технологий. Еврокомиссия предложила включить  
в список приоритетных отраслей производство акку-
муляторов, солнечных панелей, ветрогенераторов, 

тепловых насосов, электролизеров и технологий улав-
ливания углерода. Государства смогут предоставлять 

субсидии на производство как самого оборудования, 
так и ключевых компонентов и критически важных  
сырьевых материалов. 

– Особое внимание будет уделено снижению инвести-
ционных рисков. Для этого страны смогут предлагать 
финансовые инструменты, компенсирующие возмож-

ные убытки частных инвесторов, вложивших деньги  
в возобновляемую энергетику, декарбонизацию про-

мышленности и развитие устойчивой энергетической 
инфраструктуры. 
В Еврокомиссии подчеркивают, что проект разрабо-

тан на основе опроса стран-членов ЕС, который пока-
зал, что действующий механизм TCTF помог ускорить 

инвестиции, но имеет ряд ограничений. По данным Ев-
рокомиссии, к июню 2024 года было одобрено 47 
млрд евро государственной помощи в рамках TCTF, но 

фактически выделено только 2,4 млрд евро. 
Считается, что CISAF должен решить проблемы,  
с которыми столкнулись страны при реализации TCTF, 

упростив процедуры и обеспечив большую предсказу-
емость для бизнеса. 

Консультации по проекту CISAF продлятся до  
25 апреля 2025 года. 

 
РЕЛИЗ 
СТРАНИЦА КОНСУЛЬТАЦИЙ 
ПРОЕКТ CISAF 

 

https://www.bankofengland.co.uk/-/media/boe/files/letter/2025/sam-woods-letter-to-dame-meg-hillier.pdf
https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_25_652
https://competition-policy.ec.europa.eu/public-consultations/2025-cisaf_en
https://competition-policy.ec.europa.eu/document/download/45b532ce-53fb-4907-975c-79edaa31a166_en?filename=2025_CISAF_draft_EC_communication.pdf
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Еврокомиссия отчиталась о внедрении EU ETS на морском транспорте 
 

Европейская комиссия утвердила первый отчет  
о внедрении Системы торговли выбросами ЕС  
(EU ETS) на морском транспорте, которое началось 
1 января 2024 года. 
В отчете представлен предварительный анализ  
последствий внедрения, которое охватывает около 
12 тыс. крупных судов и имеет ключевое значение 
для обеспечения вклада судоходства в достижение 
климатических целей ЕС.  
Анализ объявления маршрутов на 2025 год и  
планируемых инвестиций в портовую инфраструк-
туру не выявил заметных тенденций, которые 
могли бы указывать на изменение поведения рынка 
в результате расширения ETS на морской транс-
порт. 
Ожидается, что распространение ETS на морской 
транспорт и обязательство судоходных компаний 
отказаться от квот ЕС увеличат общие расходы на 
перевозку в среднем на 3,7% по итогам 2024 года, 
если операторы и/или судовладельцы не примут 
мер по повышению энергоэффективности или  
сокращению выбросов. Более высокий рост ожида-
ется в 2025 и 2026 годах. Дополнительные сборы 
ETS, взимаемые судоходными компаниями в 2024 
году, отразились на увеличении ставок фрахта от 
1% до 5% для глубоководных контейнерных пере-
возок и от 3% до 11% для паромных линий в Европе. 
В отчете подробно рассматривается возможность 
уклонения перевозчиков от перевалки контейне-
ров в портах ЕС путем выбора маршрутов обхода, 
однако не обнаружено никаких доказательств того, 
что введение ETS серьезно повлияло на рынок. 

Анализ данных о трафике не показывает изменений 
в перевалке контейнеров и не подтверждает, что 
судоходные компании добавляют остановки  
в портах соседних стран, не входящих в ЕС. Кроме 
того, данные не показывают сдвига в сторону авто-
мобильных перевозок или роста использования  
более мелких судов. Несмотря на выявление  
отдельных случаев возможного обхода, в отчете не 
обнаружено никаких доказательств сокращения 
услуг по доставке на острова или в отдаленные  
регионы. 
Одновременно Еврокомиссия выпустила отчет об 
оценке включения малых судов водоизмещением 
от 400 до 5000 регистровых тонн в сферу действия 
Регламента ЕС по мониторингу, отчетности и про-
верке (MRV) выбросов парниковых газов на море.  
Анализ показывает, что более 5 300 небольших  
судов, с ежегодными выбросами около 11 млн тонн 
CO2, в настоящее время не охвачены законодатель-
ством. Включение этих судов может увеличить 
объем выбросов примерно на 9%, а также увели-
чить количество судов, подпадающих под регули-
рование, примерно на 42%. 
В целях сокращения административной нагрузки  
в отчете рассмотрены расходы на процедуры MRV. 
Прогнозируется, что ежегодные расходы на MRV 
для крупных и малых судов будут практически  
аналогичными, следовательно, баланс между  
административными расходами и дополнитель-
ными контролируемыми выбросами парниковых 
газов менее благоприятен для небольших судов. 

 
РЕЛИЗ 

 

https://climate.ec.europa.eu/news-your-voice/news/commission-adopts-two-new-reports-implementation-eu-ets-maritime-transport-and-maritime-monitoring-2025-03-19_en
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Еврокомиссия утвердила «План действий по стали и металлам» 
 

Европейская комиссия утвердила «План действий 
по стали и металлам», который призван укрепить 
конкурентоспособность в сталелитейном и метал-
лургическом секторах ЕС. 
В настоящее время сектор находится в кризисе  
из-за высоких цен на энергоносители, глобальной 
конкуренции и необходимости инвестиций для  
сокращения выбросов парниковых газов. 
Приоритетные меры «Плана действий»: 
– обеспечение доступного и надежного энерго-
снабжения для сектора: расходы на энергию  
составляют большую долю в себестоимости произ-
водства металлов. План действий поощряет  
использование соглашений о покупке электро-
энергии (PPA) и призывает государства-члены ЕС 
использовать гибкий подход к налогообложению и 
сниженные сетевые тарифы для смягчения вола-
тильности цен на электроэнергию. План поощряет 
быстрый доступ к сети для энергоемких отраслей  
и поддерживает более широкое использование 
возобновляемого и низкоуглеродного водорода; 
– предотвращение утечки углерода: Механизм  
корректировки углеродных границ (CBAM) должен 
гарантировать отсутствие «утечек углерода».  
Во втором квартале 2025 года Еврокомиссия  
планирует выпустить сообщение о том, как решить 
проблему утечки углерода для товаров CBAM,  
экспортируемых из ЕС в третьи страны. Кроме того, 
Еврокомиссия проведет обзор CBAM, и к концу 
2025 года будет подготовлено первое законода-
тельное предложение, расширяющее сферу дей-
ствия CBAM на определенные продукты на основе 
стали и алюминия, а также включающее дополни-
тельные меры по борьбе с обходом механизма; 
– расширение и защита европейских промышлен-
ных мощностей: ЕС уже принял меры торговой  
защиты против недобросовестной конкуренции  

в производстве стали, алюминия и ферросплавов, 
но ситуация продолжает ухудшаться. До конца года 
Еврокомиссия планирует обнародовать новые дол-
госрочные меры защиты сталелитейного сектора 
ЕС; 
– продвижение циркулярности: улучшение перера-
ботки имеет решающее значение для сокращения 
выбросов и потребления энергии в металлургиче-
ской промышленности. Еврокомиссия планирует 
установить целевые показатели для переработан-
ной стали и алюминия в ключевых секторах. Кроме 
того, Еврокомиссия рассмотрит торговые меры  
по обеспечению доступности металлолома как 
жизненно важного ресурса для декарбонизирован-
ной стали; 
– снижение рисков декарбонизации: будущий  
закон об ускорении промышленной декарбониза-
ции введет критерии устойчивости и экологичности 
для европейских продуктов в государственных  
закупках, чтобы повысить спрос на низкоуглероди-
стые металлы, производимые в ЕС. Еврокомиссия 
выделит на Соглашение «Чистая промышленная 
сделка» 150 млн евро через Исследовательский 
фонд угля и стали в 2026-2027 годах и дополнитель-
ные 600 млн евро через программу Horizon Europe. 
Еврокомиссия ставит цель обеспечить финансиро-
вание в размере 100 млрд евро через Банк  
промышленной декарбонизации и провести в 2025 
году пилотный аукцион декарбонизации и электри-
фикации ключевых промышленных процессов  
объемом 1 млрд евро; 
– защита рабочих мест: сталелитейная и металлур-
гическая промышленность обеспечивают занятость 
почти 2,6 млн человек. Активная политика в обла-
сти труда будет поддерживать развитие навыков и 
справедливый переход сотрудников на другую  
работу. 

 
РЕЛИЗ 
ПЛАН ДЕЙСТВИЙ 

 

ЕС: информация о хранении чистой энергии доступна в режиме реального времени 
 

Европейская комиссия объявила о запуске новой 
интерактивной платформы, предоставляющей  
в режиме реального времени информацию  
о хранении чистой энергии по мере перехода  
Европы на устойчивые источники энергии. 
Европейский реестр хранения энергии (European 
Energy Storage Inventory) показывает все формы 
«чистых» решений для хранения энергии. В отличие 
от уже существующих баз данных, которые фокуси-
руются на определенных типах хранения, новая 
платформа исследует и отображает полный спектр 
технологий. 
Платформа предоставляет данные о развертыва-
нии хранилищ по всей Европе, включая разбивку  
по технологиям — от аккумуляторных накопителей 
до гидроаккумулирующих установок и новых техно-
логий, таких как хранение водорода. 

Кроме того, Европейский реестр хранения энергии 
предоставляет:  
– актуальные данные по статусу эксплуатации  
(в ГВт), мощности хранения по странам (в ГВт);  
– динамические карты с возможностями фильтра-
ции для различных проектов по хранению энергии, 
пилотных площадок и крупных коммерческих  
установок; 
– рабочее состояние объектов отображается  
в режиме реального времени. 
Объединяя данные из нескольких источников,  
реестр помогает в моделировании и планировании 
энергетической системы, а также улучшает прогно-
зирование потребностей в развертывании храни-
лищ и мощностях. 

 
РЕЛИЗ 

https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_25_805
https://www.steelactionplan.eu/
https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/new-tool-maps-europes-real-time-sustainable-energy-storage-data-2025-03-20_en
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Еврокомиссия усиливает контроль за отходами аккумуляторов 
 

Европейская комиссия утвердила обновленные 
коды отходов, касающиеся аккумуляторов и содер-
жащихся в них критически важных сырьевых  
материалов. Эти изменения направлены на  
повышение переработки аккумуляторов, сокраще-
ние выбросов отходов за пределы ЕС и обеспече-
ние стратегической автономии Союза в поставках 
сырья. 
Главное нововведение — классификация отходов  
от переработки аккумуляторов, известных как  
«черная масса» (смесь измельченных материалов, 
получаемая при переработке использованных  
литий-ионных и других аккумуляторов), как опас-
ных отходов. Это позволит ужесточить контроль  
за их перемещением и запретить экспорт в страны, 
не входящие в Организацию экономического  
сотрудничества и развития (ОЭСР). Таким образом, 
«черная масса» останется в ЕС, что создаст условия 
для развития внутренней переработки аккумулято-
ров и использования вторичного сырья в новых  
батареях. 

В списке отходов ЕС появились новые коды, кото-
рые позволяют четко классифицировать отходы  
на всех стадиях жизненного цикла аккумуляторов: 
отходы производства аккумуляторов, отходы отра-
ботанных аккумуляторов и промежуточные отходы 
переработки, включая «черную массу». 
Эти изменения учитывают новые типы аккумулято-
ров, такие как литий-ионные и никель-цинковые,  
а также усиливают требования к обращению  
с ними. Теперь отходы литиевых, никелевых и  
щелочных аккумуляторов считаются опасными, что 
требует строгих стандартов их утилизации и транс-
портировки. 
Поправки вступят в силу через 20 дней после  
публикации в Официальном журнале ЕС, если  
Европарламент и Совет ЕС не представят возраже-
ний. Далее страны-члены должны внедрить новые 
коды, а переработчики отходов — адаптировать 
свои процессы к новым требованиям. 

 
РЕЛИЗ 

 

ОЭСР обновила методологию оценки внедрения Принципов корпоративного управления 
 

Организация экономического сотрудничества  
и развития (ОЭСР) опубликовала Методологию 
оценки внедрения принципов корпоративного 
управления G20/ОЭСР 2025 года. 
Совместно Методология и Принципы предостав-
ляют руководство, направленное на помощь поли-
тикам в оценке и совершенствовании их правовой, 
нормативной и институциональной базы корпора-
тивного управления. Принципы являются ведущим 
мировым стандартом корпоративного управления 
и одним из ключевых стандартов Совета по финан-
совой стабильности (СФС) для надежных финансо-
вых систем.  
Новая версия Методологии обновляет издание 
2017 года и включает изменения, внесенные  
в Принципы в 2023 году, а также включает руковод-
ство для оценщиков. В числе новаций 2023 года — 
обновленная позиция по правам акционеров, роли 
институциональных инвесторов, раскрытию корпо-
ративной информации, обязанностям советов  
директоров и, впервые, рекомендации по вопро-
сам устойчивого развития. 
Методология призвана подкрепить оценку внедре-
ния Принципов в юрисдикциях и предоставить  
основу для обсуждения политики. Она не создает 
никаких новых принципов или контрольных показа-
телей. Конечной целью оценки является определе-
ние характера и степени влияния сильных и слабых 
сторон корпоративного управления. 

Отражая Принципы, Методология делает акцент на 
результатах и, следовательно, на «функциональной 
эквивалентности» — существует множество различ-
ных способов их достижения, в том числе посред-
ством институтов, законов и внутренних правил 
компаний. Внедрение Принципов должно быть 
адаптировано к национальным обстоятельствам и 
учитывать экономические, правовые и культурные 
различия, характерные для юрисдикции, отмечает 
ОЭСР. 
При этом Методология не поощряет построения 
рейтингов юрисдикций, она направлена на каче-
ственную оценку и предоставление рамок для 
определения вариантов политики по улучшению 
корпоративного управления. Целью Методологии 
является предоставление инструментов для оцен-
щиков для проведения комплексных оценок в соот-
ветствии с Принципами, например, добровольной 
самооценки в контексте рассмотрения юрисдик-
цией возможности стать Сторонником Принципов 
или в рамках процесса присоединения юрисдик-
ции к членству в ОЭСР. Методология также служит 
основой для других официальных обзоров, таких 
как Обзор соблюдения стандартов и кодексов 
(ROSC) и Программа оценки финансового сектора 
(FSAP), проводимых Всемирным банком и  
Международным валютным фондом (МВФ)  
соответственно. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 

https://environment.ec.europa.eu/news/battery-related-waste-codes-update-set-boost-circular-economy-2025-03-05_en
https://www.oecd.org/en/publications/methodology-for-assessing-the-implementation-of-the-g20-oecd-principles-of-corporate-governance-2025_80996ea9-en.html
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РАСКРЫТИЕ ИНФОРМАЦИИ:  
СТАНДАРТЫ, РЕКОМЕНДАЦИИ, ОПЫТ 
 
Климатическая отчетность в США: еще есть надежда на Калифорнию 

 

 
SEC умывает руки 
Комиссия по ценным бумагам и биржам США (SEC) 
объявила, что проголосовала за прекращение  
участия в судебной защите правил, обязывающих 
компании раскрывать информацию о климатиче-
ских рисках и выбросах парниковых газов. При этом 
отмены самих правил не произошло. 
В заявлении, объявляющем о решении SEC, испол-
няющий обязанности председателя Комиссии 
Марк Уйеда, который голосовал против первона-
чального правила, назвал правило «дорогостоя-
щим и чрезмерно обременительным». 
Правило «Совершенствование и стандартизация 
раскрытия информации, связанной с климатом, для 
инвесторов» было утверждено 6 марта 2024 года. 
Оно предусматривает создание специализирован-
ного режима раскрытия информации для  
компаний, выпускающих ценные бумаги и отчиты-
вающихся перед SEC. Они стали предметом  
судебных разбирательств, инициированных рядом 
штатов и частными истцами. Разнообразные иски 
были объединены в одно производство, которое 
было передано на рассмотрение в Апелляционный 
суд Восьмого округа (Iowa v. SEC, № 24-1522).  
В ожидании решения по делу SEC ранее приоста-
новила вступление правил в силу. 
После голосования SEC направила в суд письмо  
с уведомлением о том, что прекращает защиту пра-
вил и отзывает свои аргументы, изложенные  
в поданном ранее меморандуме. В уведомлении 
также указано, что представители Комиссии более 

не уполномочены выступать с устными аргумен-
тами в суде. 
Сообщение SEC сопровождается заявлением 
члена Комиссии Кэролайн Креншоу (представляет 
Демократическую партию США), которая выражает 
несогласие с решением о прекращении судебной 
поддержки правил. 
Следует отметить, что SEC потратила на разработку 
правила более трех лет и, очевидно, значительные 
ресурсы.  В марте 2021 года Комиссия создала  
Целевую группу по климату и ESG, которая должна 
была выявить существенные пробелы или искаже-
ния в раскрытии эмитентами информации о клима-
тических рисках в соответствии с существовавшими  
на тот момент правилами раскрытия корпоратив-
ной информации. 
В июле 2021 года тогдашний глава Комиссии Гэри 
Генслер отдал поручение проработать вопрос  
об обязательном раскрытии информации о клима-
тических рисках, и спустя восемь месяцев (в марте 
2022 года) SEC опубликовала для консультаций 
проект правил. Комиссии понадобилось почти два 
года на обработку массива поступивших коммента-
риев (назывались цифры от 10 до 15 тысяч коммен-
тариев). Утвержденная в марте 2024 года итоговая 
версия правил претерпела значительные измене-
ния по сравнению с первоначальным проектом.  
Так, в итоговом документе требование о раскрытии  
выбросов Охвата 3 уже не было предусмотрено, 
были смягчены требования о раскрытии выбросов 
Охвата 1 и 2, отменено предлагавшееся требова-
ние описывать опыт членов совета директоров  
в области климата и т.п.  
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Согласно окончательному правилу, почти 60% аме-
риканских компаний, зарегистрированных в SEC, 
не должны будут отслеживать выбросы парниковых 
газов или сообщать об этом инвесторам. 
 
Надежды на альтернативу 
В то же время, у сторонников климатической отчет-
ности в США еще остаются надежды. 
Неправительственная организация Ceres, занимаю-
щаяся продвижением экологичного предпринима-
тельства, подсчитала, что около половины компа-
ний, которые подпадали бы под действие правила 
SEC, могут быть обязаны отчитываться о своих  
выбросах в других юрисдикциях, включая и штат 
Калифорния. 
Ceres оценивает, что под действие правила SEC 
подпадали бы примерно 7000–8000 компаний. 
Между тем, около 4700 компаний будут подчи-
няться правилам Калифорнии о климатических  
рисках. Закон «О корпоративной отчетности  
в области климатических данных» требует, чтобы 
любая крупная компания, ведущая бизнес  
в Калифорнии, публично раскрывала выбросы  
парниковых газов по всей своей цепочке поставок. 
Отдельное правило потребует от компаний с более 
низким порогом выручки подробно описывать,  
какой риск изменение климата представляет для их 
глобальной деятельности, что затронет около 2700 
компаний. 
Это означает, что примерно 30% компаний, подпа-
дающих под правила SEC, по-прежнему должны  
будут предоставлять отчетность, а еще 10–20%,  
вероятно, придется отчитываться в соответствии  
с требованиями других юрисдикций, например,  
в соответствии с правилами ЕС, говорит управляю-
щий директор Ceres Стивен Ротштейн. По его  
словам, в совокупности отчитывающиеся компании 
составят 55% мирового ВВП, поскольку много  
крупных американских компаний, работающих  
в Канаде, Европе, Азии или многих других местах,  
и им в любом случае придется выполнять эти  
требования. 
В то же время, «периметр» действия калифорний-
ского закона пока в точности не известен. Регулиру-
ющий орган, Калифорнийский совет по воздушным 
ресурсам (California Air Resources Board, CARB), еще 
не разъяснил содержащуюся в законе формули-
ровку «ведение бизнеса в Калифорнии», которая 
описывает круг подпадающих под правила компа-
ний. У CARB есть время до 1 июля, чтобы принять 
решение о том, как он будет внедрять правила,  
но регулятор уже заявил, что не будет применять 
правила в течение первого года, чтобы дать компа-
ниям время приготовиться к требованиям.  
Некоторые штаты США изучают возможность  
принять правила раскрытия информации аналогич-
ные правилу SEC — это, в частности, Нью-Йорк,  
Нью-Джерси и Иллинойс. Это может потенциально 

увеличить количество компаний, которым необхо-
димо будет раскрывать климатические данные, 
хотя более точные прогнозы давать рано, говорят  
в Ceres. 
 
Проект PROTECT 
Такая же неопределенность связана и с влиянием 
европейского регулирования на американские 
компании. Проект упрощения отчетности,  
очевидно, сократит сферу применения правил  
раскрытия информации. Но в США есть идеи о том, 
каким способом радикально сократить влияние  
европейского законодательства на американский 
бизнес. 
Член Сената США Билл Хагерти (от Республикан-
ской партии) внес на рассмотрение законодателей 
проект «Закона о предотвращении чрезмерного 
регулирования, превращающего ключевые компа-
нии в мишени» (Prevent Regulatory Overreach from 
Turning Essential Companies into Targets Act of 2025, 
сокращенно PROTECT USA Act).  
Инициатива Хагерти направлена непосредственно 
против Директивы ЕС о должной осмотрительно-
сти в области корпоративного устойчивого разви-
тия (CSDDD), принятой в мае 2024 года. Согласно 
директиве, крупные компании, работающие  
на европейском рынке, обязаны контролировать 
весь свой производственно-сбытовой цикл на 
предмет соответствия климатическим и социаль-
ным стандартам ЕС, включая цели достижения  
углеродной нейтральности. Хагерти считает, что 
эти требования навязывают американскому  
бизнесу нормы, выходящие за рамки законодатель-
ства США, создавая угрозу суверенитету страны и 
экономической стабильности. По его словам, ЕС  
использует регулирование как инструмент давле-
ния, вынуждая бизнес соблюдать чужие стандарты 
под угрозой финансовых санкций. 
Законопроект PROTECT USA Act вводит прямой  
запрет на выполнение американскими компаниями 
зарубежных регуляторных требований в сфере 
устойчивого развития, включая CSDDD. В частно-
сти, он предусматривает: 
– Запрет на принуждение организаций, имеющих 
стратегическое значение для США, к соблюдению 
иностранных норм в области устойчивого разви-
тия; 
– Защиту от негативных последствий за отказ выпол-
нять такие нормы; 
– Возможность судебного разбирательства для  
пострадавших компаний в случае их ущемления из-
за отказа от соблюдения зарубежных стандартов; 
– Запрет на признание решений иностранных  
судов, вынесенных против американских компаний 
в связи с несоблюдением CSDDD и аналогичных 
норм. 
Законопроект был направлен в банковский коми-
тет Сената для дальнейшего рассмотрения. 

 
РЕЛИЗ SEC 
ЗАЯВЛЕНИЕ КРЕНШОУ 
ПУБЛИКАЦИЯ CERES 
РЕЛИЗ ХАГЕРТИ 
ЗАКОНОПРОЕКТ ХАГЕРТИ 

https://www.sec.gov/newsroom/press-releases/2025-58
https://www.sec.gov/newsroom/speeches-statements/crenshaw-statement-climate-related-disclosures-032725
https://www.ceres.org/resources/reports/companies-covered-by-climate-disclosure-laws-an-updated-analysis
https://www.hagerty.senate.gov/press-releases/2025/03/12/hagerty-introduces-legislation-to-protect-u-s-businesses-from-european-regulators-power-grab/
https://www.hagerty.senate.gov/wp-content/uploads/2025/03/HLA25119.pdf


ответственное инвестирование и стандарты ESG: 
события и тренды 

 

март 2025 г .  

 

Страница 24 из 52                                                                                                                                     А Н АЛИ ТИЧЕ С КИ Й  ЦЕ Н ТР  «Ф ОРУМ »  

Омнибусы поехали: власти ЕС утвердили отсрочку внедрения директив CSRD и CSDDD 
 

Европейские законодатели утвердили предложение 
Еврокомиссии (так называемая директива «Stop-the-
clock»), которое откладывает даты вступления в силу 

ряда требований Директивы о корпоративной отчет-
ности в области устойчивого развития (Corporate 

Sustainability Reporting Directive, CSRD) и Директивы  
о корпоративной должной осмотрительности в обла-
сти устойчивого развития (Corporate Sustainability Due 

Diligence Directive, CSDDD). Предложение о переносе 
сроков является частью серии регуляторных актов по 

упрощению законодательства ЕС в области устойчи-
вого развития Omnibus I. 
Комитет постоянных представителей (COREPER) при 

Совете ЕС согласовал законопроект 26 марта, а в пер-
вые дни апреля его утвердил подавляющим числом 
голосов Европарламент. Согласно процедуре, для 

вступления в силу документ должен быть формально 
утвержден Советом ЕС. 
Директива «Stop-the-clock» предусматривает: 

– перенос на два года вступления в силу требований 
Директивы о корпоративной отчетности об устойчи-

вом развитии (CSRD) для крупных компаний и котиру-
емых МСП; 
– перенос на один год крайнего срока внедрения  

в национальное законодательство стран ЕС и первой 
фазы применения (охватывающей крупнейшие компа-

нии) Директивы о комплексной проверке в области 
устойчивого развития корпораций (omnib). 
Отсрочка введения требований в интересах корпора-

тивного сектора вызвала критику у инвесторского  
сообщества.  стр. 43 

 
РЕЛИЗ — ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
РЕЛИЗ — СОВЕТ ЕС 

 

Швейцария планирует смягчить требования к отчетности в ответ на меры Евросоюза 
 

Федеральный совет (правительство) Швейцарии пору-

чил Федеральному департаменту юстиции  
и полиции разработать возможные варианты  
изменения законодательства, чтобы оно соответство-

вало меняющемуся законодательству Европейского 
Союза в сфере устойчивого развития. 

Федеральный совет еще в 2024 году объявил  
консультации по законопроекту, который бы  
расширил на большее число компаний требования  

сообщать о рисках, связанных с их деятельностью  
в области окружающей среды, прав человека и кор-

рупции, а также о мерах, принятых в связи с этими рис-
ками. 
На заседании, состоявшемся 21 марта 2025 г.,  

Федеральный совет принял к сведению результаты 
консультаций, отметив, что авторы значительной части 

комментариев требуют административных упроще-

ний. 
Одновременно с этим Федеральный совет отметил, 
что швейцарское законодательство об устойчивом 

корпоративном управлении должно быть скоордини-
ровано с международным таким образом, чтобы не 

подрывать конкурентоспособность швейцарских ком-
паний. 
В связи с этим Федеральный совет Швейцарии наме-

рен принять во внимание обсуждаемые  
в настоящее время в Евросоюзе проекты по снижению 

регуляторной нагрузки на компании (т.н. пакет 
Omnibus). Федеральный совет примет решение  
о следующих шагах, как только Евросоюз примет ре-

шение по объявленным упрощениям, но не позднее 
весны 2026 года. 

 
РЕЛИЗ 

 

Фонд МСФО помогает юрисдикциям во внедрении Стандартов ISSB 
 

Фонд МСФО представил Jurisdictional Roadmap 

Development Tool — новый цифровой инструмент,  
призванный помочь странам и регуляторам в планиро-
вании и разработке стратегий по внедрению Стандар-

тов ISSB. Инструмент стал центральным элементом  
Программы поддержки регуляторного внедрения,  

которую курирует Совет по международным стандар-
там отчетности в области устойчивого развития (ISSB). 
Новизна инструмента заключается в его прикладной 

направленности: он превращает концепции, изложен-
ные в первом Руководстве для юрисдикций (Inaugural 

Jurisdictional Guide), в интерактивный ресурс для прак-
тического использования. В отличие от текстового до-
кумента, Roadmap Tool позволяет систематически оце-

нить ключевые элементы перехода к Стандартам ISSB 
и выстроить пошаговую реалистичную стратегию 
внедрения на уровне страны или региона. 

Функционально инструмент охватывает четыре  

основные области принятия решений: 
– процесс регулирования — каким образом адаптиро-
вать или внедрить Стандарты ISSB, 

– периметр охвата — какие организации будут  
подпадать под требования, 

– содержание — какие именно аспекты устойчивой  
отчетности будут подлежать раскрытию, 
– готовность — когда начнется применение требова-

ний, с возможностью поэтапного внедрения. 
Кроме того, Фонд МСФО опубликовал новые пере-

воды Стандартов ISSB, образовательных и вспомога-
тельных материалов на ряд языков. 
В частности, опубликованы переводы на арабский, 

бразильский португальский, упрощенный китайский, 
французский, японский, корейский, монгольский,  
румынский и испанский языки. 

 
РЕЛИЗ — ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ ЮРИСДИКЦИЙ 
РЕЛИЗ — ПЕРЕВОДЫ СТАНДАРТОВ 

 

 

https://www.europarl.europa.eu/news/en/press-room/20250331IPR27557/sustainability-and-due-diligence-meps-agree-to-delay-application-of-new-rules
https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2025/03/26/simplification-council-agrees-position-on-the-stop-the-clock-mechanism-to-enhance-eu-competitiveness/
https://www.admin.ch/gov/de/start/dokumentation/medienmitteilungen.msg-id-104576.html
https://www.ifrs.org/news-and-events/news/2025/03/roadmap-development-tool-launched-issb-standards/
https://www.ifrs.org/news-and-events/news/2025/03/ifrs-sustainability-translations-available/
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Япония: окончательный вариант стандартов отчетности  
в области устойчивого развития на основе Стандартов ISSB 
 

Совет по стандартам устойчивого развития Японии 
(SSBJ) выпустил в окончательной редакции националь-

ные стандарты отчетности в области устойчивого раз-
вития, основанных на стандартах Совета по междуна-
родным стандартам отчетности в области устойчивого 

развития (ISSB) Фонда МСФО. Новые стандарты лягут 
в основу обязательной отчетности для котирующихся 
на бирже японских компаний в части информации, свя-

занной с устойчивым развитием и климатом.  
В релизе SSBJ содержится три стандарта, в отличие от 

двух стандартов ISSB, в том числе: 
– Универсальный стандарт отчетности об устойчивом 
развитии «Применение стандартов раскрытия инфор-

мации об устойчивом развитии»; 
– Тематический стандарт отчетности об устойчивом 

развитии № 1 «Общие сведения»; 
– Тематический стандарт отчетности об устойчивом 
развитии № 2 «Сведения, связанные с климатом». 

Стандарт отчетности, связанной с климатом, соответ-
ствует стандарту МСФО S2, а два других стандарта  
соответствуют стандарту МСФО S1, при этом Универ-

сальный стандарт включает основные требования к 
подготовке финансовой отчетности, связанной с 

устойчивым развитием, а стандарт «Общие сведения» 
соответствует основному разделу содержания стан-
дарта МСФО S1, в котором излагаются требования  

к отчетности, касающейся рисков и возможностей, 
связанных с устойчивым развитием. 

В настоящий момент применение стандартов является 
добровольным, но в дальнейшем они станут обяза-

тельными для компаний, котирующихся на основном 
рынке Токийской фондовой биржи (TSE). 
SSBJ заявил, что вскоре выпустит список различий 

между своими стандартами и Стандартами ISSB  
и подчеркнул, что при подготовке были учтены все 
требования Стандартов ISSB, а также альтернативы, 

специфичные для японской юрисдикции, которые 
компании могут выбрать для применения. 

В 2021 году Токийская фондовая биржа пересмотрела 
Кодекс корпоративного управления, включив в него 
требование к компаниям, акции которых  

котируются на ведущих биржах, начать предоставлять 
информацию, связанную с климатом, на основе реко-

мендаций Целевой группы по раскрытию финансовой 
информации, связанной с климатом (TCFD), а также  
отчитываться об инициативах в области устойчивого 

развития по принципу «соблюдай или объясняй». 
SSBJ был сформирован в 2022 году в рамках Япон-
ского фонда стандартов финансового учета (FASF)  

с целью разработки стандартов отчетности об устой-
чивом развитии. Для достижения международной  

сопоставимости SSBJ решил привести свои новые 
стандарты в соответствие со стандартами ISSB. 
 
РЕЛИЗ 

 

SEBI откладывает требования по ESG-отчетности  
для цепочек поставок и смягчает подход к проверке данных 
 

Совет по ценным бумагам и биржам Индии (SEBI)  

принял поправки в ряд законодательных актов, объ-
единенные названием «Меры по упрощению ведения 
бизнеса в отношении структур для подтверждения  

достоверности или оценки раскрытия информации  
в сфере ESG для цепочки создания стоимости и введе-

ния добровольного раскрытия информации о зеленых 
кредитах». Изменения внесены в Регламент SEBI  
«Обязательства по листингу и требования к раскры-

тию информации» 2015 года, а также в соответствую-
щий циркуляр. 

Одной из основных мер стал перенос сроков вступле-
ния в силу обязательных требований по раскрытию 
ESG-информации в цепочках поставок. Согласно цир-

куляру SEBI, такие раскрытия станут обязательными 
для 250 крупнейших компаний на год позже заплани-
рованного ранее — с 2025–2026 финансового года,  

а проведение оценки или гарантии этих данных —  
с 2026–2027 года. 

Параллельно компании получат больше гибкости  
в заверении ESG-информации: для отчета BRSR Core 
теперь разрешается выбирать между «оценкой» 

(assessment) и «гарантией» (assurance). Ранее требова-
лась обязательная внешняя гарантия — формализован-

ная проверка данных специализированными аудито-
рами. Теперь же компании могут выбрать менее за-
тратную альтернативу в виде независимой оценки, 

проводимой третьей стороной по стандартам, разра-

ботанным Форумом отраслевых стандартов (ISF)  
в сотрудничестве с SEBI. Указывается, что такой под-
ход снижает затраты и делает процесс менее зависи-

мым от конкретных профессий. 
SEBI также уточнила порог включения контрагентов в 

раскрытия по цепочке создания стоимости:  
в отчет теперь должны включаться только партнеры, 
на долю которых приходится не менее 2% от объема 

закупок или продаж компании. Кроме того, компании 
смогут ограничить охват раскрытия 75% от общего 

объема операций. 
Отчетность BRSR Core будет поэтапно распростра-
няться на все большее число компаний: с 150  

в 2023–2024 финансовом году до 1000 крупнейших  
к 2026–2027 году. Уточнены и требования к независи-
мости провайдеров оценки или гарантии —  

запрещается оказание ими консультационных  
и других несвязанных услуг оцениваемым компаниям. 

Наконец, начиная с отчетности за 2024–2025 год,  
компании будут указывать количество приобретенных 
или сгенерированных «зеленых кредитов», включая 

данные по ключевым партнерам. Это станет дополни-
тельным индикатором в рамках принципа 6 отчета 

BRSR и отражает стремление к учету вклада бизнеса  
в экологические инициативы. 

 
ЦИРКУЛЯР SEBI 

 

https://www.ssb-j.jp/en/ssbj_standards/2025-0305.html
https://www.sebi.gov.in/legal/circulars/mar-2025/measures-to-facilitate-ease-of-doing-business-with-respect-to-framework-for-assurance-or-assessment-esg-disclosures-for-value-chain-and-introduction-of-voluntary-disclosure-on-green-credits_93102.html
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ASIC: руководство для начинающих отчетность в области устойчивого развития 
 

Австралийская комиссия по ценным бумагам  
и инвестициям (ASIC) объявила о выпуске «Руковод-
ства по регулированию №280 (RG 280)» для компа-
ний, которые обязаны подавать отчеты об устойчи-
вом развитии, содержащие финансовую информа-
цию, связанную с климатом, в соответствии с новым 
законом Австралии об обязательной отчетности  
о климате. 
Ключевые темы, рассматриваемые в руководстве: 
кто должен готовить отчеты об устойчивом разви-
тии, пороговые значения отчетности об устойчивом 
развитии, содержание отчетов об устойчивом раз-
витии, раскрытие финансовой информации, связан-
ной с устойчивым развитием, за пределами отчета 
об устойчивом развитии, а также подход ASIC  
к надзору и обеспечению соблюдения требований. 
Руководство включает раздел о «подходе ASIC  
к надзору и обеспечению соблюдения в первые 
годы отчетности об устойчивом развитии», в кото-
ром говорится, что регулятор планирует «принять 
пропорциональный и прагматичный подход  
к надзору и обеспечению соблюдения требований 
по мере их поэтапного внедрения». 

В планах регулятора — предоставление частичных 
освобождений от отчетности об устойчивом разви-
тии при соблюдении определенных условий.  
Однако, если ASIC обнаружит, что информация  
в отчете об устойчивом развитии является невер-
ной, неполной или вводящей в заблуждение, регу-
лятор потребует от компании раскрыть источники 
данных и предоставить возможности для внесения 
изменений. Надзорное расследование будет 
начато, «если обнаружено серьезное или безответ-
ственное нарушение» или при отсутствии подан-
ного отчета об устойчивом развитии за финансовый 
год. 
ASIC опубликовала проект руководства в ноябре 
2024 года. По итогам консультаций регулятор внес 
ряд изменений в документ, в том числе добавил 
разделы по анализу климатических сценариев  
и раскрытию информации о выбросах парниковых 
газов Охвата 3, а также уточнил рекомендации для 
директоров и дополнительные рекомендации по 
применению пороговых значений отчетности об 
устойчивом развитии. 

 
РЕЛИЗ 

 

Выпущена карта соответствия между стандартом ESRS E1 и вопросником CDP 
 

Европейская консультативная группа по финансо-
вой отчетности (EFRAG) и независимая платформа 
раскрытия информации Carbon Disclosure Project 
(CDP) объявили о выпуске карты соответствия 
между Европейским стандартом отчетности об 
устойчивом развитии в области климата (ESRS E1)  
и вопросником CDP. 

Публикация направлена на снижение бремени  
отчетности для компаний, раскрывающих инфор-
мацию как в рамках платформы CDP, так и  
в соответствии с Директивой ЕС по корпоративной 
отчетности в области устойчивого развития (CSRD). 
Обе организации подчеркнули высокий уровень 
соответствия между стандартом ESRS E1 и вопрос-
ником CDP. 
 

РЕЛИЗ 

 

PSF предлагает новый стандарт, который  
поможет МСП получить доступ к финансированию 
 

Платформа по устойчивому финансированию (PSF, 
официальная консультативная площадка Европей-
ского союза по разработке зеленой Таксономии 
ЕС) опубликовала отчет, в котором предлагается 
новый «стандарт устойчивого финансирования для 
МСП», призванный помочь малым и средним пред-
приятиям (МСП) получить доступ к внешнему  
финансированию для поддержки их инициатив  
в области устойчивого развития и климатического 
перехода. 
МСП играют ключевую роль в устойчивом пере-
ходе экономики ЕС: на их долю приходится более 
50% ВВП и свыше 63% выбросов CO2 и других  
парниковых газов от предприятий. Несмотря на 
это, большинство компаний в этом сегменте  
сталкиваются с трудностями при привлечении 

внешнего финансирования для экологических  
проектов из-за сложных требований, высоких поро-
гов входа и нехватки ресурсов. 
Новый стандарт представлен как добровольный, 
упрощенный подход, позволяющий банкам и дру-
гим финансовым учреждениям классифицировать 
финансирование МСП как устойчивое, а самим  
компаниям более просто и доступно раскрывать 
ключевые климатические показатели для банков. 
Особенностью подхода является его адаптация под 
реалии и возможности малого бизнеса, включая 
разработку онлайн-инструмента для оценки  
и раскрытия данных. Изначально стандарт сосредо-
точен на климатической устойчивости, но в даль-
нейшем планируется его расширение на другие 
экологические цели. 

 
РЕЛИЗ 

 

 

https://asic.gov.au/about-asic/news-centre/find-a-media-release/2025-releases/25-051mr-asic-issues-sustainability-reporting-regulatory-guide/
https://www.efrag.org/en/news-and-calendar/news/cdp-and-efrag-publish-correspondence-mapping-between-cdp-question-bank-and-european-sustainability
https://finance.ec.europa.eu/publications/platform-sustainable-finance-report-streamlining-sustainable-finance-smes_en
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TNFD объявила о запуске глобальной кампании по принятию рекомендаций Группы 
 

Целевая группа по раскрытию финансовой инфор-
мации, связанной с природой, (TNFD) объявила  
о старте глобальной кампании по расширению 
числа корпораций, использующих ее рекоменда-
ции. 
В рамках инициативы TNFD предусматривает  
возможность для компаний заявить о своем наме-
рении начать раскрытие информации в соответ-
ствии со стандартами TNFD в 2026 финансовом 
году.  
Такой подход расширяет временные рамки для  
организаций, которые еще не присоединились  
к инициативе, но планируют сделать это в ближай-
шие годы. Таким образом, компании смогут  
обозначить, когда именно они начнут применять 
рекомендации TNFD, а не только фиксировать свое 
текущее участие в организации. Кампания  
продлится вплоть до Конференции Сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении климата COP30 
в Белене (Бразилия) в ноябре 2025 года, где TNFD 
представит полный список новых участников. 
Рекомендации TNFD полностью согласованы  
с целями Глобальной рамочной программы  
по биоразнообразию (GBF), в частности с Целью 15, 

призывающей правительства к 2030 году ввести 
обязательное корпоративное раскрытие данных о 
воздействии на природу и связанных с этим рисках. 
На Конференции ООН по биоразнообразию COP16 
в Колумбии в октябре 2024 года TNFD сообщила, 
что более 500 компаний и финансовых организаций 
начали добровольное раскрытие данных о своем 
воздействии на природу в соответствии с рекомен-
дациями TNFD. Эти компании работают в 62 из 77 
отраслей по классификации SASB SICS, их совокуп-
ная рыночная капитализация превышает 6,5 трлн 
долл. США. Среди них 129 финансовых институтов 
с активами под управлением на сумму 17,7 трлн 
долл. США, включая 25% системно значимых миро-
вых банков. 
По состоянию на март 2025 года всего к TNFD  
присоединилось более 1700 организаций, создано 
20 национальных и региональных консультацион-
ных групп, а число официальных участников TNFD, 
которые официально взяли на себя обязательство 
начать раскрытие данных о природных рисках  
и возможностях в соответствии с рекомендациями, 
превысило 530. 

 
РЕЛИЗ 

 

Великобритания: новый стандарт зеленого финансирования для инвестфондов 

 

Британский институт стандартов (BSI — независимая 
некоммерческая организация, аккредитован 
ная государством выполнять функции националь-
ного органа по стандартизации) опубликовал  
новый стандарт, направленный на борьбу с гринво-
шингом и повышение прозрачности устойчивых  
инвестиций. Документ дополняет требования 
Управления по финансовому поведению (FCA) по 
раскрытию информации об устойчивом развитии и 
представляет собой практическое руководство для 
управляющих фондами. 
Стандарт PAS 7342:2025 (Sustainable investment 
funds — Design, implementation, monitoring and 
communication of sustainability attributes) устанавли-
вает требования к проектированию, управлению и 
информированию об устойчивых инвестиционных 
фондах. Он предлагает четкие ориентиры для того, 

чтобы фонды, заявляющие о своей приверженно-
сти устойчивому развитию, действительно соответ-
ствовали заявленным целям и соблюдали прин-
ципы добросовестного управления. 
PAS 7342 дополняет ранее опубликованные стан-
дарты PAS 7340 и PAS 7341, создавая более целост-
ную основу для устойчивого финансирования 
в Великобритании. Новый документ охватывает  
широкий круг вопросов: разработку устойчивых  
инвестиционных стратегий, мониторинг и верифи-
кацию, маркировку фондов, коммуникацию с инве-
сторами и посредниками. 
Отдельное внимание в стандарте уделено предот-
вращению гринвошинга. Новый стандарт предла-
гает конкретные механизмы, позволяющие  
подтвердить подлинное соответствие заявленных 
целей реальному содержанию инвестиционных 
продуктов. 

 
РЕЛИЗ BSI 
РЕЛИЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА ВЕЛИКОБРИТАНИИ 

https://tnfd.global/tnfd-launches-next-global-adoption-campaign-ahead-of-cop30-in-belem/
https://www.bsigroup.com/en-GB/insights-and-media/media-centre/press-releases/2025/march/guidance-issued-to-combat-greenwashing-and-improve-transparency-in-sustainable-investment-funds/
https://www.gov.uk/government/news/new-world-leading-nature-finance-standards-launched-to-encourage-green-investment
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Инициатива GRI: консультации по проекту стандартов  
раскрытия воздействия в сфере финансовых услуг 
 

Глобальная инициатива по отчетности (GRI)  
объявила консультации по трем новым отраслевым 
стандартам раскрытия воздействия на окружаю-
щую среду, людей и экономику компаний сектора 
финансовых услуг: 
– отраслевой стандарт для банковского дела; 
– отраслевой стандарт для рынков капитала; 
– отраслевой стандарт для страхования. 
Проекты стандартов обеспечивают комплексный 
подход к оценке воздействия организаций финан-
совых услуг, а не фокусируются на конкретной теме 
или наборе тем. 
Отмечается, что все три проекта стандартов соот-
ветствуют Руководящим принципам Организации 
экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) 
для многонациональных предприятий, Руководя-
щим принципам ООН по предпринимательской  
деятельности в аспекте прав человека, Парижскому 
соглашению об изменении климата и Куньмин-
Монреальской Глобальной рамочной программе  
в области биоразнообразия. 
Для оптимизации требований к отчетности  
проекты стандартов отражают глобальные норма-
тивные акты, такие как Принципы ответственного 
банковского дела, устойчивого страхования и  
ответственного инвестирования Финансовой  
инициативы Программы ООН по окружающей 
среде (UNEP FI) и другие. 

Новации стандартов, связанные с существенными 
темами, отчетностью по секторам и ключевыми  
областями: 
– Раскрытие информации о воздействиях, возника-
ющих в результате инвестиционной деятельности, 
включено в отчетность банковского сектора и стра-
хования. 
– Раскрытие участия в воздействиях через клиентов, 
объекты инвестиций и их цепочки создания стоимо-
сти. Поскольку клиенты и объекты инвестиций охва-
тывают все секторы экономики, прозрачность того, 
как организации сектора финансовых услуг управ-
ляют этими воздействиями и включают соображе-
ния устойчивости в решения по кредитованию,  
инвестициям и страхованию, имеет решающее зна-
чение для оценки их вклада в устойчивое развитие. 
Эти темы раскрытия схожи во всех трех секторах, 
однако объем и фокус различаются в зависимости 
от отраслевой практики. Темы устойчивости  
в банковском деле и инвестициях включают  
раскрытие политик, структур, процессов и продук-
тов. Уровень детализации в этих раскрытиях для 
банковского сектора и рынков капитала не был  
сочтен релевантным для страхования, учитывая  
фокус сектора на управлении рисками. 
В общей сложности 22 темы были определены как 
вероятные существенные для большинства или 
всех организаций в банковском секторе и секторе 
рынков капитала, в то время как 23 темы были 
определены для страхового сектора. Из них 21 
тема являются общими для всех трех секторов, что 
отражает значительное совпадение общих воздей-
ствий. 
Все существенные темы включают дополнительную 
отчетность по секторам. Дополнительные рекомен-
дации по секторам были перенесены из других  
нормативных инструментов отчетности, уже  
используемых организациями в секторе для  
раскрытия их воздействия. 
Консультации продлятся до 31 мая 2025 года. 

 
ПУБЛИКАЦИЯ 
СТРАНИЦА КОНСУЛЬТАЦИЙ 

 

Consob выпустил обзор раскрытия информации  
о целях в области ESG в бизнес-планах итальянских компаний 
 

Регулятор рынка ценных бумаг Италии Consob 
опубликовал обзор «Интеграция факторов ESG  
в корпоративную стратегию: анализ раскрытия  
корпоративной информации. Первые точки для 
размышления», впервые проанализировав инфор-
мацию о целях в области ESG в бизнес-планах ряда 
итальянских компаний. 
Анализировались данные за 2020-21 годы и, как 
подчеркивает Consob, их следует рассматривать  

с учетом продолжающегося развития законода-
тельства, касающегося раскрытия информации  
в сфере ESG. 
Consob анализировал бизнес-планы, пресс- 
релизы, проспекты эмиссии, годовые финансовые 
отчеты и нефинансовые отчеты 52 компаний (вклю-
чая некотирующиеся на бирже), которые в период 
с 2020 по 2021 год выпускали проспекты с целью 
предложения/допуска к торгам акций или долго-
вых ценных бумаг на регулируемых рынках Италии. 

https://www.globalreporting.org/news/news-center/unlocking-financial-transparency-for-responsible-business-practices/
https://www.globalreporting.org/standards/standards-development/sector-standards-project-for-financial-services/
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Анализ в целом свидетельствует о постепенном 
увеличении раскрытия информации в сфере ESG  
в широком смысле, включая связанные с этим 
риски, в рамках планирования (с 19% эмитентов, 
проанализированных в 2021 году, до 29% в 2022 
году). Однако, если говорить конкретно о раскры-
тии целей в области ESG в бизнес-планах, то число 
эмитентов: 
– выглядит по-прежнему ограниченным, хотя и уве-
личивающимся (с 15% выборки в 2021 году до 27% 
в 2022 году); 
– показывает положительную корреляцию с разме-
ром компании; 
– представлено в основном в финансовом секторе. 

Кроме того, представление целей в области ESG в 
бизнес-планах часто не сопровождается количе-
ственными (и, следовательно, измеримыми) пока-
зателями, в то время как предпочтение отдается 
смешанным (качественно-количественным) и/или 
общим целям. Наиболее часто используемая коли-
чественная метрика для целей в области ESG в про-
мышленных планах касается сокращения вредных 
выбросов в окружающую среду. 
Таким образом, данные исследования свидетель-
ствуют о том, что за анализируемый период не все 
компании, включенные в выборку, достигли высо-
кого уровня зрелости в вопросах ESG. 

 
РЕЛИЗ 
ОТЧЕТ (ИТ. ЯЗ.) 

 
ESG В ПРАКТИКЕ КОМПАНИЙ 
 
Инициатива SBTi проводит консультации по проекту обновления стандарта Net Zero 
 
Инициатива по научно-обоснованным целям (SBTi) 
опубликовала в порядке консультаций первона-
чальный проект пересмотренного корпоративного 
экологического стандарта Net-Zero версии 2 
(Corporate Net-Zero Standard V2). Это ключевой 
международный стандарт для оценки, сертифика-
ции и отслеживания обязательств компаний по де-
карбонизации для достижения нулевого показа-
теля выбросов и поддержки установления научно-
обоснованных климатических целей. 
Основные новации версии 2: 
– раздельный учет выбросов Охватов 1 и 2, чтобы 
отразить уникальные особенности каждого из их в 
процессе декарбонизации. Новации включают обя-
зательство перейти на низкоуглеродную электро-
энергию не позднее 2040 года; 
– новые возможности для решения проблемы со-
кращения выбросов Охвата 3 — большая гибкость 
за счет вариантов установления целевых показате-
лей для экологичных закупок и получения доходов 
вместо установления целевого показателя сокра-
щения выбросов; 
– возможности масштабирования удаления угле-
рода и мобилизации климатического финансирова-
ния сверх требований прямой декарбонизации для 
решения проблемы неконтролируемых и остаточ-
ных выбросов, включая формальное признание 
компаний, которые инвестируют в смягчение по-
следствий за пределами цепочки создания стоимо-

сти (Beyond Value Chain Mitigation, BVCM), и введе-
ние промежуточных целевых показателей удаления 
углерода. BVCM определяется SBTi как «меры или 
инвестиции по смягчению воздействия, которые 
выходят за рамки цепочки создания стоимости ком-
пании, включая виды деятельности, которые позво-
ляют избегать или сокращать выбросы парниковых 
газов или удалять и хранить парниковые газы из ат-
мосферы»; 
– отслеживание и информирование о прогрессе в 
достижении целевых показателей; 
– упрощение требований к средним предприятиям 
на развивающихся рынках и малым и средним 
предприятиям (МСП) за счет введения оптимизиро-
ванных требований, отражающих их возможности и 
ресурсы. 
Первый флагманский корпоративный стандарт Net-
Zero был опубликован в 2021 году, а в начале 2024 
года SBTi объявила о планах по обновлению стан-
дарта. В апреле 2024 года SBTi объявила о планах 
расширить в новом стандарте использование сер-
тификатов экологических атрибутов (EAC), таких 
как углеродные кредиты, для решения проблемы 
выбросов в цепочке создания стоимости (Охват 3). 
Новый стандарт не позволит компенсировать вы-
бросы путем покупки углеродных кредитов, кото-
рые не возникают в результате деятельности в це-
почке создания стоимости компаний, для достиже-
ния целевых показателей сокращения выбросов. 
Консультации продлятся до 1 июня 2025 года. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 
 
 
 

https://www.consob.it/web/consob-and-its-activities/news-in-detail/-/asset_publisher/kcxlUuOyjO9x/content/press-release-of-24-march-2025/718268
https://www.consob.it/documents/d/area-pubblica/fs5
https://sciencebasedtargets.org/news/sbti-launches-draft-corporate-net-zero-standard-v2-for-consultation
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Инициатива SBTi: документы для лесного, земельного,  
аграрного сектора и строительного сектора 
 

Инициатива по научно обоснованным целям (SBTi) 
опубликовала Руководство для лесного, земель-
ного и аграрного сектора (FLAG), согласно кото-
рому компании, использующие сельхозугодья и 
природные ресурсы, для соответствия научно 
обоснованным целям должны полностью прекра-
тить вырубку лесов к 31 декабря 2025 года. Это обя-
зательство охватывает все уровни выбросов 
(Охваты 1, 2, 3) и ключевые товары, связанные  
с обезлесением: соя, какао, пальмовое масло,  
говядина и древесина. 
По данным SBTi, изменение землепользования, 
главным образом вырубка лесов, ответственно за 
11% мировых выбросов CO2. В 2023 году планета 
потеряла 3,7 млн гектаров тропических лесов, что 
привело к выбросу 2,4 гигатонн CO2, эквивалент-
ному почти половине годовых энергетических вы-
бросов США. Ожидается, что сохранение лесов мо-
жет сократить выбросы, связанные с изменением 
землепользования, на 80%. 
Компаниям необходимо не только остановить вы-
рубку, но и обеспечить полную прослеживаемость 
цепочек поставок. Для этого предлагается ввести 

системы мониторинга, механизмы взаимодействия 
с поставщиками и минимальные стандарты закупки 
продукции. Кроме того, SBTi требует, чтобы компа-
нии публично отчитывались о прогрессе в сокра-
щении выбросов и исполнении обязательств по за-
щите лесов. 
Также SBTi ввела обязательные критерии для стро-
ительного сектора, требующие от компаний сокра-
щения операционных и встроенных выбросов угле-
рода. Новый стандарт применяется к владельцам, 
застройщикам, управляющим и финансирующим 
недвижимость компаниям и стал обязательным  
после шестимесячного переходного периода.  
Основное требование — учет операционных выбро-
сов для существующих зданий и встроенных  
выбросов для новых проектов. Компании, чья дея-
тельность связана со строительным сектором и  
выбросы которого составляют не менее 20% от  
общего объема, должны установить научно-обос-
нованные цели в соответствии с методологией 
SBTi. 
Стандарт предусматривает жесткие критерии для 
оценки выбросов на протяжении всего жизненного 
цикла здания. Встроенные выбросы учитываются на 
стадии строительства и производства материалов, 
а операционные — во время эксплуатации зданий, 
включая энергопотребление и использование ото-
пительных систем. Компании обязаны предостав-
лять отчетность о своих выбросах и внедрять меха-
низмы отслеживания прогресса. 
Для финансовых организаций, инвестирующих  
в недвижимость, также введены обязательные 
нормы, они должны учитывать выбросы от объек-
тов в своем портфеле. 
 
РУКОВОДСТВО 

 

Google предоставит рекламодателям данные об углеродном следе рекламы 
 

Компания Google объявила о запуске новых  
отчетов «Углеродный след» для своего сервиса  
онлайн-рекламы Google Ads, которые позволят  
рекламодателям оценивать и контролировать  
выбросы углерода в результате своей рекламной 
деятельности. 
Новые отчеты предоставят маркетологам резуль-
таты кампаний на рекламных платформах Google, 
включая Display & Video 360, Search Ads 360, 
Campaign Manager 360 и Google Ads. По данным 

Google, отчеты будут содержать подробную раз-
бивку данных о выбросах по Охватам 1, 2 и 3,  
а также отчеты в соответствии с Протоколом  
по парниковым газам и Рамочной программой  
нулевого уровня выбросов в рекламе глобальных 
устойчивых СМИ. 
Услуга уже доступна для ряда крупных рекламода-
телей, в дальнейшем ее применение будет  
доступно более широкому кругу пользователей. 
Согласно сообщениям СМИ, в числе первых тести-
ровщиков отчета — компании L'Oréal и LVMH. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 
 
 
 

https://sciencebasedtargets.org/sectors/forest-land-and-agriculture
https://support.google.com/google-ads/answer/16011806?hl=en
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Amazon делится с поставщиками сервисом инвестиций в углеродные кредиты 
 

Компания Amazon объявила о запуске сервиса  
высококачественных инвестиций в углеродные  
кредиты для компаний своей цепочки создания  
стоимости. 
Новый сервис стартует в рамках расширения  
ресурсного центра Amazon Sustainability Exchange, 
запущенного в 2025 году в качестве платформы для 
предоставления компаниям (особенно тем, кто 
участвует в цепочке поставок Amazon) бесплатного 
доступа к инструментам и ресурсам устойчивого 
развития, которые Amazon использует для декар-
бонизации своей деятельности, чтобы помочь им 
сократить свое воздействие на климат. 

В настоящее время инвестиции Amazon в углерод-
ные кредиты сосредоточены на поддержке трех 
ключевых приоритетов: борьбы с вырубкой лесов, 
восстановления лесов и развития технологий  
удаления углерода. 
Amazon заявила, что для доступа к сервису постав-
щикам и корпоративным клиентам Amazon необхо-
димо установить цели нулевого уровня выбросов 
для Охватов 1, 2 и 3, регулярно оценивать  
и публично сообщать о своем углеродном следе и 
взять на себя обязательство по внедрению страте-
гий декарбонизации в соответствии с последними 
достижениями климатической науки. 

 
РЕЛИЗ 

 

Delta и JetZero намерены сократить в будущем самолете расход топлива на 50% 

 

Авиакомпания Delta Air Lines и разработчик эколо-
гичных самолетов JetZero объявили о начале  
нового партнерства с целью разработки самолета  
с гибридным несущим корпусом (BWB — Blended-
Wing-Body), благодаря которому можно было бы 
сократить расход топлива на 50% по сравнению  
с традиционными моделями. Демонстрационный 
прототип нового лайнера должен подняться  
в воздух в 2027 году. 
В рамках партнерства Delta поможет с оптимиза-
цией конструкции самолета и разработкой его  
интерьера, а также предоставит операционный 
опыт через свою инициативу Sustainable Skies Lab. 
Одной из целей является интеграция BWB  
в существующую авиационную инфраструктуру для 
упрощения техобслуживания и обслуживания  
в аэропортах. 

Главным преимуществом BWB является существен-
ное снижение аэродинамического сопротивления, 
что делает самолет легче, экономичнее и тише. 
Благодаря измененной конструкции лайнер  
сможет перевозить более 250 пассажиров, что  
сопоставимо с действующими дальнемагистраль-
ными самолетами. Также предусмотрена возмож-
ность использования устойчивого авиационного 
топлива (SAF), что позволит дополнительно снизить 
углеродный след. 
Разработка самолета ведется в координации  
с Федеральным управлением гражданской авиации 
США (FAA). 
Delta планирует использовать полученные данные 
для дальнейшей оптимизации авиапарка и пере-
хода к более устойчивым технологиям. Этот проект 
дополняет цель авиакомпании по достижению  
нулевых выбросов к 2050 году. 

 
РЕЛИЗ 

 

https://www.aboutamazon.com/news/sustainability/amazon-carbon-credit-service-sustainability
https://news.delta.com/delta-jetzero-partner-design-future-air-travel
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Airbus подтверждает свою приверженность  
разработке самолетов на водородном топливе 
 

Аэрокосмический гигант Airbus представил  
обновленную дорожную карту по разработке  
водородных технологий в гражданской авиации. 
Основной акцент компания сделала на создании 
полностью электрического самолета, работающего 
на водородных топливных элементах, а также на 
подготовке к запуску нового узкофюзеляжного  
лайнера, который может выйти на рынок во второй 
половине 2030-х годов. 
Airbus подтвердил приверженность курсу на  
декарбонизацию авиации с помощью водородных 
решений и представил ключевые технологические 
элементы, которые лягут в основу будущего водо-
родного самолета.  
Представленная концепция включает четыре элек-
трических двигателя мощностью по 2 МВт, каждый 
из которых приводится в действие системой топ-
ливных элементов, преобразующих водород  
и кислород в электричество. Питание обеспечи-
вают два резервуара с жидким водородом. 
Эта конфигурация, выбранная по результатам  
5-летних исследований различных вариантов водо-
родной тяги, будет совершенствоваться в ближай-
шие годы. Приоритетом остается разработка  

и тестирование систем хранения и распределения 
водорода, а также силовых установок. В 2023 году 
Airbus продемонстрировал водородную силовую 
установку мощностью 1,2 МВт, а в 2024 году завер-
шил комплексные испытания интегрированной  
системы, включающей топливные элементы, элек-
тродвигатели, редукторы и системы охлаждения. 
Ранее Airbus объявил, что планирует к 2035 году 
разработать первый в мире коммерческий самолет 
с нулевым уровнем выбросов. Компания опреде-
лила водород как одно из наиболее перспективных 
решений для декарбонизации авиации. При произ-
водстве водорода из возобновляемых источников 
энергии не выделяется углекислый газ, а основным 
побочным продуктом является вода. 
На авиационную отрасль приходится около 2–3% 
глобальных выбросов парниковых газов, и по мере 
роста спроса на авиаперевозки ожидается, что это 
значение будет расти. Airbus подчеркивает, что  
технологические инновации должны сопровож-
даться развитием инфраструктуры и нормативного 
регулирования, чтобы водородные самолеты 
могли занять свое место в будущей авиационной 
экосистеме. 

 
РЕЛИЗ 

 

Iberdrola выпускает зеленые облигации, привязанные к цене ее акций 
 

Испанская энергетическая компания Iberdrola  
объявила о размещении зеленых облигаций на 
сумму 400 млн евро сроком на пять лет. 
Особенность выпуска заключается в том, что доход-
ность облигаций будет зависеть от динамики акций 
самой компании — инвесторы смогут получить  
дополнительную доходность, если котировки  
вырастут к моменту погашения. 
Схема сделки не предполагает выпуск или пере-
дачу акций инвесторам. Хотя доходность привязана 
к курсу акций компании, реализовать опцион 
можно только в виде денежной выплаты разницы 
между рыночной ценой и установленным уровнем. 
Это означает, что Iberdrola не выпускает дополни-
тельные акции, а значит, не происходит размытия 
капитала, и доля существующих акционеров  
остается неизменной. Чтобы застраховаться от  
возможных выплат при росте цены акций, компания 
одновременно приобрела зеркальную опционную 
позицию на рынке. Комбинированная структура — 
выпуск облигаций с переменной доходностью плюс 
хеджирующий опцион — позволяет компании  
снизить стоимость заимствований по сравнению  
с классическим долговым инструментом. 
Сделка была организована при участии четырех 
международных банков: JP Morgan, Natixis, Mizuho 

и Morgan Stanley. Показатель купона установлен на 
уровне 1,5% годовых. 
Это не первый подобный шаг со стороны компа-
нии: в 2022 году Iberdrola уже размещала зеленые 
облигации с привязкой к цене акций на 450 млн 
евро, а в 2015 году дебютировала в этом сегменте 
с выпуском на 500 млн евро, увеличенным впослед-
ствии на 200 млн в 2020 году. 
Iberdrola — один из крупнейших корпоративных 
эмитентов зеленых облигаций, использующий эти 
инструменты для финансирования проектов  
в области возобновляемых источников энергии, 
энергоэффективности, экологически чистого транс-
порта и управления отходами. В 2021 году компа-
ния объявила о планах по увеличению доли эколо-
гически чистых и устойчивых продуктов в своей 
структуре финансирования, которая, по оценкам,  
к 2025 году составит почти 2/3 ее долга. В 2024 году 
94% финансирования компании было устойчивым, 
при этом устойчивое финансирование группы по 
состоянию на конец 2024 года превысило 60 млрд 
евро, включая 22,9 млрд евро зеленых облигаций, 
15,6 млрд евро устойчивых кредитных линий и  
6 млрд евро устойчивых коммерческих бумаг,  
а также зеленые и устойчивые банковские кредиты, 
зеленое структурированное финансирование  
и многосторонние кредиты. 

 
РЕЛИЗ 

 

 

https://www.airbus.com/en/newsroom/press-releases/2025-03-airbus-showcases-hydrogen-aircraft-technologies-during-its-2025
https://www.iberdrola.com/sala-comunicacion/noticias/detalle/iberdrola-emision-bonos-verdes-400m
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TotalEnergies и RWE: 15-летнее соглашение о поставке зеленого водорода 
 

Французский энергетический гигант TotalEnergies 
объявил о соглашении с немецким производите-
лем электроэнергии RWE на поставку 30 тыс. тонн 
зеленого водорода ежегодно на нефтеперерабаты-
вающий завод в Лойне (земля Саксония-Анхальт)  
в течение 15 лет, начиная с 2030 года. Сделка соот-
ветствует обязательству TotalEnergies по декарбо-
низации водорода, используемого на ее европей-
ских НПЗ, заявила компания. 
Зеленый водород будет производиться электроли-
зером мощностью 300 МВт, который будет  
построен RWE в германском городе Линген (земля 
Нижняя Саксония). Водород, который будет достав-
ляться по трубопроводу длиной 600 км на НПЗ в 
Лойне, предотвратит выбросы 300 тыс. тонн CO2, 
заявила TotalEnergies. 

TotalEnergies намерена к 2030 году заместить 500 
тыс. тонн водорода в год, потребляемого на ее 
нефтеперерабатывающих заводах, зеленым водо-
родом, что поможет сократить выбросы CO2 при-
мерно на 5 млн тонн в год. Недавно компания под-
писала соглашение с французским поставщиком 
промышленных газов и услуг Air Liquide о произ-
водстве и поставке зеленого водорода. А в 2024 
году TotalEnergies объявила о приобретении у RWE 
50% акций OranjeWind, морской ветряной электро-
станции мощностью 795 МВт, которая находится в 
стадии разработки в Нидерландах, при этом доля 
TotalEnergies в возобновляемой энергии проекта 
будет использоваться для питания электролизеров 
зеленого водорода. 

 
РЕЛИЗ 

 

Футбольный клуб «Ливерпуль» будет компенсировать  
воздействие своей продукции на климат путем улавливания углерода 
 

Британский футбольный клуб «Ливерпуль» (LFC) 
объявил о партнерстве с американской компанией 
1PointFive, специализирующейся на технологиях 
улавливания и хранения углерода (DAC). В рамках 
сотрудничества клуб выпустит для болельщиков 
линейку товаров, углеродный след которых будет 
компенсирован за счет прямого улавливания CO2 
из воздуха. 
После производства продукции «Ливерпуль» рас-
считает объем выбросов CO2, связанных с произ-
водством и транспортировкой товаров до клубных 
магазинов. Затем клуб приобретет эквивалентное 
количество кредитов на удаление углерода у 
1PointFive, чтобы удалить этот объем CO2 из атмо-
сферы и захоронить его под землей. 
Этот проект стал продолжением инициативы The 
Red Way — программы устойчивого развития «Ли-
верпуля», направленной на сокращение углерод-
ного следа. Партнерство с 1PointFive демонстри-
рует, как технологии удаления углерода могут быть 
интегрированы в конкретные бизнес-процессы, 
позволяя компаниям учитывать выбросы на уровне 
отдельных продуктов. 
 
 
РЕЛИЗ 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://totalenergies.com/news/press-releases/germany-totalenergies-and-rwe-join-forces-green-hydrogen-decarbonize-leuna
https://www.liverpoolfc.com/news/liverpool-fc-and-1pointfive-announcepioneering-product-collaboration-fans
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ВОПРОСЫ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ  
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ГРИНВОШИНГУ 
 
Verra приостановила деятельность четырех компаний-валидаторов  
в связи с рисовыми проектами в Китае 
 

Агентство по стандартизации Verra объявило  
о приостановке деятельности четырех организаций 
по валидации (VVB), проводивших верификацию 
проектов по выращиванию риса в Китае. 
Под санкции попали: China Classification Society  
Certification Company (CCSC), China Quality Certifica-
tion Center (CQC), CTI Certification CO., LTD. и немец-
кая компания TÜV Nord Cert GmbH. 
Согласно решению Verra, три китайских аудитора 
отстранены от проведения проверок по всем  
проектам, использующим методологии в рамках 

сельского, лесного и другого землепользования 
(AFOLU) в программах Verified Carbon Standard 
(VCS), SD VISta и CCBS. В случае с TÜV Nord Cert 
GmbH ограничения действуют только на террито-
рию Китая. 
Санкции связаны с выявленными в 2024 году серь-
езными нарушениями в методологии расчета угле-
родного эффекта по 37 проектам по выращиванию 
риса в Китае. Эти проекты предполагали значитель-
ные объемы углеродных кредитов, и их массовое 
отклонение вызвало волну критики и обеспокоен-
ность по поводу качества верификации и доверия  
к добровольным углеродным рынкам. Verra сочла 
отчеты аудиторов о причинах нарушений и предла-
гаемых мерах по их устранению неудовлетвори-
тельными и применила санкции. Теперь этим орга-
низациям запрещено проводить аудиты новых  
проектов, а ранее проверенные ими заявки будут 
отклоняться. Проекты с уже проведенными ауди-
тами обязаны найти нового верификатора. 
Снятие ограничений возможно только при усло-
вии, что аудиторы устранят указанные нарушения  
и пройдут повторную аккредитацию в соответствии 
с требованиями Verra. До этого момента все связан-
ные с ними проекты останутся под блокировкой  
в реестре. 

 
РЕЛИЗ 

 

Австралия: суд оштрафовал пенсионный фонд за гринвошинг 
 

Федеральный суд Австралии наложил штраф в раз-
мере 10,5 млн австралийских долл. на пенсионный 
фонд Active Super с доверительным управляющим 
LGSS, установив, что фонд занимался гринвошин-
гом, продолжая инвестировать в ценные бумаги в 
областях, которые он якобы исключил по экологи-
ческим или социальным причинам. 
Решение было вынесено после подачи иска в 2023 
году Комиссией по ценным бумагам и инвестициям 
Австралии (ASIC), в котором утверждалось, что с 
2021 по 2023 год Active Super инвестировал в азарт-
ные игры, добычу угля и нефтеносных песков. 
В решении, вынесенном в июне 2024 года, судья 
О'Каллаган установил, что фонд нарушил закон, 
предоставив своим участникам вводящие в заблуж-
дение заявления о ESG-инвестировании по не-
скольким пунктам, представленным ASIC. 

В новом постановлении судья О'Каллаган заявил, 
что «нет никаких сомнений в том, что нарушения со 
стороны LGSS были серьезными». Он подчеркнул, 
что нарушение продолжалось длительное время 
(порядка 2,5 лет), касалось значительного объема 
инвестиций и, скорее всего, привело к потере до-
верия инвесторов к политике ESG; при этом, столк-
нувшись с обвинениями, LGSS выдвинула в свою за-
щиту «множество надуманных аргументов». 
Данное решение является очередным в серии 
штрафов за гринвошинг для управляющих акти-
вами в Австралии, включая штраф в размере 12,9 
млн австралийских долл. для Vanguard Investments 
Australia и 11,3 млн австралийских долл. для Mercer 
Superannuation. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 

https://verra.org/verra-suspends-vvbs-involved-in-rice-cultivation-projects-in-china/
https://asic.gov.au/about-asic/news-centre/find-a-media-release/2025-releases/25-042mr-active-super-ordered-to-pay-10-5-million-penalty-in-asic-s-third-greenwashing-court-action/


ответственное инвестирование и стандарты ESG: 
события и тренды 

 

март 2025 г .  

 

Страница 35 из 52                                                                                                                                     А НА ЛИ ТИЧЕ С КИЙ  ЦЕ Н ТР  « Ф ОРУМ »  

 
ФИНАНСОВЫЕ ИНСТИТУТЫ:  
НАДЗОР, РЕГУЛИРОВАНИЕ, ПРАКТИКИ 
 
ING: первый глобальный банк с одобренными SBTi  
целевыми показателями по сокращению финансируемых выбросов 
 

Международная банковская группа ING получила 
официальное подтверждение своих климатических 
целей от Инициативы по научно-обоснованным  
целям (SBTi), став первым глобальным системно 
значимым банком, прошедшей валидацию по этим 
стандартам. Подтверждение охватывает как  
собственные выбросы банка, так и обязательства 
по снижению эмиссий в ключевых секторах по кли-
ентскому портфелю. 
Перечень глобальных системно значимых банков 
(G-SIBs) ежегодно публикует Совет по финансовой 
стабильности. В актуальный перечень (ноябрь 2024 
года) помимо ING как единственного представи-
теля Нидерландов включены еще 28 банков из 
США, Великобритании, Китая, Франции, Германии, 
Японии, Швейцарии, Канады и Испании. 
Цели ING, верифицированные SBTi, включают  
сокращение собственных операционных выбросов 
(Охваты 1 и 2) на 90% к 2030 году по сравнению  
с уровнем 2019 года, а также снижение финансиру-
емых выбросов (Охвата 3) в семи секторах с высо-
ким уровнем эмиссий: ископаемое топливо,  
электроэнергетика, цемент, сталь, автомобиле-
строение, авиация и коммерческая недвижимость. 
В каждом из этих направлений ING применяет сек-
торальные траектории декарбонизации с целе-
выми показателями на 2030 год, включая приведе-
ние нефтегазового портфеля в соответствие  
с климатическим сценарием Международного 
энергетического агентства (МЭА) для развитых 
стран и отказ от поддержки проектов по разра-
ботке новых месторождений нефти и газа. 

SBTi признала, что цели ING соответствуют послед-
ним научным данным и согласованы с международ-
ными усилиями по ограничению глобального  
потепления. Валидация проводилась на основе 
критериев SBTi для финансовых учреждений и 
охватила целевые показатели банка по таким  
отраслям, как ископаемое топливо, электроэнерге-
тика, цемент, металлургия, автомобилестроение, 
авиация и коммерческая недвижимость. 
Свою климатическую стратегию ING выстраивает 
на базе инициативы Terra, запущенной в 2018 году. 
Она включает секторальные пути декарбонизации 
с горизонтом до 2050 года и промежуточными  
целями на 2030 год. Стратегия ориентирована не 
только на сокращение прямых выбросов, но и на 
поддержку клиентов в переходе к низкоуглерод-
ной экономике, через финансирование технологий 
будущего и устойчивых бизнес-моделей. 
В рамках климатической политики ING внедрил 
жесткие ограничения в отношении финансирова-
ния ископаемого топлива, которые были учтены  
в процессе валидации SBTi. Банк прекратил предо-
ставление финансирования — включая корпоратив-
ные кредиты и инвестиции в облигации — компа-
ниям, продолжающим разведку и разработку  
новых нефтяных и газовых месторождений. Кроме 
того, банк исключил поддержку новых угольных 
электростанций и угольных шахт, а также привлече-
ние клиентов, более 5% генерации которых прихо-
дится на уголь. Дополнительно ING планирует  
полностью прекратить кредитование отдельных 
угольных объектов к концу 2025 года и привести 
свой нефтегазовый портфель в соответствие  
с климатическим сценарием Международного 
энергетического агентства для развитых экономик. 
ING подчеркивает, что его подход выходит за рамки 
формального установления целей: банк активно 
взаимодействует с корпоративными клиентами, по-
могая им снижать выбросы, и продолжает наращи-
вать финансирование зеленых проектов — от возоб-
новляемых источников энергии до водородных ре-
шений и энергоэффективных технологий. Особое 
внимание уделяется развитию устойчивых финан-
совых инструментов, включая sustainability-linked 
кредиты, которые увязывают условия финансиро-
вания с достижением экологических результатов. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 
 
 

https://www.ing.com/Newsroom/News/INGs-climate-targets-validated-by-the-Science-Based-Targets-initiative-SBTi.htm
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UBS отложил достижение углеродной нейтральности на 10 лет из-за покупки Credit Suisse 
 

В отчете об устойчивом развитии за 2024 год  
крупнейший швейцарский банк UBS сообщил  
о переносе цели по достижению нулевого уровня 
выбросов парниковых газов в своей деятельности 
на 10 лет до 2035 года по сравнению с предыдущей 
целью, установленной на 2025 год, объяснив это  
изменение расширением корпоративного порт-
феля недвижимости после приобретения Credit 
Suisse Group. UBS также отозвал цель по достиже-
нию 20% активов под управлением (AUM)  
с нулевым уровнем выбросов к 2030 году, что также 
напрямую связано с интеграцией Credit Suisse. 
UBS поставил новую промежуточную цель  
по сокращению выбросов Охвата 1 и 2 на 57%  
к 2030 году на основе базового уровня 2023 года,  
а также взял на себя обязательство к 2026 году  
получать 100% электроэнергии из возобновляемых 
источников. Что касается цели достижения нуле-
вого чистого уровня выбросов к 2035 году, UBS  
заявил, что намерен сократить выбросы как мини-
мум на 90% до нейтрализации любых остаточных 
выбросов путем покупки кредитов на удаление  
углерода, в то время как промежуточная цель на 

2030 год не включает использование каких-либо 
кредитов на удаление углерода. 
В отчете UBS также сообщает, что активы под 
управлением с амбициями нулевого уровня выбро-
сов достигли 64,4 млрд долл. США, или 3,6% AUM 
(включая AUM Credit Suisse), по сравнению с 35,5 
млрд долл. США и 2,9% AUM в 2023 году (исключая 
AUM Credit Suisse). 
Решение UBS продолжает волну сокращения  
обязательств по климату со стороны международ-
ных банков. Например, HSBC недавно отодвинул 
цель по достижению нулевого уровня выбросов  
в своей деятельности и цепочке поставок на 20 лет 
до 2050 года и начал пересмотр промежуточных 
финансируемых целевых показателей выбросов. 
Все крупные банки США и Канады вышли из  
Банковского альянса за углеродную нейтральность 
(NZBA). UBS остается членом NZBA и по-прежнему 
привержен целям декарбонизации финансируе-
мых выбросов к 2030 году для швейцарских секто-
ров жилой и коммерческой недвижимости, произ-
водства электроэнергии, железа и стали, цемента  
и ископаемого топлива. 

 
РЕЛИЗ 

 

Standard Chartered выпускает первые социальные облигации на 1 млрд евро 
 

Британский банк Standard Chartered объявил  
о выпуске первых социальных облигаций объемом 
1 млрд евро для поддержки устойчивого развития 
в странах с низким уровнем дохода, где банк  
осуществляет свою деятельность. 
Доходы от выпуска облигаций будут использованы 
для предоставления кредитов и финансирования 
малым и средним предприятиям (МСП), а также для 
финансирования доступа к услугам здравоохране-
ния и образования. 
Standard Chartered заявил, что облигации помогут 
инвестировать в доступную базовую инфраструк-
туру и продовольственную безопасность в соответ-
ствии с обязательством банка по обеспечению 
устойчивого развития. Средства, полученные от 
этого выпуска, будут направлены в пул активов 

Sustainable Finance Standard Chartered, который 
включает 5,5 млрд долл. США для социальных  
проектов в Азии, Африке и на Ближнем Востоке, где 
спрос на финансирование является особо острым. 
Пять основных стран, в которых расположены соци-
альные активы Standard Chartered, включают  
Индию (57%), Малайзию (10%), Бангладеш (6%),  
материковый Китай (5%) и Непал (4%). 
Банк дал выпуску специальное название Viñals 
Social bond в честь Хосе Виньялса — испанского  
экономиста, занимающего с 2016 года пост предсе-
дателя группы. В мае 2025 года Виньялс, занимав-
ший на протяжении своей карьеры руководящие 
должности в Банке Испании и Международном  
валютном фонде, уходит из Standard Chartered. 

 
РЕЛИЗ 

 

ЕЦБ: вопросы климатических рисков в годовом отчете о надзорной деятельности 
 

Европейский центральный банк (ЕЦБ) опубликовал 
Годовой отчет о надзорной деятельности за 2024 
год. В документе климатические и экологические 
(C&E) риски обозначены как один из главных прио-
ритетов надзора на 2025–2027 годы. 
Как говорится в отчете, к началу 2024 года около 
90% поднадзорных банков признали C&E-риски су-
щественными для своей деятельности. Однако еще 
по итогам тематического обзора 2022 года ЕЦБ 
пришел к выводу, что банки не интегрируют эти 
риски в свои системы управления в достаточной 
степени. В ответ ЕЦБ начал выдавать обязательные 

надзорные предписания, включая угрозу регуляр-
ных штрафных выплат (periodic penalty payments, 
PPP) за несоблюдение установленных требований. 
В 2023–2024 годах было выдано 28 таких предписа-
ний, а девять банков получили предписания за не-
интеграцию ESG-рисков в свою стратегию и си-
стему управления. 
К декабрю 2024 года банки должны были завер-
шить интеграцию климатических рисков в свой 
внутренний процесс оценки достаточности капи-
тала (ICAAP) и стресс-тестирование. Нарушение 
этого срока может повлечь за собой дальнейшие 
 

https://secure.ubs.com/minisites/group-functions/investor-relations/sustainability-report/2024/digital-sr24/digital-sr24/index.html#book_1
https://www.sc.com/en/press-release/standard-chartered-issues-first-social-bond/
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санкции. В дополнение ЕЦБ провел сбор данных  
в рамках общеевропейского анализа сценариев 
климатических рисков Fit-for-55. Он выявил про-
гресс в сборе информации, например, по интенсив-
ности выбросов заемщиков и энергоэффективно-
сти залогов, но также отметил, что многие банки 
все еще сталкиваются с нехваткой данных, необхо-
димых для релевантной оценки климатических  
рисков. 
Кроме того, в 2024 году ЕЦБ опубликовал оконча-
тельное руководство по агрегации и отчетности  
по рискам, уделив особое внимание качеству  
данных и обязанностям органов управления. Были 
выявлены серьезные пробелы — от ограниченного 
охвата до отсутствия независимой валидации  
данных. В семи случаях банки получили формаль-
ные требования по устранению этих недостатков. 

Параллельно ЕЦБ активизировал работу по оценке 
цифровизации, операционной устойчивости  
и киберрисков банков. Цифровизация рассматри-
вается как фактор, изменяющий профиль рисков 
банков и требующий адаптации надзорных мето-
дик. В контексте ESG это важно, поскольку устойчи-
вое развитие тесно связано с цифровыми решени-
ями и качеством операционного управления. 
В 2025 году ЕЦБ продолжит следить за внедрением 
новых стандартов в области ESG и ужесточать 
надзор за банками, не выполняющими установлен-
ные обязательства. Это подтверждает курс на пере-
ход к обязательной интеграции климатических и 
экологических факторов в банковское регулирова-
ние в зоне евро. 

 
ОТЧЕТ 

 

BaFin разъяснил страховщикам принцип осмотрительного инвестирования 
 

Орган финансового надзора Германии BaFin  
опубликовал новый циркуляр, который объединяет 
административную практику в отношении Прин-
ципа осмотрительного инвестирования (Prudent 
Person Principle — PPP) для страховщиков, подпада-
ющих под действие Директивы ЕС Solvency II.  
В документе впервые даны разъяснения по учету 
рисков устойчивого развития в рамках инвестици-
онной политики страховщиков. 
Принцип осмотрительного инвестирования тре-
бует, чтобы страховщики вкладывали средства 
только в активы и инструменты, риски которых они 
могут идентифицировать, оценивать, контролиро-
вать и учитывать в отчетности. Это означает, что  
инвестиции должны обеспечивать безопасность, 
качество, ликвидность и прибыльность всего  
портфеля. Данный принцип закреплен в параграфе 
124 Закона о страховом надзоре Германии (VAG) и 
статье 132 Директивы ЕС Solvency II. 
Новый циркуляр BaFin объединяет ранее действо-
вавшие нормативные разъяснения, касающиеся  
использования производных финансовых инстру-
ментов, управления инвестиционными решениями 
и предотвращения конфликта интересов, а также 
включает новые положения о риск-менеджменте и 
ликвидности. 
Одним из ключевых нововведений циркуляра стал 
отдельный раздел, посвященный устойчивости.  

Согласно статье 275a Делегированного регла-
мента (ЕС) 2015/35, которая дополняет Solvency II и 
касается интеграции рисков устойчивого развития 
в системы управления, страховщики обязаны  
учитывать такие риски в инвестиционной стратегии 
и оценивать влияние своих вложений на экологиче-
ские и социальные факторы. 
BaFin разъясняет, что компании должны учитывать 
не только финансовые риски (подход outside-in), но 
и воздействие своих инвестиций на окружающую 
среду и общество (подход inside-out). Кроме того,  
в стратегиях страховщиков должны отражаться 
предпочтения клиентов в области устойчивого раз-
вития. 
Для поддержки страховщиков в адаптации к новым 
требованиям BaFin синхронизировал свою админи-
стративную практику с ожиданиями EIOPA (Евро-
пейского управления по страхованию и пенсион-
ному обеспечению). При подготовке циркуляра 
также учитывался опыт ведущих страховых компа-
ний Германии в области интеграции ESG-факторов 
в инвестиционные решения. 
Новый циркуляр вступает в силу немедленно,  
а ранее опубликованные разъяснительные доку-
менты по PPP утрачивают силу. 
 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.bankingsupervision.europa.eu/press/other-publications/annual-report/html/ssm.ar2024~700cba1314.en.html
https://www.bafin.de/SharedDocs/Veroeffentlichungen/DE/Fachartikel/2025/fa_250306_PPP_u_Nachhaltigkeit.html
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ПРАКТИКИ ESG-ИНВЕСТИРОВАНИЯ 
 
PRI: анализ развития глобальных практик ответственного инвестирования 
 

Инициатива ООН «Принципы ответственного  
инвестирования» (PRI) опубликовала ежегодный 
обзор глобальных тенденций в области ответствен-
ного инвестирования. Доклад построен на основе 
данных более чем 3000 инвесторов — подписантов 
инициативы, участвовавших в отчетном цикле. Они 
представляют совокупные активы под управлением 
на сумму 82,7 трлн долл. США. Как следует из  
отчета, климатическая повестка по-прежнему зани-
мает центральное место: 80% респондентов  
заявили, что учитывают климатические риски и воз-
можности в своих инвестиционных стратегиях. 
Согласно PRI, акцент инвесторов смещается от 
формального соответствия ESG-целям к более 
прагматичному подходу, ориентированному на 
управление рисками и создание устойчивой стои-
мости. 65% участников отметили, что предприни-
мают конкретные действия для достижения устой-
чивых результатов. При этом почти половина ука-
зала, что ключевым фактором для таких действий 
являются не декларативные климатические обяза-
тельства, а материальный эффект для инвестиций — 

например, снижение рисков, устойчивость доход-
ности или соблюдение требований клиентов и  
регуляторов. Это означает, что ESG все чаще  
воспринимается как способ повысить эффектив-
ность и долгосрочную стабильность вложений. 
Отчет также подчеркивает различие в поведении 
двух ключевых групп участников — владельцев акти-
вов и управляющих активами. Владельцы активов, 
как правило, действуют более активно и амбици-
озно. Так, 45% из них используют Парижское согла-
шение как основу для оценки устойчивых результа-
тов, тогда как среди управляющих этот показатель 
составляет лишь 25%. Владельцы активов также 
чаще прибегают к коллективному взаимодействию 
с компаниями, используют публичную эскалацию  
в случае безрезультатного диалога и применяют 
климатическое сценарное моделирование при 
оценке рисков (58% против 29%). 
Особое внимание в отчете уделено действиям  
инвесторов на частных рынках капитала, включая 
инфраструктуру, недвижимость и private equity.  
В этом сегменте наблюдается рост интеграции 
принципов ответственного инвестирования. Все 
больше инвесторов включают положения об ESG  
в договоры с внешними управляющими, внедряют 
механизмы stewardship (например, 100-дневные 
планы для новых активов) и ориентируются на дол-
госрочное создание стоимости через устойчивость. 
Особенно активно эти практики развиваются среди 
инвесторов в инфраструктуру, которые первыми 
внедрили ESG-критерии в партнерские соглаше-
ния. 
PRI также отмечает рост внимания к социальной по-
вестке. По данным отчета, 64% инвесторов внед-
рили отдельные политики по правам человека,  
а около 1/3 уже проводят соответствующую про-
верку контрагентов и активов. В качестве базового 
ориентира используются Руководящие принципы 
ООН по бизнесу и правам человека (UNGPs). 
Несмотря на прогресс, PRI подчеркивает сохраняю-
щийся разрыв между декларациями и практиче-
ской реализацией. Особенно это касается оценки 
физических климатических рисков — ключевого 
элемента в эпоху нарастающей климатической  
нестабильности. В следующем отчете PRI плани-
рует усилить анализ качества внедрения ESG- 
инструментов, чтобы стимулировать переход от  
заявлений к системной интеграции устойчивости  
в инвестиционные процессы. 

 
РЕЛИЗ 
ОТЧЕТ 

 

 

https://www.unpri.org/investment-tools/global-responsible-investment-trends-2025-inside-pri-reporting-data/13079.article
https://www.unpri.org/download?ac=23004
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PRI: техническое руководство по оценке  
физического климатического риска на частных рынках 
 

Инициатива ООН «Принципы ответственного  
инвестирования» (PRI) представила техническое  
руководство для инвесторов на частных рынках,  
посвященное оценке физических климатических 
рисков. Документ разработан в ответ на растущий 
запрос со стороны участников Инициативы,  
столкнувшихся с необходимостью учитывать  
последствия изменения климата при работе  
с инфраструктурой, недвижимостью и фондами 
прямых инвестиций. 
В руководстве описан трехэтапный подход, кото-
рый начинается со сбора данных и определения  
области охвата. Особое внимание уделяется тому, 
как оценивать потенциальные климатические 
угрозы (наводнения, засухи, ураганы и др.), уязви-
мость объектов и вероятность наступления ущерба. 
Также PRI предлагает методы анализа наличия 
адаптационных механизмов на уровне отдельных 
активов и портфелей. Инвесторам предлагается 
применять как внешние инструменты оценки, так и 
развивать собственные подходы, включая исполь-
зование климатических моделей, сценариев и  
горизонтов планирования. 
Второй этап — проведение оценки риска, начиная  
с обзорного скрининга и заканчивая углубленным 
анализом. Для активов с высоким риском PRI реко-
мендует детально анализировать потенциальные 
потери, оценивать необходимый объем инвести-
ций в адаптационные меры и учитывать послед-
ствия для финансовых моделей. Такой подход  
позволяет инвесторам принимать более обосно-
ванные решения при отборе активов, составлении 

договоров и определении требований к страхова-
нию. 
Третий этап предполагает конкретные действия на 
основе полученной информации: пересмотр инве-
стиционной стратегии, внедрение адаптационных 
мер на уровне активов, корректировку стоимости, 
расширение раскрытия информации перед клиен-
тами и регуляторами. PRI подчеркивает, что работа 
с климатическими рисками должна стать не разо-
вой инициативой, а встроенным элементом инве-
стиционного цикла. 
Несмотря на наличие единичных успешных кейсов, 
в PRI отмечают, что системная практика оценки  
физических климатических рисков все еще отсут-
ствует у большинства инвесторов на частных  
рынках. Особенно это касается частных фондов, где 
стандарты, инструменты и культура работы с ESG 
пока развиты слабо. Напротив, инфраструктурные 
инвесторы демонстрируют более зрелый подход — 
за счет долгосрочного горизонта инвестирования и 
прямой подверженности климатическим угрозам. 
Новое руководство PRI призвано закрыть этот  
разрыв и выступить в роли отраслевого ориентира 
как для начинающих, так и для более продвинутых 
инвесторов. Оно содержит не только методиче-
ские рекомендации, но и практические примеры, 
которые помогут организациям выстроить рабочую 
систему учета климатических рисков в портфелях. 
Это особенно важно в условиях роста частоты  
экстремальных погодных событий и растущих  
ожиданий со стороны клиентов и регуляторов. 

 
РЕЛИЗ 
РУКОВОДСТВО 

 

ICMA: доклад с рекомендациями по рынку устойчивых фондов  
в новой нормативной среде ЕС и Великобритании 
 

Международная ассоциация рынков капитала 
(ICMA) выпустила аналитический доклад, в котором 
подводит итоги последних изменений в регулиро-
вании устойчивого финансирования в ЕС и Велико-
британии и формулирует конкретные рекоменда-
ции для устойчивых фондов. Документ акцентирует 
внимание на риске фрагментации и сужения  
инвестируемой «вселенной» в условиях ужесточаю-
щихся требований к маркировке, названию  
и классификации фондов. 
Среди ключевых рекомендаций ICMA: 
– Избежать резких изменений при пересмотре 
SFDR: грядущий пересмотр Регламента по раскры-
тию информации об устойчивом финансировании 
(SFDR) должен быть последовательным, чтобы не 
подорвать доверие участников рынка, которые уже 
адаптировали свою деятельность к новым требова-
ниям. Возможным улучшением может стать унифи-
цированное раскрытие доли активов фондов,  
реализующих климатические планы перехода, если 
такие риски являются существенными. 

– Открытость к разным методам оценки устойчивых 
инвестиций: ICMA предостерегает от излишней  
зависимости от Таксономии ЕС как единственного 
критерия устойчивой деятельности. Вместо этого 
предлагается признание и других инструментов — 
рыночных и официальных таксономий, методоло-
гий на основе ESG-рейтингов, доли доходов  
и инвесткапитала, связанных с экологическими и 
социальными целями, а также планов по достиже-
нию Net Zero. 
– Поддержка фондов переходного типа: регуля-
торы ЕС и Великобритании уже продвигают катего-
рии, связанные с «переходными» инвестициями 
(transition funds), но ICMA указывает на риски недо-
оценки таких стратегий из-за строгих трактовок  
«зелености». Необходима ясная терминология  
и признание специфики инвестиций в секторы  
с высоким уровнем выбросов и трудноустрани-
мыми воздействиями (hard-to-abate sectors). 

https://www.unpri.org/climate-change-for-private-markets/assessing-physical-climate-risk-in-private-markets-a-technical-guide/13135.article
https://www.unpri.org/download?ac=23033
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– Новый подход к предотвращению гринвошинга: 
поскольку переходные инвестиции по определе-
нию не являются немедленно устойчивыми, регуля-
торы должны скорректировать свое восприятие 
рисков гринвошинга, чтобы не отпугнуть участни-
ков от финансирования климатического перехода. 
– Разработка общей дорожной карты: ICMA предла-
гает регуляторам и рынку разработать единую 
стратегию развития устойчивых фондов, основан-
ную на принципах гибкости, последовательности  

и поддержки рыночных практик, включая работу  
с устойчивыми облигациями и стандартизирован-
ное раскрытие информации. 
Таким образом, ICMA призывает к более взвешен-
ному и гибкому регулированию, которое бы  
способствовало развитию устойчивого финансиро-
вания, а не сдерживало его, и предлагает конкрет-
ные пути интеграции переходных стратегий  
в финансовую систему. 
 

 
РЕЛИЗ 
ДОКЛАД 

 

ESG-РЕЙТИНГИ, ДАННЫЕ И СЕРВИСНЫЕ ПРОЕКТЫ 
 
Verra: подготовка Стандарта для сертификации мер по сокращению выбросов Охвата 3 
 

Агентство по стандартизации и сертификации  
климатических действий Verra открыло консульта-
ции по Стандарту для Охвата 3 (S3S) и связанных  
с ним руководств. 
Стандарт S3S основан на флагманской программе 
Verra Verified Carbon Standard (VCS) и представляет 
собой инновационный набор гармонизированных 
требований и рекомендаций к сертификации мер 
по сокращению выбросов Охвата 3. 
Ключевые элементы стандарта S3S: 
– проверяемые и надежные правила и требования, 
позволяющие гарантировать надежность расчетов 
выбросов Охвата 3 третьей стороной; 
– стандартизированные, научно-обоснованные и 
рецензируемые методологии количественной 
оценки, которые находятся в открытом доступе; 
– реестр Охвата 3 для повышения прозрачности, 
стимулирования совместных инвестиций и обеспе-
чения целостности и ясности при выпуске углерод-
ных единиц; 
– верификация данных, методов и расчетов выбро-
сов, предоставленных третьей стороной; 
– сертификация выбросов Охвата 3 третьей  
стороны и ее расчетов выбросов парниковых газов, 
основанных на надежных системах стороннего 
аудита и проверки Verra. 
В рамках консультаций Verra собирает отзывы по 
следующим проектам документов: 
– Стандарт S3S, v0.1: общие правила и требования 
(аналогично стандарту VCS); 

– Определения программы S3S, v0.1: терминология 
для S3S; 
– Обоснование и техническое руководство по адап-
тации методологий VCS для S3S; 
– Обоснование и техническое руководство  
по использованию результатов S3S в отчетности по 
выбросам. 
Verra также приглашает оставить отзывы по ключе-
вым концепциям программы: 
– Концептуальное предложение по гарантирова-
нию достоверности мер по сокращению выбросов 
Охвата 3 третьих лиц и их воздействия на климат; 
– Концептуальное предложение по количественной 
оценке и учету поглощаемых выбросов и управле-
нию риском непостоянства (вероятность того, что 
поглощенные в результате реализации проекта  
выбросы будут снова выпущены в атмосферу); 
– Оптимизированный подход к измеряемым пара-
метрам: предложение по согласованию сроков 
прямой оценки запасов углерода и отчетности по 
выбросам компании. 
Группа разработки стандарта по выбросам Охвата 
3 была сформирована в конце 2023 года. Одной из 
приоритетных задач группы было выявление реле-
вантности и полезности стандарта для нужд корпо-
ративного учета. 
Консультации продлятся с 6 марта по 21 апреля 
2025 года. 

 
РЕЛИЗ 

 

Morningstar Sustainalytics совершенствует свою систему оценки SPO 
 
Morningstar Sustainalytics, один из ведущих мировых 
поставщиков Second Party Opinions (мнение второй 
стороны, SPO) в сфере устойчивого финансирова-
ния, объявила об обновлении методологии оценки 
облигационных рамок. Новая система оценки 
начнет применяться с 15 апреля и направлена на 
повышение прозрачности и снижение рисков грин-
вошинга. 

Ключевым изменением станет новая система 
оценки, которая выходит за рамки простого соот-
ветствия облигационных выпусков принципам 
устойчивого финансирования, предоставляя де-
тальный анализ ожидаемого воздействия. Этот 
подход будет учитывать научно-обоснованные кри-

https://www.icmagroup.org/News/news-in-brief/icma-publishes-new-paper-with-reflections-and-recommendations-for-the-sustainable-fund-market-in-a-new-regulatory-environment/
https://www.icmagroup.org/assets/documents/Sustainable-finance/ICMA-Paper-A-time-for-change-in-the-sustainable-fund-market-Reflections-and-recommendations-in-a-newregulatory-environment-March-2025-250325.pdf
https://verra.org/public-consultation-on-scope-3-standard-program/
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терии и предоставлять инвесторам детальную ин-
формацию о реальном воздействии финансируе-
мых проектов. 
Обновленная методология включает четырехуров-
невую систему оценки, которая объединяет эколо-
гические и социальные критерии с анализом 
предотвращения потенциального вреда. Такой 
подход поможет инвесторам лучше различать про-
екты с высокой степенью положительного влияния 
и те, которые могут не соответствовать заявленным 
целям устойчивого развития. 
Еще одно важное изменение — контекстуальный 
анализ, который учитывает специфику секторов с 

высокими выбросами и сложностями в декарбони-
зации. Sustainalytics будет оценивать не только со-
ответствие принципам ESG, но и потенциал проек-
тов в рамках долгосрочного перехода к устойчивой 
деятельности, что особенно актуально для инду-
стрий, таких как энергетика и тяжелая промышлен-
ность. 
Компания также делает акцент на реальных резуль-
татах, а не только на маркировке. Оценка SPO те-
перь будет учитывать широкий спектр экологиче-
ских и социальных факторов, позволяя инвесторам 
точнее понимать, какие проекты действительно 
способствуют устойчивому развитию, а какие лишь 
номинально соответствуют ESG-стандартам. 

 
РЕЛИЗ 

 

БИРЖЕВЫЕ ПЛОЩАДКИ, РЫНКИ, ИНСТРУМЕНТЫ 
 
HKEX отчиталась о достижении углеродной нейтральности 
 

Гонконгская фондовая биржа (HKEX) объявила  
о достижении в конце 2024 года углеродной 
нейтральности в масштабах всей группы. В рамках 
стратегии декарбонизации HKEX приняла ряд мер, 
включая повышение энергоэффективности, внед-
рение принципов низкоуглеродных закупок,  
использование электричества из возобновляемых 
источников и инвестиции в качественные проекты 
по компенсации выбросов. 
Основные достижения HKEX: 
– 99% всех офисных и инфраструктурных объектов 
HKEX по всему миру обеспечены электроэнергией 
из возобновляемых источников либо напрямую, 
либо через сертификаты зеленой энергии; 
– оставшиеся выбросы были компенсированы 55 
тыс. тонн углеродных кредитов, приобретенных  

через платформу Core Climate в рамках проектов 
по лесовосстановлению в материковом Китае; 
– в 2023 году HKEX объявила цель достичь Net-Zero 
к 2040 году, установив целевые показатели сокра-
щения выбросов в соответствии с Парижским  
соглашением; 
– с 2025 года HKEX вводит новые принципы раскры-
тия информации, соответствующие стандарту 
МСФО S2; 
– запущенная в 2022 году HKEX платформа Core  
Climate стала первой торговой площадкой углерод-
ных кредитов с расчетами в гонконгских долларах 
и юанях. Биржа продолжает развивать экосистему 
устойчивого финансирования, создавая механизмы 
для перехода к низкоуглеродной экономике. 

 
РЕЛИЗ 

 

Дочерняя платформа Nasdaq выпустила углеродных кредитов на 1 млн тонн CO2 
 

Принадлежащая американской фондовой бирже 
Nasdaq платформа углеродных кредитов Puro.earth 
сообщила о преодолении отметки в 1 млн  
выпущенных сертификатов на удаление CO2, что 
составляет более 1 млн тонн подтвержденного уда-
ления углерода. 
Платформа Puro.earth выдает сертификаты удале-
ния CO2 (CORC) для включения в Реестр Puro на ос-
нове собственной методологии углеродных креди-
тов для долгосрочного хранения не менее 100 лет. 
С момента первого выпуска CORC в 2019 году  
потребовалось почти пять лет, чтобы достичь объ-
ема выпуска 500 тыс. сертификатов в первом квар-
тале 2024 года, при этом всего год спустя число 
CORC достигло 1 миллиона. Компания добавила, 

что планирует выпустить следующий миллион 
CORC до конца первой половины 2026 года. 
Самыми востребованными стали сертификаты на 
биоуголь (Biochar) и «геологически сохраненный  
углерод» (GSC) — такие его подвиды, как Direct Air 
Capture Carbon and Storage (DACCS) и «биоэнерге-
тическое улавливание и сохранение» (Bio Energy 
Carbon Capture and Storage, BECCS). По географии 
выпуска сертификатов с большим отрывом лиди-
руют США — 45%, далее следует Финляндия — 9,9%, 
Боливия — 9,6% и Бразилия — 9,2%, а также другие 
рынки, включая Австрию, Норвегию и Великобри-
танию. 
Платформа Puro.earth основана в 2018 году и выкуп-
лена биржей Nasdaq в 2021 году. 

 
РЕЛИЗ 

 

 
 

https://www.sustainalytics.com/esg-news/news-details/2025/03/06/sustainalytics-insight--second-party-opinions-a-primary-focus
https://www.hkex.com.hk/News/News-Release/2025/250313news?sc_lang=en
https://7518557.fs1.hubspotusercontent-na1.net/hubfs/7518557/Press%20releases/Puro.earth1M_Issuances.pdf
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Биржа Малайзии: новые сервисы для аналитики  
и составления отчетности об устойчивом развитии 
 

Биржа Малайзии объявила о запуске платформы 
централизованной аналитики устойчивого разви-
тия (CSI) для поддержки раскрытия информации в 
соответствии со Стандартами ISSB — МСФО S1 и S2, 
принятыми в рамках Национальной структуры  
отчетности об устойчивом развитии (NSRF).  
Платформа станет основным каналом ESG-отчетно-
сти для всех публичных компаний (PLC) и теперь 
включает модули по МСФО, а также калькулятор 
выбросов углерода (Охват 1 и 2). Все функции до-
ступны компаниям бесплатно. 
В дополнение биржа представила два ИИ-инстру-
мента для поддержки качественной отчетности и 
упрощения процесса раскрытия: 

– Первый инструмент — AI-SRA от SustenyX — анали-
зирует пробелы в раскрытии ESG-информации, 
оценивает риски и возможности, и предлагает  
индивидуальные рекомендации для улучшения по-
казателей устойчивости и ESG-рейтингов; 
– Второй — AI-SR от CarbonGPT — автоматически 
формирует базовый ESG-отчет, соответствующий 
нормативным и отраслевым стандартам, используя 
данные из платформы CSI. 
Сервисы помогают упростить соответствие  
стандартам, улучшить качество отчетности и сде-
лать ESG-практики более прозрачными. Для расши-
рения доступа Биржа Малайзии предлагает эти  
инструменты бесплатно компаниям малого и сред-
него размера, а также новым участникам рынка. 

РЕЛИЗ 

SSE: первый в Китае кредит с привязкой к факторам ESG 

 

В Китае реализована первая кредитная сделка  
с привязкой к нескольким показателям ESG, соот-
ветствующая рекомендациям по ESG  
Шанхайская фондовая биржа (SSE) сообщила, что 
ее листинговая компания Trina Solar Co., Ltd. осуще-
ствила привлечение кредита с привязкой  
к нескольким показателям ESG, соответствующего 
руководящим документам биржи по ESG. 
Trina Solar Co., Ltd. — один из крупнейших произво-
дителей солнечных панелей. Акции Trina Solar коти-
руются на рынке технологичных компаний SSE 
STAR. 
Кредитором Trina Solar выступил банк Industrial 
Bank Co., Ltd., который при поддержке биржи  
разработал индивидуальный кредитный план.  
Кредитный план устанавливает три показателя,  
связанных с ESG: в части экологии он фокусируется 

на интенсивности выбросов парниковых газов;  
в социальной сфере — на развитии человеческих 
ресурсов; а в части корпоративного управления — 
на структуре совета директоров. 
Предполагается, что процентные ставки по креди-
там, связанным с ESG, в случае достижения согла-
сованных стандартов, будут снижены. 
Отмечается, что Trina Solar полностью раскрыла 
данные о выбросах парниковых газов, финансовом 
эффекте программ повышения квалификации  
сотрудников и структуре управления с помощью 
мультииндикаторной бизнес-модели ESG, а также 
интегрировала в корпоративное управление  
анализ сценариев адаптации к изменению климата 
и учет углеродного следа. 
Сумма кредита и ставка по нему не были раскрыты. 

 
РЕЛИЗ SSE 
РЕЛИЗ TRINA SOLAR 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.bursamalaysia.com/sites/5bb54be15f36ca0af339077a/content_entry5c11a9db758f8d31544574c6/67e253e3cd34aa9fdf92b181/files/25_MARCH_2025_BURSA_
http://english.sse.com.cn/news/newsrelease/voice/c/c_20250321_10776145.shtml
https://www.trinasolar.com/cn/resources/newsroom/thu-20250320-2000-1
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ТРЕНДЫ, ПРОГНОЗЫ, ИССЛЕДОВАНИЯ 
 
IIGCC: инвесторы хвалят ЕС за «Чистую промышленную сделку»  
и критикуют за пакеты Omnibus 
 

Группа институциональных инвесторов по измене-
нию климата (IIGCC) откликнулась на два стратеги-
ческих предложения Еврокомиссии — новое евро-
пейское соглашение «Чистая промышленная 
сделка» (Clean Industrial Deal) и пакеты законопро-
ектов Omnibus I и Omnibus II, целью которых заяв-
лено сокращение регуляторного бремени в части 
ESG-отчетности. Оба предложения были представ-
лены в феврале.  см. Мониторинг за февраль 2025 г.  
Группа IIGCC объединяет более 400 институцио-
нальных инвесторов и других организаций из 27 
стран, включая крупнейшие инвесткомпании  
и пенсионные фонды из Евросоюза, Великобрита-
нии и США. Группа нацелена на решение двойной 
задачи: снизить климатические риски в инвестор-
ских портфелях и, с другой стороны, направить  
капиталы на смягчение последствий изменения 
климата. 
IIGCC отмечает, что если «Чистая промышленная 
сделка» укрепляет промышленную стратегию ЕС  
и создает благоприятные условия для частных  
инвестиций, то изменения, предложенные  
в пакетах Omnibus, могут затруднить доступ к необ-
ходимым данным и ослабить стандарты устойчи-
вого финансирования. 
«Чистую промышленную сделку» IIGCC рассматри-
вает как важный инструмент для ускорения  
промышленной декарбонизации и привлечения 
частного капитала. В числе ключевых преимуществ 
отмечены расширение финансирования, снижение 
регуляторных барьеров и усиление механизмов 
поддержки инвестиций, включая соглашения  
на закупку возобновляемой энергии и механизмы 
компенсации ценовых рисков (CfDs). Соглашение 
также предусматривает активное участие Европей-
ского инвестиционного банка в финансировании 
низкоуглеродных технологий и поддержку транс-
граничных энергетических сетей, что соответствует 
ожиданиям инвесторов. 
Кроме того, отмечается, что «Чистая промышлен-
ная сделка» способствует формированию устойчи-
вой инвестиционной среды и предлагает меры,  
которые могут снизить финансовые и регуляторные 
риски для инвесторов. Одним из ключевых преиму-
ществ является расширение инструментов смешан-
ного финансирования и создание Европейского 
фонда конкурентоспособности, который поможет 
мобилизовать дополнительное финансирование  
в размере 52,7 млрд евро. Важным шагом стало 

признание необходимости долгосрочного регули-
рования для привлечения капитала в климатиче-
ские проекты, а также интеграция механизмов  
государственного и частного финансирования для 
ускорения промышленной трансформации. IIGCC 
также приветствует усилия по упрощению проце-
дур получения финансирования и усилению  
поддержки промышленных инноваций, что позво-
лит частному капиталу быстрее и эффективнее 
направляться в ключевые секторы низкоуглерод-
ной экономики. 
Несмотря на позитивный сигнал, IIGCC отмечает 
необходимость большей детализации механизмов 
реализации соглашения. В частности, инвесторы 
ждут четких дорожных карт по декарбонизации  
отраслей, гарантий долгосрочной регуляторной 
стабильности и более конкретных обязательств по 
мобилизации частного капитала. Также остается  
открытым вопрос о снижении налоговой нагрузки 
на электричество и отмене субсидий на ископае-
мое топливо — без ясных сроков и механизмов их 
реализации эти меры теряют значимость для инве-
сторов. 
В отличие от соглашения «Чистая промышленная 
сделка», пакет Omnibus вызвал обеспокоенность 
IIGCC. Если предложения будут приняты, число 
компаний, обязанных раскрывать климатические 
данные в рамках Директивы о корпоративной от-
четности в области устойчивого развития (CSRD), 
сократится на 80%, что приведет к значительному 
снижению доступности информации о климатиче-
ских рисках и углеродном следе бизнеса, отмечают 
инвесторы. 
Кроме того, пакет Omnibus I исключает обязатель-
ное принятие отраслевых стандартов устойчивой 
деятельности, несмотря на их важность для высоко-
углеродных отраслей. Это контрастирует с «Чистой 
промышленной сделкой», которая предлагает  
создание «дорожных карт» для декарбонизации 
ключевых секторов. IIGCC отмечает, что такие  
стандарты необходимы для согласования действий 
компаний с целями Net-Zero. 
IIGCC призывает Евросоюз сохранить баланс 
между снижением бюрократической нагрузки  
и обеспечением прозрачности. Хотя гибкость регу-
лирования важна для привлечения инвестиций,  
сокращение обязательств по раскрытию данных 
может подорвать доверие к рынку устойчивого фи-
нансирования и затруднить долгосрочное плани-
рование для инвесторов. 

 
РЕЛИЗ — СОГЛАШЕНИЕ «ЧИСТАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ СДЕЛКА» 
РЕЛИЗ — ПАКЕТЫ OMNIBUS 

 

 

https://www.iigcc.org/insights/new-eu-clean-industrial-deal-chimes-with-investor-recommendations
https://www.iigcc.org/insights/eu-omnibus-proposals-on-sustainable-finance-what-it-means-for-investors


ответственное инвестирование и стандарты ESG: 
события и тренды 

 

март 2025 г .  

 

Страница 44 из 52                                                                                                                                     А Н АЛИ ТИЧЕ С КИ Й  ЦЕ Н ТР  «Ф ОРУМ »  

Евросоюз: отчеты о состоянии окружающей среды 
 

Европейские власти выпустили очередные отчеты  
о состоянии окружающей среды: второй отчет  
«Мониторинг и прогноз нулевого загрязнения» 
(Zero Pollution Monitoring and Outlook), в котором 
представлен обзор работы ЕС по достижению  
целей нулевого загрязнения к 2030 году, а также 
четвертый отчет «Обзор чистого воздуха» (Clean Air 
Outlook). 
В «Мониторинге и прогнозе нулевого загрязнения» 
анализируется прогресс ЕС в снижении загрязне-
ния окружающей среды. В документе отмечается, 
что цели по снижению смертности, связанной  
с загрязнением воздуха, вероятно, будут достиг-
нуты к 2030 году. Однако показатели по снижению 
уровня химического и пластикового загрязнения,  
а также по уменьшению негативного влияния сель-
ского хозяйства и транспорта, отстают от намечен-
ных планов. В частности, использование удобрений 
и выбросы от промышленных предприятий  
продолжают оказывать сильное воздействие на 
природные ресурсы, включая почву и водоемы. 
Авторы отчета подчеркивают необходимость стро-
гого соблюдения экологических норм, а также 
внедрения новых инициатив, таких как стратегия по 
устойчивости водных ресурсов или закон о цирку-
лярной экономике. Важную роль в этом процессе 
должна сыграть поддержка технологических реше-
ний, позволяющих сократить загрязнение без 
ущерба для экономической конкурентоспособно-
сти. Эксперты также отмечают необходимость  
усиления мониторинга и предоставления гражда-
нам более прозрачной информации о качестве 
окружающей среды. Развитие цифровых техноло-
гий и единых стандартов отчетности позволит 
лучше отслеживать прогресс и ускорить внедрение 
эффективных мер по достижению нулевого загряз-
нения к 2050 году. 

В «Обзоре чистого воздуха», подготовленном  
Еврокомиссией, также оценивается текущее состо-
яние качества воздуха в ЕС и представлены меры 
по его улучшению. Несмотря на снижение выбро-
сов за последние десятилетия, загрязнение  
по-прежнему остается крупнейшей экологической 
угрозой для здоровья людей, приводя к сотням  
тысяч преждевременных смертей ежегодно,  
делают выводы авторы отчета. 
Основным источником загрязнения воздуха явля-
ются выбросы от транспорта, промышленных пред-
приятий и сельского хозяйства. В городах концен-
трация твердых частиц и диоксида азота превы-
шает рекомендованные Всемирной организацией 
здравоохранения уровни. Это негативно сказыва-
ется на здоровье населения, увеличивая число  
заболеваний органов дыхания и сердечно-сосуди-
стой системы. 
Для улучшения ситуации в ближайшие годы Евро-
союз намерен усилить контроль за выбросами  
и принять более строгие экологические стандарты. 
В частности, запланирован пересмотр Директивы  
о качестве атмосферного воздуха, а также меры по 
стимулированию внедрения чистых технологий  
в транспорте и промышленности. 
Экономическая оценка, представленная в отчете, 
показывает, что высокие уровни загрязнения не 
только угрожают здоровью, но и наносят серьез-
ный ущерб экономике. Высокие медицинские  
расходы и потери производительности труда,  
связанные с болезнями, вызванными загрязнением 
воздуха, обходятся странам ЕС в миллиарды евро. 
В то же время инвестиции в улучшение качества 
воздуха могут привести к значительному экономи-
ческому эффекту, включая рост производительно-
сти и снижение нагрузки на здравоохранение. 

 
«МОНИТОРИНГ И ПРОГНОЗ НУЛЕВОГО ЗАГРЯЗНЕНИЯ» 
«ОБЗОР ЧИСТОГО ВОЗДУХА» 

 

ЕС: загрязнение дна в Средиземном море — одно из самых серьезных в мире 
 

Объединенный исследовательский центр при  
Европейской комиссии (Joint Research Centre, JRC) 
провел исследование, которое показало, что  
в самой глубокой точке Средиземного моря,  
впадине Калипсо, наблюдается одна из самых высо-
ких концентраций морского мусора. Исследование 
опубликовано в журнале Marine Pollution Bulletin. 
Впадина расположена в Ионическом море к юго- 
западу от греческого полуострова Пелопоннес и 
имеет глубину более 5 км. Согласно данным иссле-
дования, Калипсо содержит поразительное количе-
ство мусора — 26715 единиц на квадратный кило-
метр. Это одна из самых высоких концентраций 
пластикового мусора, когда-либо зарегистриро-
ванных в глубоководной среде, не считая двух  
каньонов в глубинах Южно-Китайского моря. 
Исследование, проведенное с использованием  
глубоководного спускаемого аппарата Caladan 

Oceanic, показало, что 88% выявленных предметов 
мусора — пластмассовые изделия. Большая часть 
пластикового мусора во впадине Калипсо состоит 
из таких предметов, как мешки, хозяйственные 
сумки и чашки. 
Команда спускаемого аппарата использовала  
методы фотограмметрии для оценки обследован-
ной области и расстояния, пройденного подвод-
ным аппаратом. Этот метод позволил им рассчи-
тать плотность пластикового мусора и сравнить  
результаты с данными других глубоководных  
исследований. Всего исследователи проанализи-
ровали 167 предметов, из которых 148 были точно 
идентифицированы как мусор.  
Joint Research Centre отмечает, что обнаружение 
пластикового мусора в одной из самых глубоких  
частей Средиземного моря подчеркивает далеко 
идущее влияние человеческой деятельности  

https://www.eea.europa.eu/en/analysis/publications/zero-pollution-monitoring-and-outlook-report
https://environment.ec.europa.eu/topics/air/clean-air-outlook_en
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на морские экосистемы, а предстоящий Глобаль-
ный договор о пластиковом загрязнении  
и Соглашение ООН о сохранении и устойчивом  
использовании морского биоразнообразия в райо-
нах за пределами действия национальных юрис-
дикций являются новыми эффективными инстру-
ментами глобальной политики. 
Примечательно, что тревожные сигналы о состоя-
нии Калипсо поступали и раньше. В феврале 2020 

года князь Монако Альбер II вместе с американ-
ским путешественником и исследователем Викто-
ром Весково погрузились в батискафе на самое дно 
впадины. В сообщении Фонда князя Альбера  
по итогам этой экспедиции подчеркивалось:  
«Во время погружения было замечено огромное 
количество пластикового мусора (пакеты, бутылки 
и т. д.), подтверждающего очень тревожную ситуа-
цию в Средиземноморье в отношении загрязнения 
пластиком». 

 
РЕЛИЗ 
ДОКЛАД 
СООБЩЕНИЕ ФОНДА КНЯЗЯ АЛЬБЕРА II 

Отходы отраслей ВИЭ требуют новых идей по переработке —  
исследовательский центр Еврокомиссии 
 

Объединенный исследовательский центр при  
Европейской комиссии (Joint Research Centre, JRC) 
отмечает, что закрытие устаревших предприятий, 
работающих на ископаемом топливе, и разверты-
вание инфраструктуры фотоэлектрической (PV) и 
ветровой энергии приводит к росту отходов. К ним 
относятся ценные перерабатываемые материалы, 
такие как сталь, медь, алюминий, бетон, стеклово-
локно и стекло, критически важные сырьевые мате-
риалы, такие как кремний, кобальт, литий и редко-
земельные элементы, а также отходы строитель-
ства и сноса. 
Доклад JRC «Стратегии экономики замкнутого 
цикла для возобновляемого электроснабжения 
ЕС» количественно оценивает отходы, возникаю-
щие в результате вывода из эксплуатации заводов 
на ископаемом топливе, а также инфраструктуры 
солнечной и ветровой электроэнергии, построен-
ной до 2023 года, и прогнозирует масштаб отходов 
фотоэлектрической и ветровой энергетики до 2050 
года. 
Страны ЕС в совокупности накопят 6-13 и 21-35 млн 
тонн отходов фотоэлектрических систем к 2040  
и 2050 годам соответственно. Согласно отчету,  
эффективная переработка отработанных панелей 
может внести значительный вклад в амбиции ЕС по 
достижению 40% внутреннего производства  
систем возобновляемой энергии. При правильном 
сборе и переработке серебро из солнечных пане-
лей может полностью покрыть потребности для 
производства новых фотоэлектрических систем. 
К 2030 году в ЕС может быть установлено до 42,5 
тыс., а к 2050 году — 86 тыс. ветряных турбин. К 2050 
году инфраструктура ветроэнергетики будет гене-
рировать больше отходов, чем инфраструктура 
солнечной энергетики. Ежегодные отходы ветря-
ных турбин к 2050 году оцениваются в 10 млн тонн. 
Для сравнения, оценка Евростата на 2021 год  
по собранным отходам портативных батарей и ак-
кумуляторов с 2012 по 2021 год составляет около 

884 тыс. тонн. Потоки отходов как фотоэлектриче-
ской, так и ветровой инфраструктуры требуют  
специальных методов обработки и переработки, 
которые сегодня не распространены в Европе. 
Сталь, алюминий и медь присутствуют во всех трех 
секторах — энергетики на ископаемом топливе,  
солнечной и ветряной. 
К 2023 году совокупный объем стали в солнечных 
батареях (10,9 тыс. тонн), ветряных турбинах (274,2 
тыс. тонн) и выведенных из эксплуатации заводах по 
производству ископаемого топлива оценивается  
в 5,9 млн тонн, из которых доля возобновляемых 
источников энергии составляет 285 тыс. тонн. 
К 2023 году совокупный объем отходов алюминия 
от фотоэлектрических панелей и ветряных турбин 
оценивается в 162,7 тыс. тонн, а меди — в 154,8 тыс. 
тонн. К 2050 году фотоэлектрические панели и вет-
ряные турбины будут ежегодно создавать отходы 
из 2,9 млн тонн стали, 191,5 тыс. тонн алюминия  
и 52,8 тыс. тонн меди. 
Отходы от выведенных из эксплуатации электро-
станций на ископаемом топливе в основном  
представляют собой бетон с ограниченными  
возможностями переработки. По оценкам, 23,5 
млн тонн бетона были выведены из эксплуатации  
в период с 2014 по 2023 год.   
Создание активных вторичных рынков для  
повторно используемых и переработанных матери-
алов параллельно с переходом на инфраструктуру 
возобновляемой электроэнергии сократит потреб-
ность в первичном сырье, минимизирует отходы  
и будет способствовать укреплению стратегиче-
ской автономии ЕС. 
В отчете определены три направления политики, 
которые поддерживают переход к экономике  
замкнутого цикла в отношении отходов возобнов-
ляемой электроэнергии: гармонизация правил  
обращения с отходами, изучение вариантов  
повторного использования и стимулирование  
переработки отходов. 

 
РЕЛИЗ 

 

 

https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/plastic-bags-cups-and-other-litter-found-deepest-point-mediterranean-sea-2025-03-12_en
https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0025326X25000852#bb0640
https://www.fpa2.org/en/news/hsh-prince-albert-ii-of-monaco-dives-to-the-bottom-of-the-mediterranean-sea-the-calypso-deep-off-the-greek-coast-with-the-american-explorervictor-vescovo-07928
https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/theres-new-waste-coming-transition-renewables-how-reuse-and-recycle-it-2025-03-11_en
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Medef: предложения по поддержке занятости в период зеленого перехода 
 

Ассоциация французских работодателей (Medef) 
проанализировала проблемы, которые возникают 
в процессе зеленого перехода с точки зрения заня-
тости и навыков, и сформулировала перечень пред-
ложений. 
Рабочая группа Medef по вопросам занятости  
и навыков в период зеленого перехода, в состав  
которой вошли около двадцати представителей 
профессиональных федераций, территориальных и 
региональных отделений Medef и предприятий, 
прежде всего отметила насущную потребность  
в обучении для решения задач экологического  
планирования. Решающее значение, по мнению 
экспертов Medef, будет иметь привлечение  
общественности, особенно молодежи, к карьере  
в сфере зеленого перехода и координация  
действий всех заинтересованных сторон, как госу-
дарственных, так и частных. Предприятиям и работ-
никам необходимо будет оказывать более эффек-
тивную поддержку, особенно в секторах, которые 
потеряют рабочую силу. 
Зеленый переход создаст мало новых рабочих 
мест, но приведет к эволюции и адаптации суще-
ствующих. При этом число выпускников, не работа-
ющих по специальности, по которой они прошли 
подготовку, придется сократить. В общей сложно-
сти предполагается, что к 2030 году будет создано 
от 200 до 500 тыс. рабочих мест для удовлетворе-
ния новых потребностей. При этом необходимо  
будет обучить 8 млн сотрудников. 
Предложения Medef сгруппированы по трем  
основным направлениям. 
1. Экономика в центре проблем занятости зеленого 
перехода: 
– поставить социальный диалог во главу угла  
политики, связанной с занятостью и навыками  
в условиях зеленого перехода, путем дальнейшей 

интеграции потребностей предприятий и профес-
сиональных секторов; 
– определить потребности в навыках, связанных  
с зеленым переходом всех секторов экономики  
посредством развития государственно-частного 
партнерства; 
– поддержать компании в управлении человече-
скими ресурсами и навыками сотрудников в связи  
с зеленым переходом. 
2. Адаптация профобучения: 
– разработать спектр начального и непрерывного 
профобучения, а также разработать карту 
профподготовки на местном уровне по профес-
сиям, способствующим зеленому переходу; 
– содействовать профессиональной переподго-
товке путем усиления поиска, мониторинга и  
интеграции переподготовки населения в связи  
с зеленым переходом; 
– поддерживать финансирование обучения, позво-
ляющего сотрудникам и руководителям предприя-
тий приобретать навыки, необходимые для зеле-
ного перехода. 
3. Управление зеленым переходом на националь-
ном, региональном и территориальном уровнях: 
– обеспечить прозрачность и стабильность зеле-
ного перехода в рамках четкой и устойчивой право-
вой базы на национальном и европейском уровнях; 
– усилить управление государственной политикой, 
связанной с экологическим планированием, на 
межведомственном и территориальном уровнях, 
обеспечив ее согласованность с другими государ-
ственными политиками, реализуемыми в области 
зеленого перехода; 
– систематически включать вопросы зеленого  
перехода в работу политических органов, принима-
ющих решения в вопросах занятости и профессио-
нальных навыков. 

 
РЕЛИЗ

 

Корпорации подписали пакт о поддержке утроения мощностей ядерной энергетики 
 

Под эгидой Всемирной ядерной ассоциации группа 
из 14 крупных компаний-потребителей энергии, 
включая ряд глобальных технологических гигантов, 
подписала пакт в поддержку утроения мировых 
мощностей ядерной энергетики к 2050 году.  
 

Соглашение «Обязательство крупных потребите-
лей энергии» («Large Energy Users Pledge») подпи-
сали Amazon, Google, Dow, Lloyd's Register, Oxy 
(бывшая Occidental Petroleum), Федерация электро-
энергетических компаний Японии и другие. 
Авторы заявляют: «ожидается, что спрос на энер-
гию во многих отраслях значительно возрастет  
в ближайшие годы», а утроение ядерных мощно-
стей «поможет достичь глобальных целей по повы-
шению энергетической устойчивости и безопасно-
сти, а также непрерывного надежного снабжения 
чистой энергией». 
Пакт крупных потребителей энергии объявлен на 
фоне обращения ряда крупных технологических 
компаний к ядерной энергетике для удовлетворе-
ния возросших потребностей в энергии центров 
обработки данных и технологий искусственного ин-
теллекта. 

https://www.medef.com/fr/actualites/quel-futur-pour-la-formation-professionnelle-face-aux-defis-de-la-transition-ecologique
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Стороны признали, что крупные потребители часто 
зависят от наличия энергии для своей «успешной и 
конкурентоспособной деятельности», и что  
безопасные, чистые, надежные энергетические  
технологии, включая ядерную, играют важную роль 
в создании диверсифицированной и надежной 
сети. 
Компании поддержали выпущенную в 2023 году  
на COP28 в Дубае Декларацию правительств  
об увеличении ядерных мощностей в три раза  
к 2050 году, подтвердив свою приверженность сов-
местной работе для достижения этой цели и при-
звали другие крупные компании-потребители энер-
гии присоединиться к этому обязательству. 
Брэндон Ойер, руководитель отдела энергетики и 
водных ресурсов в Amazon Web Services, сказал, что 
за последний год компания инвестировала более  
1 млрд долл. в проекты и технологии ядерной энер-
гетики, что является частью ее более широкого 
обязательства Climate Pledge по достижению нуле-
вого уровня выбросов углерода к 2040 году.  

Несмотря на то, что в июле 2024 года компания 
объявила, что достигла своей цели по 100% чистой 
энергии на 7 лет раньше запланированного срока, 
растущий спрос на генеративный искусственный 
интеллект потребует иных источников энергии, чем 
изначально прогнозировалось. 
Google также поставила перед собой цель к 2030 
году работать полностью на безуглеродной энер-
гии. В октябре 2024 года компания подписала свою 
первую «ядерную сделку» с технологической ком-
панией Kairos Power по развертыванию парка  
небольших ядерных энергетических установок по 
всей территории США для обеспечения до 500 МВт 
безуглеродной энергии в центры обработки  
данных Google. 
Всемирная ядерная ассоциация заявила, что  
ожидает большей поддержки в ближайшие месяцы 
со стороны компаний в различных секторах,  
от морского транспорта и авиации до химической  
и нефтегазовой промышленности. 

 
ПАКТ 
ПУБЛИКАЦИЯ REUTERS 

 

WFE: рынок добровольных углеродных кредитов сталкивается с кризисом доверия 
 

Рынок добровольных углеродных кредитов (VCM) 
может сыграть важную роль в борьбе с изменением 
климата, однако новое исследование Всемирной 
федерации бирж (WFE) показало, что он сталкива-
ется с серьезными проблемами, такими как  
отсутствие прозрачности, низкий уровень доверия 
и дисбаланс между выпуском и изъятием кредитов. 
В фокус исследования попали углеродные кредиты, 
зарегистрированные в четырех реестрах, вместе 
покрывающих 94% добровольного рынка: American 
Carbon Registry (ACR), Climate Action Reserve (CAR), 
Gold Standard и Verra. 
Вопрос доверия к добровольным углеродным рын-
кам начал широко обсуждаться в 2024 году, когда 
были зафиксированы случаи серьезных проблем  
с качеством углеродных кредитов.  см. Мониторинг 
за сентябрь 2024 г.  
По данным исследования WFE, к концу 2024 года  
в рамках добровольных углеродных рынков было 
выпущено 2,4 млрд углеродных кредитов, но 
только 56% из них были выведены из обращения. 
Большая часть кредитов (75%) была создана  
в развивающихся странах, при этом проекты  
в области лесного хозяйства и возобновляемой 
энергетики обеспечили наибольшие объемы  
выдачи. Однако после 2021 года рынок столкнулся 
со снижением предложения: выпуск кредитов за 
три года сократился на 12%, несмотря на рост 
числа проектов. 
Исследование также выявило значительные  
задержки при выпуске углеродных кредитов. 

В среднем между реализацией климатического 
проекта и выпуском кредита проходит 2,45 года,  
а в половине случаев этот срок превышает 1,93 
года. В отдельных случаях задержка доходила до 20 
лет, что затрудняет финансирование новых клима-
тических инициатив. Быстрее всего кредиты выпус-
каются для проектов в области химических процес-
сов (1,15 года), а дольше всего — для транспортных 
инициатив (4,81 года). 
Еще одна проблема — увеличение возраста креди-
тов, которые выводятся из обращения. В 2010 году 
средний срок их «жизни» составлял 2,26 года, а  
в 2024 году он увеличился до 5,17 года. Это указы-
вает на накопление старых кредитов в системе,  
а также на изменения в предпочтениях покупате-
лей. В то же время число малых и средних предпри-
ятий, использующих углеродные кредиты, растет: 
54% выведенных кредитов пришлись на сделки 
объемом менее 10 тонн CO2-экв. 
Главный вывод исследования заключается в том, 
что рынок нуждается в реформе. Требуется автома-
тизация процессов, улучшение системы верифика-
ции проектов и создание прозрачного механизма 
ценообразования. Внедрение единых стандартов, 
развитие централизованных платформ торговли  
и усиление регулирования могли бы сделать рынок 
углеродных кредитов более эффективным  
и надежным инструментом для борьбы  
с изменением климата. 

 
РЕЛИЗ 
ДОКЛАД 

 

 

https://world-nuclear.org/images/articles/WNA_Large%20Energy%20Users%20Pledge.pdf
https://www.reuters.com/business/energy/amazon-google-sign-pledge-support-tripling-nuclear-energy-capacity-by-2050-2025-03-12/
https://www.world-exchanges.org/news/articles/voluntary-carbon-markets-found-be-over-10-times-less-efficient-mainstream-markets-wfe-research-reveals
https://wfe-live.lon1.digitaloceanspaces.com/org_focus/storage/media/Cally%20Billimore/VCM%20credits%20lifecycle%20report%20final.pdf
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NGFS: итоги ежегодного пленарного заседания 
 

Сообщество центральных банков и надзорных  
органов по повышению экологичности финансовой 
системы (NGFS) 11 и 12 марта в Нью-Дели провело 
ежегодное пленарное заседание 2025 года. В ме-
роприятии приняли участие около 200 представи-
телей центральных банков и надзорных органов из 
более чем 60 стран. Участники обсудили ключевые 
вызовы, влияющие на будущее устойчивого финан-
сирования, и согласовали основные приоритеты на 
2025 год. 
Основные темы обсуждения: 
– Устранение пробелов в данных и расширение  
использования климатических сценариев в разви-
вающихся экономиках; 
– Развитие стратегий ответственного инвестирова-
ния и планирования перехода к низкоуглеродной 
экономике; 
– Оценка природных финансовых рисков и адапта-
ция к последствиям климатических изменений. 
Встреча подтвердила приверженность NGFS  
решению климатических и природных рисков  

в финансовом секторе и определила стратегиче-
ские направления работы на 2025 год и последую-
щий период. 
Председатель NGFS и первый заместитель предсе-
дателя Бундесбанка Сабина Маудерер отметила, 
что участники встречи подтвердили готовность  
учитывать влияние климатических изменений при 
проведении денежно-кредитной политики и 
оценке финансовой стабильности. 
В рамках дальнейшей работы NGFS продолжит 
предоставлять аналитические инструменты и реко-
мендации для своих членов и финансового сектора 
в целом. Важным направлением станет разработка 
новых краткосрочных климатических сценариев, 
которые помогут оценить макроэкономические  
последствия климатических изменений в ближай-
шие годы. 
В NGFS отметили, что за последний год членами 
Сообщества стали 13 новых участников, включая 
Банк Ботсваны, Банк Замбии и Центральный банк 
Лесото. 

 
РЕЛИЗ 

 

ЕЦБ: учитывают ли ставки по ипотеке физический климатический риск? 
 

Европейский центральный банк (ЕЦБ) опубликовал 
в серии Working paper статью своих сотрудников 
«От наводнения до пожара: учитывается ли физиче-
ский климатический риск при определении банков-
ских ставок по ипотечным кредитам?». 
В статье показано, что в среднем банки требуют от 
ипотечных заемщиков премию за физический кли-
матический риск, и эта премия увеличилась  
за последние годы. Однако в банковской практике 
наблюдается значительная неоднородность.  
Значимые учреждения, которые ЕЦБ определил 
как «адекватно учитывающие» климатический риск 

в управлении кредитным риском, взимают более 
высокие премии за риск, особенно после публика-
ции ожиданий надзорных органов. 
В заключение авторы приводят две рекомендации. 
В-первых, призвать банки, которые в настоящее 
время не учитывают климатический риск в своей 
повседневной деятельности, начать делать это. 
Влияние климатических событий все еще неодно-
значно, но очевиден тот факт, что их частота увели-
чивается. Во-вторых, надзорным органам рекомен-
дуется активизировать усилия по подталкиванию 
банков «в правильном» направлении. 

 
ПУБЛИКАЦИЯ 

 

ЕЦБ: искусственный интеллект против зеленого 
 

Европейский центральный банк (ЕЦБ) опубликовал 
статью «Искусственный интеллект против зеле-
ного» в рамках подготовки к конференции ЕЦБ 
«Трансформирующая сила искусственного интел-
лекта». В статье рассматривается возможность  
вероятного конфликта цифрового и зеленого пере-
ходов. 

В статье отмечается, что две самые большие эконо-
мические проблемы, с которыми сталкивается  
Европа — это цифровой и зеленый переходы.  
Первый направлен на использование производи-
тельных возможностей новых технологий,  
особенно искусственного интеллекта (ИИ). Второй 
направлен на отказ от использования углерода и 
озеленение экономики. Оба перехода требуют 
огромного количества электроэнергии для обеспе-
чения работы центров обработки данных, электро-
мобилей и тепловых насосов. Эти конкурирующие 
требования ставят эти два перехода на путь  
столкновения. 
Эксперты ЕЦБ полагают, что взаимодействие 
между ИИ и зеленым переходом гораздо глубже, 
чем спрос на электроэнергию. ИИ может фактиче-
ски помочь в разработке технологий, которые су-
щественно повысят пользу зеленого перехода. 

https://www.ngfs.net/en/press-release/strong-ngfs-member-support-work-tackle-climate-risk
https://www.ecb.europa.eu/pub/pdf/scpwps/ecb.wp3036~43450e2b8f.en.pdf?bbf5e3b702f684ece8d91462b18cb77e
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Устранение определенных структурных факторов 
пойдет на пользу обеим целям. 
Стоит помнить, что по своей сути широкое внедре-
ние ИИ и зеленый переход подразумевают одно  
и то же: технологическую трансформацию эконо-
мики и общества. Борьба с изменением климата 
требует создания новых безуглеродных технологий 
и их распространения по всей экономике. И это 
процесс, который уже выигрывает от поддержки 
искусственного интеллекта. В будущем ИИ имеет 
еще больший потенциал для повышения эффектив-
ности использования ресурсов и энергии. 
Одним из примеров является повышение эффек-
тивности в энергетическом секторе с помощью ИИ. 
ИИ ускорил моделирование новых ветряных элек-
тростанций в 4000 раз. Теперь время, необходимое 
для расчета оптимального размещения новых  
ветряных турбин, можно измерять не месяцами,  
а минутами. Кроме того, ИИ может помочь с обслу-
живанием сетей и прогнозированием поставок  
возобновляемых источников энергии и общего 
спроса на электроэнергию, поддерживая баланси-
ровку сети. ИИ также помогает центрам обработки 
данных стать более эффективными. Например, 
Google использовал DeepMind для сокращения 
энергии, необходимой для охлаждения своих цен-
тров обработки данных, на 40%. 
Наряду со снижением потребления энергии,  
ключом к успешному зеленому переходу являются 

аккумуляторы. ИИ может помочь найти более  
эффективные материалы для производства, улуч-
шить обслуживание аккумуляторов для увеличения 
срока их службы и оценить эксплуатационный риск 
в режиме реального времени. В долгосрочной  
перспективе беспилотные автомобили с ИИ могли 
бы облегчить каршеринг, сократив общее количе-
ство необходимых автомобилей (поскольку они  
в основном простаивают) и, в свою очередь, сни-
зить экологическую нагрузку от производства авто-
мобилей. 
Вместе с тем, у компаний мало стимулов для инно-
ваций, если барьеры для выхода на рынок и конку-
ренция не позволяют им извлекать выгоду.  
Неэффективные рынки труда и сбыта продукции 
могут затруднить необходимое перераспределе-
ние ресурсов между компаниями и секторами.  
Нехватка квалифицированной рабочей силы также 
может оказаться препятствием, учитывая необхо-
димость повышения профессиональной  
подготовки в области науки, технологий,  
инженерии и математики. Также необходимы не-
прерывное обучение и образование, поскольку ИИ 
и зеленый переход приводят к сдвигам в занятости. 
В свете этих проблем национальные органы в обла-
сти охраны окружающей среды и ИИ выиграют  
от согласованной интеграции и синергии, подчер-
кивается в статье. 
 

 
ПУБЛИКАЦИЯ 

 

UNEP FI: тенденции и инновации в сфере финансирования природы,  
на которые следует обратить внимание в 2025 году 
 

Финансовая инициатива Программы ООН по окру-
жающей среде (UNEP FI) совместно с партнерами 
провела вебинар «Зеленые точки роста в 2025 
году», по итогам которого выделила тенденции и 
инновации в сфере финансирования природы, на 
которые следует обратить внимание в 2025 году: 
Роль страхового сектора и технологий 
Интерес к инвестициям в природоохранные  
проекты растет на фоне увеличивающихся убытков 
от природных катастроф, которые в 2024 году  
составили 140 млрд долл. США. В страховом  
секторе усиливается понимание важности учета 
природных рисков и интеграции экологических 
стандартов в страховые полисы и инвестиционные 
стратегии. К концу 2024 года UNEP FI выпустила 

первый глобальный свод рекомендаций для стра-
хового сектора по приоритетным действиям  
в сфере защиты природы. 
Технологические инновации также способствуют 
развитию экологического страхования. Например, 
NatureX Venture Studio разрабатывает параметри-
ческие инструменты для поддержки устойчивого 
сельского хозяйства и страхования рисков для  
лесных хозяйств в Амазонии. Развитие технологий 
дистанционного зондирования, искусственного  
интеллекта и машинного обучения позволяет  
более точно оценивать состояние экосистем и  
инвестиционные риски. 
Финансирование природных проектов  
через государственные гарантии 
Растет роль механизмов снижения рисков  
(de-risking) для привлечения частного капитала.  
Такие организации, как Международная финансо-
вая корпорация (IFC) и Корпорация зарубежных 
частных инвестиций США (DFC), оказывают  
поддержку инвестициям в биоразнообразие и 
устойчивое развитие. IFC, в частности, предоста-
вила гарантии для зеленых облигаций, выпущенных 
банками в странах Глобального Юга, что позволило 
мобилизовать рекордный объем частного  
капитала. 

https://www.ecb.europa.eu/press/blog/date/2025/html/ecb.blog20250325~ed12b0ff35.en.html
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Одновременно рынок зеленых облигаций продол-
жает расти. В 2023 году 16% выпущенных инстру-
ментов содержали компонент, связанный с приро-
дой, против 5% в 2020 году. В общей сложности  
более 400 млрд долл. США было направлено на 
проекты, учитывающие вопросы биоразнообразия. 
Роль коренных народов  
в природном финансировании 
Коренные народы все чаще привлекаются к управ-
лению природными территориями и финансовыми 
инициативами. Например, проект Savimbo в Амазо-
нии представляет собой схему кредитов на биораз-
нообразие, обеспечивающую финансирование 
устойчивых методов управления землепользова-
нием. Кроме того, фонд Кали, учрежденный в 2024 
году, направит поступления от цифровой информа-
ции о генетических ресурсах (DSI) на поддержку ко-
ренных общин. 
Финансирование сохранения лесов 
Финансирование сохранения лесов остается слож-
ной задачей, несмотря на его экономическую  
эффективность по сравнению с лесовосстановле-
нием. В 2024 году Бразилия представила инициа-
тиву Tropical Forest Forever Facility (TFFF), направ-
ленную на создание долгосрочных механизмов фи-
нансирования защиты тропических лесов. Одно-
временно стартовала программа Race to Belém, 
цель которой — привлечь 1,5 млрд долл. США для 
защиты лесов Амазонии и бассейна Конго.  

Частные инвесторы расширяют присутствие в при-
родном финансировании 
Растет интерес ультра-богатых частных инвесторов 
(UHNWIs) и семейных офисов к вложениям  
в природные активы. Международная инициатива 
Nature 2, например, нацелена на привлечение  
1 млрд долл. США к концу 2025 года за счет обяза-
тельства своих участников выделять 2% принадле-
жащих им активов на устойчивые проекты.  
Параллельно венчурный капитал и частные фонды 
расширяют финансирование стартапов в сфере 
восстановления экосистем, углеродных рынков и 
устойчивого сельского хозяйства. Компании, такие 
как Mirova, Astanor и Superorganism, уже инвести-
руют в десятки проектов, связанных с биоразнооб-
разием и циркулярной экономикой. 
Растущий интерес к природному финансированию 
со стороны частного капитала, венчурных фондов  
и страховых компаний сигнализирует о структурных 
изменениях в этой сфере. Однако остаются вызовы, 
связанные с нехваткой данных, неопределенно-
стью инвестиционных рисков и необходимостью 
дальнейшего развития инструментов снижения 
рисков для привлечения массовых инвестиций. 
Ожидается, что в 2025 году усилится внимание  
к этим вопросам на международных площадках, 
включая COP30 в Белене (Бразилия). 
 
РЕЛИЗ 

 

UNEP FI: сопоставление таксономий АСЕАН и пяти государств-членов 
 

Финансовая инициатива Программы ООН по окру-
жающей среде (UNEP FI) опубликовала аналитиче-
ский обзор «Таксономии устойчивого финансиро-
вания в АСЕАН: на пути к региональной гармониза-
ции». В исследовании дается обзор основных ком-
понентов Таксономии АСЕАН и рассматривается  
структура каждой из национальных таксономий 
пяти государств-членов АСЕАН (Индонезия, Малай-
зия, Филиппины, Сингапур и Таиланд) и их соответ-
ствие элементам Таксономии АСЕАН с использова-
нием подробных матриц. К ним относятся включе-
ние экологических целей Таксономии АСЕАН;  
рекомендуемые подходы для оценки существен-
ного вклада в эти цели; приоритеты секторов;  
и соблюдение критериев «Не наносить существен-
ного вреда», корректирующих мер для перехода и 
социальных факторов. 
Ключевые выводы анализа: 
– Все таксономии ориентированы на смягчение по-
следствий изменения климата и адаптацию, но в не-
которых странах также учитываются дополнитель-
ные приоритеты, такие как защита биоразнообра-
зия, принципы циркулярной экономики и управле-
ние морскими ресурсами; 
– Разные страны используют разные методологии 
оценки устойчивости проектов. Так, Малайзия и 
Филиппины применяют принципиальный подход, 
основанный на общих принципах устойчивого раз-
вития; Сингапур и Таиланд используют технические 
критерии (TSC) для оценки соответствия проектов 

устойчивым стандартам; Индонезия сочетает оба 
подхода, что делает ее модель более универсаль-
ной; 
– Несмотря на различия, национальные таксономии 
охватывают схожие сектора. По мере развития  
критериев и расширения их охвата согласован-
ность с региональной таксономией АСЕАН усилива-
ется. 
UNEP FI отмечает, что АСЕАН становится важным 
игроком в глобальной системе устойчивого финан-
сирования. Региональные и национальные таксоно-
мии продолжат развиваться с учетом научных  
данных, требований прозрачности и международ-
ной координации. Страны АСЕАН, которые пока не 
внедрили национальные таксономии, могут  
использовать опыт пионеров региона, заключаю-
щийся, в частности, в следующем:  
– Индонезийская модель объединения двух подхо-
дов может помочь сбалансировать гибкость и стро-
гость критериев. 
– Участие Сингапура в Многосторонней таксономии 
Common Ground способствует повышению  
совместимости между различными юрисдикциями. 
– Для финансовой отрасли единые и сопоставимые 
таксономии помогут снизить риски гринвошинга  
и несогласованных стандартов, а также укрепят  
доверие инвесторов и обеспечат приток капитала  
в устойчивые проекты.  
 
РЕЛИЗ 
ОБЗОР 

https://www.unepfi.org/news/trends-and-innovations-in-nature-financewhat-to-look-out-for-in-2025/
https://www.unepfi.org/regions/asia-pacific/asean-taxonomies-analysis/
https://www.unepfi.org/regions/asia-pacific/sustainable-finance-taxonomies-in-asean-towards-regional-harmonization/
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ОЭСР: обзор экологической эффективности Японии 
 

Организация экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) 
опубликовала новый обзор  
экологической эффективности 
Японии. Документ содержит осно-
ванную на фактических данных 
оценку экологической эффектив-
ности страны за последнее деся-
тилетие, а также 34 рекоменда-
ции. 
Предыдущий обзор был  
выпущен в 2010 году. 
ОЭСР отмечает, что Япония доби-
лась прогресса в снижении давле-
ния на окружающую среду, вклю-
чая использование энергии, вы-
бросы парниковых газов, загряз-
нение воздуха и отходы. Страна 
все больше инвестирует в пере-
ход к чистой энергии и циркуляр-
ную экономику, но ее энергоба-
ланс остается углеродоемким, а усилия по перера-
ботке необходимо повысить, особенно в отноше-
нии пластика. Япония повысила свои климатиче-
ские амбиции, но должна ускорить сокращение  
выбросов и отказаться от ископаемого топлива, 
чтобы достичь углеродной нейтральности к 2050 
году. 
Страна создала надежный потенциал адаптации  
к изменению климата и более активно вовлекает 
частный сектор в сохранение биоразнообразия, 
чтобы смягчить сохраняющееся давление на экоси-
стемы и виды. Для успешного зеленого перехода 

необходим комплексный, эконо-
мически эффективный пакет мер 
политики. 
Правительство Японии намерено 
расширять возобновляемые  
источники энергии, ядерную энер-
гетику и сокращать выбросы от 
электроэнергии на основе ископа-
емого топлива, используя новые 
дорогостоящие технологии, такие 
как водород и улавливание угле-
рода. 
Авария на АЭС «Фукусима-1»  
в 2011 году оказала глубокое вли-
яние на экологическую политику  
и показатели страны за последнее 
десятилетие. Приостановка ра-
боты всех ядерных реакторов для 
проверок безопасности усилила 
зависимость от ископаемого топ-
лива для производства электро-

энергии, а выбросы парниковых газов достигли  
исторического максимума в 2013 году. С тех пор  
зависимость от ископаемого топлива немного  
снизилась. 
По состоянию на январь 2024 года Япония реакти-
вировала треть действующих реакторов страны,  
которые были отключены после аварии на Фуку-
симе. Правительство ожидает, что повторный  
запуск 30 реакторов позволит ядерной энергетике 
покрывать около 20% производства электроэнер-
гии к концу десятилетия — вдвое больше, чем в 2023 
году. 

 
РЕЛИЗ 
ОБЗОР 

 
ИНИЦИАТИВЫ И ПРОЕКТЫ  
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ  
И РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЗНАНИЙ 
 
CFA Institute убирает маркировку «ESG» из сертификата ESG-инвестирования 
 

Глобальная организация по профессиональной 
сертификации CFA Institute сообщила, что исключит 
термин «ESG» из своего «Сертификата по инвести-
рованию в ESG», переименовав его в «Сертификат 
по устойчивому инвестированию». 
Из разъяснений CFA Institute следует, что измене-
ние названия сертификата имеет символический 
характер и отражает скорее реакцию на политизи-
рованное восприятие самого термина «ESG».  
CFA Institute запустил глобальную программу  
сертификации по ESG-инвестированию в 2021 году. 
Теперь в сообщении организации говорится, что  
с момента запуска сертификата «концепция ESG- 
 

инвестирования претерпела изменения», добавив, 
что термин «устойчивое инвестирование» теперь 
точнее отражает более широкое, долгосрочное 
воздействие и инвестиционные цели, на поддержку 
которых направлен сертификат. 
При этом отмечается, что, несмотря на смену назва-
ния, учебная программа останется прежней и будет 
охватывать широкий спектр факторов в каждой из 
трех областей ESG-инвестирования: экологической 
и социальной сферах, а также в корпоративном 
управлении. 
Изменение названия вступает в силу 8 апреля 2025 
года. 
 

 
РЕЛИЗ 

 

https://www.oecd.org/en/publications/oecd-environmental-performance-reviews-japan-2025_583cab4c-en.html
https://www.oecd.org/content/dam/oecd/en/publications/reports/2025/03/oecd-environmental-performance-reviews-japan-2025_947dc3da/583cab4c-en.pdf
https://www.cfainstitute.org/programs/esg-certification/name-change-faqs
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IFAC включает навыки отчетности по устойчивому развитию в стандарты обучения 
 

Международная федерация бухгалтеров (IFAC) 
включила компетенции в области устойчивого  
развития в программы начальной подготовки про-
фессиональных бухгалтеров по международным 
образовательным стандартам (IES). 
Пересмотр стандартов IES обусловлен существен-
ным ростом спроса на раскрытие информации,  
связанной с устойчивым развитием. Обновление 
касается анализа устойчивого развития, отчетности 
и гарантий. Внедрение концепций устойчивого  
развития в IES гарантирует, что бухгалтеры смогут 
связывать финансовые данные и данные об устой-

чивом развитии, оценивать воздействие устойчи-
вого развития на бизнес-модели, цепочки создания 
стоимости и организационную стратегию. IFAC 
также выпустила пояснительные материалы для  
содействия внедрению новых компетенций  
профессиональными бухгалтерскими организаци-
ями, университетами и учебными программами. 
Новые стандарты IFAC вступят в силу 1 июля 2026 
года. 
В состав IFAC входят более 180 профессиональных 
бухгалтерских организаций из более чем 135 юрис-
дикций по всему миру. 

 
РЕЛИЗ 
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